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Верховенство 
и высшая юридическая 
сила Конституции

Конституция — ядро, квинтэс-
сенция всей национальной пра-
вовой системы. Посредством 
Конституции национальная пра-
вовая система развертывается 
в виде пирамиды иерархически 
соподчиненных актов, которые 
все должны соответствовать 
основному (верховному) норма-
тивному акту, которым и являет-
ся Конституция. Конституция 
конкретизируется в системе за-
конов и иных нормативных ак-
тов, а также в правопримени-
тельных решениях государ-
ственных органов и должност-
ных лиц, в правомерных дей-
ствиях физических и юридиче-
ских лиц. В этом аспекте Консти-
туция действует непосредствен-
но. Она сама есть высший (вер-
ховный, основной) закон, из ко-
торого черпают свою юридиче-
скую силу ординарные законы, 
иные правовые акты.

Конституция Российской 
Федерации была принята в 1993 
году в условиях глубочайших 
социальных, экономических 
и политических трансформа-
ций страны и связанного с этим 
очень острого и жесткого «рас-
кола» российского общества. 
Она достойно прошла проверку 
практикой на очень крутом ис-
торическом переломе в жизни 
страны. Она предотвратила 
срыв России в анархию и хаос, 
обеспечила целостность Рос-
сийского государства, предъ-
явив стране новые фундамен-
тальные правила жизни.

Конституция определила 
приоритеты развития Россий-
ской Федерации на основе важ-
нейших принципов, таких как 
народовластие, правовое, демо-
кратическое и социальное госу-
дарство, приоритет прав чело-
века, равенство всех перед зако-
ном и судом, разделение вла-
стей, суверенитет и др.

В последние годы нарастала 
потребность в конституцион-
ной защите общероссийских 
ценностей, имеющих глубокие 
исторические корни, которые 
сохраняют свое непреходящее 
значение и воплощают в себе 
конституционную идентич-
ность России. Кроме того, про-
явилась необходимость опти-
мизации модели публичной 
власти, более приспособленной 
для отстаивания интересов 
страны.

Изменения в Конституцию, 
предложенные В.В. Путиным 

и одобренные в результате об-
щероссийского голосования 
1 июля 2020 года, придали но-
вый импульс правовому разви-
тию России. По существу, мож-
но говорить о полноценной 
конституционной реформе. По-
следующие события, особенно 
начиная с февраля 2022 года, 
подтвердили своевременность 
этих изменений.

Конституция действует 
в сложной, крайне противоре-
чивой реальности. Россия нахо-
дится в состоянии ошеломи-
тельных преобразований и рыв-
ка в цифровое будущее, по мно-

гим показателям выходит 
в мировые лидеры. В то же вре-
мя наша страна оказалась 
в условиях небывалых рисков. 
Коронавирусная пандемия по-
влекла тяжелейшие послед-
ствия, в том числе для здоровья 
населения, нанесла огромный 
ущерб экономике. Не желая ми-
риться с утратой мировой геге-
монии, США поставили целью 
уничтожить Россию как суве-
ренную державу, поднявшуюся 
с колен после смуты 90-х годов 
прошлого века и превратившу-
юся в пятую экономику мира. 
Коллективный Запад развязал 

против Российской Федерации 
сначала экономическую и идео-
логическую войну, а затем и во-
оруженную конфронтацию — 
так называемую прокси-войну. 
Россия вынуждена защищать 
свой суверенитет и националь-
ные интересы в условиях, когда 
под угрозу поставлено само ее 
существование. Новая реаль-
ность требует мобилизации 
совместных усилий власти и об-
щества. 

Необходима существенная 
корректировка правового регу-
лирования на основе последова-
тельной реализации Конститу-
ции в единстве ее буквы и духа.

Хотел бы отметить два мо-
мента, в которых роль и значе-
ние Конституции проявляются 
наиболее актуальным образом. 
Внутри страны — это интегра-
тивная функция Конституции, 
выступающей в качестве важ-
нейшего фактора общественно-
го согласия и основанной на нем 
социально-политической ста-
бильности и устойчивого разви-

тия. А в наднациональном про-
странстве — это утверждение 
самостоятельности и независи-
мости (суверенитета) государ-
ства.

О том, почему 
не получилась Европа 
от Лиссабона 
до Владивостока

На протяжении 30 лет, начи-
ная с 1993 года, представители 
российского юридического со-
общества вели свой главный 
диалог с Западом как носителем 
и выразителем прежде всего 
европейской политико-право-
вой культуры. И это было ча-
стью (т.е. современной, юриди-
чески сфокусированной верси-
ей) давнего исторического диа-
лога России с Европой.

Мы вели этот диалог, призна-
вая великие достижения Запада 
в деле правового развития и пы-
таясь после крушения социа-

лизма соответствовать по мере 
сил этим высоким и, как мы ду-
мали, общезначимым стандар-
там. Мы мечтали о Большой 
Европе от Лиссабона до Влади-
востока, объединенной общими 
ценностями и интересами. Мы 
даже «каялись пред миром» 
в своем социалистическом про-
шлом. 

События последних лет на-
глядно показали, что Европа, ко-
торой российский образован-
ный класс столько веков восхи-
щался, с которой чувствовал 
внутреннее родство и частью 
которой хотел стать, вовсе не го-
това признавать Россию в каче-
стве даже дальней родственни-
цы. Как очень недипломатично 
и даже простодушно заметил не-
давно Верховный представитель 
Евросоюза по иностранным де-
лам г-н Боррель на открытии 
Европейской дипломатической 
академии, «Европа — это сад. 
Остальной мир — это не совсем 
сад. Большая часть остального 
мира — это джунгли. А джунгли 
могут вторгнуться в сад». И хотя 
далее он добавил, что «возво-
дить стены вокруг Европы не бу-
дет правильным решением 
и  нужно, чтобы сад вышел 
в джунгли», эта фраза вряд ли 
кого-то обманула. А перспекти-
ва похода «садовников» в джун-
гли к аборигенам вряд ли вдох-
новила кого-либо за рамками 
самого сада. Результаты подоб-
ного выхода мы наблюдали и в 
Югославии, и на Украине. 

В контексте всего происхо-
дящего мне все чаще вспомина-
ются очень прозорливые, как 
сейчас уже ясно, высказывания 
нашего великого писателя Фе-
дора Михайловича Достоевско-
го. «Нас замечательно не любит 
Европа, — говорил он, — и ни-
когда не любила; никогда не 
считала она нас за своих, за 
европейцев, а всегда лишь за до-
садных пришельцев».

Анализируя творчество До-
стоевского с позиций знаний 
сегодняшнего дня, все больше 
убеждаешься, что он обладал не 
только писательским, но и про-
роческим даром. Чего стоит, 
например, его предсказание 
о необходимости «серьезно при-
готовиться к тому, что все эти 
освобожденные славяне с упо-
ением ринутся в Европу, до по-
тери личности своей заразятся 
европейскими формами, поли-
тическими и социальными, и та-
ким образом должны будут 
пережить целый и длинный пе-
риод европеизма, прежде чем 
постигнуть хоть что-нибудь 
в своем славянском значении и в 
своем особом славян-
ском призвании в сре-
де человечества!».

Легенда номер один:
всемирно известному
нейрохирургу академику 
Александру Коновалову 
сегодня 90 лет

ЭКСКЛЮЗИВ Сегодня исполняется 30 лет Основному закону страны

Под знаком Конституции

Наталья Козлова

О
чень полезное разъясне-
ние об ответственности 
банков за сохранность 

имущества граждан в своих 
банковских ячейках сделал 
Верховный суд РФ после изуче-
ния материалов одного гра-
жданского спора о пропавших 
деньгах.

Исчезновение денег в бан-
ковских ячейках — больной 
и весьма актуальный вопрос. Не 
секрет, что скандалы с исчезно-
вением наличности, которую 
граждане решили хранить 
именно в банковских ячейках, — 
явление совсем не редкое. Ред-
костью как раз является ситуа-
ция, когда в подобных случаях 
банк возвращает человеку «ис-
парившуюся» из ячейки сумму.

Поэтому толкование норм 
права в таком деликатном деле 

может помочь тем, кто столк-
нулся с подобной ситуацией. 
Недавно Верховный суд РФ как 
раз и изучил подобный спор 
о хищении денег из банковской 
ячейки. А главное — суд уточнил, 
в каких случаях банк освобо-
ждается от ответственности за 
пропажу наличности. 

В случае, о котором идет 
речь, одна гражданка заключи-
ла с банком договор о предо-
ставлении индивидуальной 

сейфовой ячейки в депозитар-
ном хранилище. В банковскую 
ячейку женщина положила 
большие деньги — свыше 29 
миллионов рублей. Эти деньги 
гражданке подарила ее мать по-
сле того, как смогла продать 
квартиру и машино-место. 

У женщины на руках был до-
говор с банком. По этому дого-
вору открытие ячейки, помеще-
ние в нее ценностей и изъятие 
их оттуда могли производиться 

пользователем самостоятельно 
и вне чьего-либо присутствия, 
в том числе контроля со сторо-
ны сотрудников банка. 

Поначалу все шло нормаль-
но — женщина неоднократно 
пользовалась ячейкой, и ника-
ких проблем не было. Но спустя 
несколько месяцев гражданка 
в очередной раз открыла сейф — 
он был пуст. По заявлению жен-
щины, в пустой ячейке должны 
были находиться оставшиеся 
22 миллиона рублей.

Полиция заявление приня-
ла, и по факту кражи было воз-
буждено уголовное дело по ста-
тье 158 Уголовного кодекса. 
Это статья о краже в крупном 
размере. Эксперт «поколдо-
вал» с ячейкой и заявил, что 
следов отпирания посторонним 
предметом в замке нет. 
Но в коробе замка он 
обнаружил пластилин.

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ разъяснил, отвечает ли банк
за хищение средств из его ячейки

Ключи от сейфа

ПЕРСОНА

Принятие Конституции
обеспечило целостность
Российского государства. 

А К Ц Е Н Т

Конституция достойно прошла проверку 
практикой на очень крутом историческом 
переломе в жизни страны, она предотвра-
тила срыв России в анархию

А К Ц Е Н Т

Не секрет, что скандалы с исчезновением 
наличности, которую граждане решили 
хранить именно в банковских ячейках, — 
явление совсем не редкое 

Атомоходы «Красноярск» 
и «Император Александр III»
приняты
в состав
флота России

Совет экспертов:
как сделать физику
любимым
предметом
в школе

Хореограф Юрий Посохов:
Вы даже
не подозреваете,
чем кончится
«Пиковая дама»

«Манчестер Юнайтед» 
должен пролезть в игольное
ушко, чтобы выйти
в плей-офф
Лиги чемпионов
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ЗДОРОВЬЕ В регионы 
отправят первую партию 
новой вакцины от COVID

«Спутник» 
обновили

Ирина Невинная

Вчера стало известно: Минздрав России зарегистри-
ровал противоковидную вакцину «Спутник Лайт» 
с обновленным антигенным составом. Теперь препа-
рат способен вырабатывать иммунную защиту про-
тив новых вариантов коронавируса линии «оми-
крон». Пока вакцина только начала производиться, 
поэтому прививать будут в первую очередь группы 
риска.

Антигенный состав препарата обновили по зада-
нию Минздрава России, это сделали разработчики 
всей линейки вакцин «Спутник» — ученые НИЦ эпи-
демиологии и микробиологии имени Гамалеи. Как по-
яснял ранее директор института, академик РАН Алек-
сандр Гинцбург, коронавирус быстро мутирует, уходя 
все дальше от исходного «уханьского» штамма. А по-
тому прививаться старой вакциной в какой-то мо-
мент стало бессмысленно — антитела, которые обра-
зуются в организме после прививки, на новые вари-
анты вируса просто не действуют. Поэтому в новый 
состав вакцины ученые ввели частицы генома акту-
ального штамма. Обновленная вакцина прошла кли-
нические испытания, подтвердив все положительные 
свойства исходного «Спутника». Как сообщил Гинц-
бург, сразу после регистрации НИЦЭМ готов отпра-
вить в регионы первую партию вакцины — это 
135 тыс. доз. Поскольку прививка однократ-
ная, партии хватит, чтобы вакцинировать 
135 тысяч человек.

АВТОМОБИЛИ Число угонов 
в России за этот год 
выросло

Джипы бегут 
быстрее

Владимир Баршев

По итогам этого года число угонов в России выросло, 
сообщают страховщики. Год еще не закончился, но его 
неутешительные итоги уже подводятся. И среди фаво-
ритов у автоворов остаются корейские марки. 

Так, аналитики Страхового Дома ВСК зафиксирова-
ли рост угонов на 15%. А лидером среди предпочтений 
криминального бизнеса назвали Hyundai Santa Fe. 
По их данным, самый заметный прирост преступлений 
был зафиксирован в Москве — почти в три раза по срав-
нению с 2022 годом. В целом, на столичный регион 
в этом году пришлось порядка 51% угонов. На втором 
месте Самарская область — 7% от общего количества 
краж автомашин. 

Топ самых угоняемых автомобилей в России тради-
ционно возглавляют Hyundai (31%) и Kia (18%). При 
этом перечень наиболее «востребованных» у преступ-
ников марок за последний год серьезно изменился. 
Так, в 2023 году в этот рейтинг вошли автомо-
били ВАЗ (11%), Mitsubishi (4%), Chery (вклю-
чая суббренд Exeed) (4%) и «КАМАЗ» (4%). 

ЖИЛЬЕ Налог на квартиру 
за 2024 год станет выше

Внесли оценки

Марина Трубилина

В стране завершилась переоценка кадастровой стои-
мости недвижимости. В этом году она прошла одновре-
менно по всей стране. Итоги зависят от региона и вида 
помещений — одни здания подорожали, другие даже 
подешевели.

К началу декабря, по данным Росреестра, были 
утверждены результаты кадастровой переоценки 
в 82 регионах России. Ранее даты проведения када-
стровой оценки каждый регион определял самостоя-
тельно, она проходила в разные годы и с разной перио-
дичностью. В итоге кадастровую стоимость однотип-
ных объектов в разных регионах зачастую невозмож-
но было сравнить, поясняли в Росреестре. Владельцы 
недвижимости платили в качестве налогов разные 
суммы — только из-за того, что на одной территории 
переоценку провели недавно, а на другой ее пересмот-
ра не было уже несколько лет. Поэтому было решено 
проводить кадастровую оценку одновременно на тер-
ритории всей страны. В прошлом году пересмотрели 
стоимость земельных участков, а в этом — прошла 
переоценка кадастровой стоимости помещений, зда-
ний, сооружений, машино-мест и т.п. 

В Москве по итогам переоценки кадастровая стои-
мость жилья вырастет в среднем на 21%, говорит пре-
зидент саморегулируемой организации «Региональ-
ная ассоциация оценщиков» Кирилл Кулаков. При-
мерно на столько же увеличилась кадастровая стои-
мость и два года назад при проведении про-
шлого тура оценки. Это усредненная цифра, 
отмечает Кулаков. 
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Австралийский доллар  59,6404
Азербайджанский манат  53,5204
Армянский драм**  22,5466
Белорусский рубль 28,5057
Болгарский лев  50,1348

Бразильский реал  18,5097
Венгерский форинт**  25,6932
Вон Республики Корея***  69,1110
Вьетнамский донг****  38,0180
Гонконгский доллар  11,6767

Грузинский лари  34,0830
Датская крона  13,1513
Дирхам ОАЭ  24,7746
Доллар США  90,9846
Евро  98,0769

Египетский фунт*  29,4513
Индийская рупия*  10,9178
Индонезийская рупия****  58,6997
Казахстанский тенге** 19,8826
Канадский доллар  66,9595

Катарский риал  24,9958
Киргизский сом*  10,1864
Китайский юань  12,6503
Молдавский лей*  51,2849
Новозеландский доллар 55,7190

Новый туркменский манат 25,9956
Норвежская крона*  83,6140
Польский злотый 22,5897
Румынский лей  19,7231
СДР  120,9522

Сербский динар** 83,6304
Сингапурский доллар 67,7473
Таджикский сомони*  83,0417
Таиландский бат*  25,8305
Турецкая лира*  31,4570

Узбекский сум****  73,8992
Украинская гривна*  24,7628
Фунт стерлингов  114,1584
Чешская крона* 40,2569
Шведская крона*  87,2520

Швейцарский франк  103,5092
Южноафриканский рэнд* 47,7136
Японская иена**  62,5324
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Постановление 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 8 декабря 2023 г. № 140/1082-8 г. Москва
О списке политических партий, 

на которые распространяется действие 
пункта 2 статьи 36 Федерального 
закона «О выборах Президента 

Российской Федерации»
В целях информирования избирателей, учитывая положения, преду-

смотренные пунктом 2 статьи 36 Федерального закона «О выборах Пре-
зидента Российской Федерации», Центральная избирательная комиссия 
Российской Федерации постановляет:

1. Определить на основании официально опубликованных результа-
тов выборов депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва, а также данных, содержащих-
ся в Государственной автоматизированной системе Российской Федера-
ции «Выборы», список политических партий, на которые распространя-
ется действие пункта 2 статьи 36 Федерального закона «О выборах Пре-
зидента Российской Федерации» (прилагается).

2. Разъяснить, что в соответствии с положениями пункта 2 статьи 36 
Федерального закона «О выборах Президента Российской Федерации» 
регистрация кандидатов, выдвинутых политическими партиями, вклю-
ченными в указанный в пункте 1 настоящего постановления список, 
может осуществляться на основании решения политической партии 
о выдвижении кандидата без сбора подписей избирателей.

3. Признать утратившим силу постановление Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федерации от 18 декабря 2017 года 
№ 115/941-7 «О списке политических партий, на которые распространя-
ется действие пункта 2 статьи 36 Федерального закона «О выборах Пре-
зидента Российской Федерации».

4. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации ― 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации», а также направить 
для опубликования в «Российскую газету».

Председатель Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации 

Э. Памфилова
Секретарь Центральной избирательной 

комиссии Российской Федерации 
Н. Бударина
Приложение

Список политических партий, на которые 
распространяется действие пункта 2 

статьи 36 Федерального закона «О выборах 
Президента Российской Федерации»

1. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ».
2. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙ-

СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ».
3. Социалистическая политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-

СИЯ ― ПАТРИОТЫ ― ЗА ПРАВДУ».
4. Политическая партия ЛДПР ― Либерально-демократическая пар-

тия России.
5. Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ».

ЦИК  Жители новых 
регионов примут участие 
в выборах президента РФ

В полный голос

Валентина Егорова

Голосование на выборах президента РФ 15-17 марта 
пройдет в ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской об-
ластях, где действует военное положение. Центриз-
бирком принял такое решение после консультаций с 
Минобороны и ФСБ, где считают организацию выбо-
ров возможной с учетом текущей ситуации. В самой 
комиссии же не могут себе представить выборы главы 
государства без участия новых сограждан.

В понедельник ЦИК России собралась на внеочеред-
ное заседание, чтобы в отведенные законом сроки — до 
12 декабря — решить судьбу голосования в регионах с 
военным положением. Ранее обратилась в миноборо-
ны и ФСБ и получила положительное заключение по 
этому вопросу. Об организации выборов попросили и 
главы новых субъектов.

По словам зампреда комиссии Николая Булаева, 
силовые ведомства представили письменные обос-
нования того, что выборы на новых территориях воз-
можны. «Люди так долго ждали, что сегодня они гото-
вы рисковать, делать все, чтобы получить результат, 
который определит судьбу не только их самих, но их 
детей, внуков и 
будущих поколе-
ний», — подчеркнул 
Булаев. «Если мы 
примем какое-то 
иное решение, то 
большинство лю-
дей, живущих там, 
нас не поймут. 
Большинство лю-
дей, живущих в на-
шей стране, вообще 
нас не поймут», — 
считает он.

Прежде чем по-
ставить вопрос на голосование, замглавы ЦИК дал сло-
во руководителям избиркомов ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей. Все четверо подтвердили, что 
готовы проводить выборы президента и указали на 
важность этого события для жителей новых регионов. 
«И что самое ценное — это мнение наших избирателей, 
недавно мы с ними общались, и они заявили, что при-
дут на выборы. Они хотят в этом участвовать, это ис-
торическое событие, они хотят чувствовать себя при-
частными к нему», — заявила Марианна Сумская, пред-
седатель избиркома ЛНР.

Постановление о проведении выборов на террито-
риях, где действует военное положение, было принято 
единогласно. ЦИК незамедлительно уведомит о сво-
ем решении президента РФ и Совет Федерации. Далее 
комиссии предстоит утвердить порядок голосования 
в новых субъектах с учетом местных особенностей. 
При этом уже известно, что все четыре новых регио-
на смогут в дополнение к голосованию на стационар-
ных участках использовать еще две формы: голосова-
ние на придомовых территориях и в труднодоступных 
местностях, где невозможно организовать участок.

Напомним, в соответствии с недавно внесенными 
поправками в избирательное законодательство голо-
сование на территориях с военным положением может 
проходить по упрощенной форме. Сроки выполнения 
избирательных процедур там можно сократить, но не 
более чем вдвое. Член ЦИК Николай Левичев напо-
мнил еще об одной особенности таких выборов: воз-
можности приостановить голосование в опасной для 
участников выборов ситуации до тех пор, пока ситуа-
ция не нормализуется. «Угроз безопасности жизни и 
здоровью мы не допустим», — подчеркнул он.

Секретарь ЦИК России Наталья Бударина уверена, 
кто коллеги в новых регионах справятся с организа-
цией выборов. «Мы сейчас получили подтверждение, 
что готовность к проведению этих выборов есть, есть 
и опыт проведения выборов в соответствии с россий-
ским законодательством – в дни голосования 8—10 сен-
тября 2023 года, когда была полностью обеспечена и 
безопасность этих выборов», — сказала она. «Лично я, 
как, наверное, и все мы, не представляю себе выборы 
президента РФ без того, чтобы они были проведены и 
на воссоединенных территориях», — добавила Будари-
на. «Мне кажется, это не только наше право и обязан-
ность по закону — принять решение о проведении вы-
боров, но и моральная обязанность перед гражданами 
этих территорий, наших новых регионов», — заключи-
ла она.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обновил план помощи в трудоустройстве инвалидов 

По силам и знаниям
Владимир Кузьмин

З
а следующий год прави-
тельство хочет на 10% уве-
личить занятость инвали-

дов. Также будут подготовлены 
меры помощи в трудоустрой-
стве ветеранов специальной во-
енной операции, получивших 
инвалидность.

Премьер-министр Миха-
ил Мишустин утвердил обнов-
ленный план мероприятий по 
повышению уровня занятости 
инвалидов на 2023—2024 годы. 
Таким людям, чтобы получить 
профессию и реализоваться в 
ней, нужно больше содействия, 
подчеркнул он на оперативном 
совещании со своими замести-
телями. «Это требует комплекс-
ного и системного взаимодей-
ствия служб занятости и соци-
альной защиты населения, об-
разовательных и общественных 
организаций, органов власти 
российских субъектов и рабо-
тодателей», — заметил премьер.

Изменения в плане направ-
лены в том числе на содействие 
при приеме на работу выпуск-
ников колледжей или вузов, а 
также внедрение региональ-
ного стандарта развития соци-
ального предпринимательства, 
рассказал Мишустин. В доку-
менте установлены пять целе-
вых показателей качества и эф-
фективности выполнения за-

планированных мероприятий. 
Так, к концу следующего года в 
России при содействии службы 
занятости должны быть обес-
печены работой не менее 70% 
трудоспособных инвалидов. 
Уровень занятости инвалидов 
предполагается увеличить на 
10% по сравнению с 2023 го-
дом. Это будет сделано за счет 
роста уровня трудоустрой-
ства людей с ограниченными 
возможностями, окончивших 
вузы или колледжи. До конца 
2023 года регионам предсто-

ит утвердить целевые показа-
тели такого приема на работу 
и следить за их достижением. 
Во всех субъектах Федерации 
также разработают или уточ-
нят атласы доступных профес-
сий для инвалидов со средним 
профессиональным образова-
нием. «Что важно, предусмат-
ривается подготовка мер по-
мощи в трудоустройстве участ-
ников специальной военной 
операции, которые получили 
инвалидность», — отметил пре-
мьер-министр.

Другое решение правитель-
ства поможет детям с тяжелы-
ми заболеваниями. Перечень 
бесплатных лечебных продук-
тов для них со следующего года 

расширен до 111 наименова-
ний. В него, в частности, добав-
лено питание для детей с муко-
висцидозом, фенилкетонурией 
и нарушением обмена жирных 
кислот. Михаил Мишустин по-
требовал строго следить, что-
бы лечебное питание было в до-
статочном количестве во всех 
регионах страны. «Такое пита-
ние по назначению врача ребя-
та должны получать регулярно. 
Оно им необходимо, чтобы чув-
ствовать себя лучше, расти и 
развиваться», — указал он.

На совещании глава прави-
тельства попросил доложить 
о результатах нового отбора 
передовых инженерных школ 
страны. «Их цель — обеспечить 
квалифицированными кадрами 
высокотехнологичные и науко-
емкие сектора экономики по та-
ким приоритетным направле-
ниям, как микроэлектроника, 
приборостроение, искусствен-
ный интеллект, ядерная энер-
гетика, машиностроение и мно-
гие другие», — напомнил Мишу-

стин. Сейчас в стране действует 
30 таких школ, но в связи с заин-
тересованностью регионов, ин-
дустриальных партнеров и ву-
зов в расширении программы 
премьер поставил задачу ото-
брать дополнительно еще не ме-
нее 10.

Конкурс получился большой 
— более семи заявок на место, а 
специальный совет в итоге вы-
брал 20 победителей, сообщил 
вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко. «В результате пере-
довое инженерное образова-
ние начиная со следующего 
года смогут получать студенты 
еще в 13 регионах нашей стра-
ны, — рассказал зампред пра-
вительства. — Это Вологодская, 
Воронежская области, Моск-
ва, Санкт-Петербург, Татар-
стан, Омская, Самарская, Са-
халинская, Тульская, Улья-
новская, Челябинская области, 
Чеченская Республика, Яро-
славская область». Система 
передовых инженерных школ 
России будет состоять из 50 ву-
зов в 23 регионах. В 2024 году 
на развитие инженерных школ 
в бюджете заложено 16,5 мил-
лиарда рублей, в том числе 4,3 
миллиарда на новые. Софинан-
сирование индустриальных 
партнеров на следующий год 
для новых школ составит при-
мерно 4,2 миллиарда рублей, 
подчеркнул Чернышенко.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин дал команду поднять флаги на новых 
атомоходах ВМФ и потребовал расширить «арктическую ипотеку» 

Корабли ложатся на курс
Айсель Герейханова

В
МФ России усилен 
двумя новыми атом-
ными подлодками — 
субмариной «Крас-
ноярск» и стратеги-
ческой «Император 
Александр III». Вчера 
президент РФ Влади-
мир Путин специаль-

но приехал в Северодвинск, на 
«Севмаш», чтобы принять уча-
стие в церемонии подъема Ан-
дреевского флага на подводных 
лодках.

Атомный подводный крей-
сер «Император Александр III» 
— третий серийный корабль 
проекта «Борей-А», относится к 
четвертому поколению атомо-
ходов. АПК оснащен современ-
ными комплексами ракетного и 
торпедного оружия, навигации, 
радиотехнического и гидроаку-
стического вооружения.

«Красноярск» — второй в 
линейке многоцелевых АПЛ 
проекта «Ясень-М», также от-
носится к четвертому поколе-
нию атомоходов. На корабле 
усовершенствована элемент-
ная база комплексов радио-
электронного вооружения, мо-
дернизированы оборудование 
и материалы.

«Эти грозные, не имеющие 
равных в своем классе ракето-
носцы начинают службу в со-
ставе нашего Военно-морского 
флота», — заявил глава государ-
ства на церемонии в Северо-
двинске. Владимир Путин отме-
тил, что «Император Александр 
III» — это уже седьмой корабль в 
серии стратегических ракето-
носцев класса «Борей», а крей-
сер «Красноярск» — четвертый 
корабль в серии многоцелевых 
атомных лодок класса «Ясень». 
По его словам, уже скоро но-
вые ракетоносцы начнут нести 
вахту на Тихоокеанском флоте, 
охранять дальневосточные ру-
бежи Отечества.

Имена выдающихся полко-
водцев и государственных дея-
телей у подводных ракетоносцев 
класса «Борей» — это уже тради-
ция. «Атомные крейсеры «Юрий 
Долгорукий», «Александр Нев-
ский», «Владимир Мономах», 
«Князь Владимир», «Князь 
Олег» и «Генералиссимус Суво-
ров», а с этого дня и «Император 
Александр III» долгие годы бу-
дут надежно защищать безопас-
ность России, выполнять зада-
чи по обеспечению стратегиче-
ского сдерживания», — заявил 
Путин. Он заверил, что работа 
по повышению военно-морской 
мощи России будет продолжена. 
«В ближайшие годы в рамках го-
сударственной программы во-
оружения только со стапелей ле-
гендарного «Севмаша» должны 
быть спущены на воду и переда-
ны Военно-морскому флоту еще 
три стратегических ракетоносца 
класса «Борей-А», — сообщил гла-
ва государства.

По словам президента, сей-
час одновременно строятся 
пять подводных лодок класса 
«Ясень-М», в том числе на за-
вершающем этапе находит-
ся атомный крейсер «Архан-
гельск». Путин пообещал, что 
все планы по строительству 

подводных и надводных кора-
блей будут выполнены. «Коли-
чественно укрепим боеготов-
ность Военно-морского флота 
России, нашу морскую мощь 
в Арктике, на Дальнем Восто-
ке, на Черном, на Балтийском 
море, на Каспии — важнейших 
стратегических районах миро-
вого океана», — сказал он.

Завершая свою речь, Путин 
поблагодарил трудовой коллек-
тив «Севмаша» за профессио-
нализм и самоотдачу, а экипа-
жам подводных ракетоносцев 
пожелал успешной службы в ин-
тересах России.

После этого Путин выслушал 
краткие доклады и дал разреше-
ние на подъем флагов. «Разре-
шаю!» — скомандовал он. Фла-
ги были подняты и президент 
напутствовал экипаж: «По-
здравляю вас с праздником! 
Удачи вам в службе России!».

Путин также осмотрел в Се-
веродвинске фрегат «Адмирал 
Касатонов» и оставил памят-
ную запись в корабельном жур-
нале. «С такими моряками, ко-
раблями и таким оружием Рос-
сия будет чувствовать себя в 
безопасности», — написал глава 
государства и зачитал эту фра-
зу вслух.   

«Северные метры» станут 
доступней

Из Северодвинска президент 
прилетел в Архангельск, где сна-
чала провел встречу по видео-
связи с первыми получателями 
«арктической ипотеки», а по-
том уже лично — совещание по 
развитию опорных населенных 
пунктов Арктической зоны РФ. 

Стоит напомнить, что про-
грамма «арктической ипотеки» 
была запущена как своего рода 
продолжение и расширение па-
раметров дальневосточной ипо-
теки на Арктическую зону. Она 
включает девять регионов: Ар-
хангельскую и Мурманскую об-
ласти, Ненецкий, Чукотский и 
Ямало-Ненецкий автономные 
округа, республики Карелия, 
Коми и Якутия, Красноярский 
край. Ставка по такой ипотеке не 
должна превышать 2% годовых, 
но может быть и ниже (она зави-
сит от условий и скидок самих 
банков); первоначальный взнос 
— от 20%; срок кредита — до 20 
лет; а его сумма  — 6 млн рублей.

Обращаясь к молодым се-
мьям, вступившим в програм-

му, Владимир Путин попро-
сил ему помочь с конкретны-
ми предложениями, чтобы он 
мог их обсудить позже на сове-
щании. Семья из Мончегорска 
Мурманской области расска-
зала, что благодаря «Арктиче-
ской ипотеке» смогла переехать 
из съемной квартиры в свое жи-
лье. Но вот у их друзей-меди-
ков это не получилось — войти 
в программу не позволил стаж 
работы. Президент заявил, что, 
если у граждан возникает жела-
ние остаться на этих террито-
риях, то это очень хорошо. «Это 
закрепляет людей за этими тер-
риториями — жили на съемной 
квартире, теперь своя появи-
лась», — сказал он. А медики, по 
его словам,  эта та категория, 
которая нужна на территори-

ях подобного рода. «Думаю, что 
к этому решению мы и подой-
дем», — пообещал он.

Другой участник встречи 
предложил президенту уве-
личить сумму верхнего по-
толка по ипотеке (сейчас это 
6 млн. рублей), чтобы мож-
но было взять квартиру по-
больше. «Я с вами согласен, так 
мы и сделаем. Надо поднять эту 
планку. Там маловато, вы пра-
вы абсолютно», — отреагиро-
вал Путин. 

Молодая мама, Александра 
Карпович из Мурманской обла-
сти также рассказала про опыт 
знакомой, у которой муж — 
участник СВО. Они не смогли 
приобрести квартиру по «Арк-
тической ипотеке», потому что 
не подпадают под нее по воз-

расту. «Это вообще святое дело, 
мы ребятам помогаем по очень 
многим направлениям. Здесь 
просто, думаю, что техническое 
упущение», — заметил Путин и 
пообещал, что это точно будет 
сделано. 

Еще один вопрос, который 
был поднят на встрече, — увели-
чение возраста для «Арктиче-
ской ипотеки» работникам обо-
ронных предприятий и их се-
мей. «Вообще, что касается ра-
ботников оборонных предприя-
тий, мы должны закреплять лю-
дей на тех предприятиях и рабо-
чих местах, где они работают. 
Это всегда важно для решения 
очень важных, острых задач, ко-
торые стоят перед государством 
в целях повышения оборонной 
способности. А что касается се-

верных регионов, тем более», — 
сказал Путин и добавил, что 
этот вопрос должен решиться.

Молодые семьи также проси-
ли президента решить и некото-
рые инфраструктурные вопро-
сы. Так, семья из Карелии обра-
тила внимание на необходи-
мость ремонта Дома культуры и 
обновления детских площадок 
в городе. «Что касается детских 
площадок, — это вообще ниче-
го не стоит. В каком состоянии 
там Дом культуры, я не знаю, но 
детские площадки точно можно 
сделать», — добавил глава госу-
дарства. 

Уже на совещании по разви-
тию опорных населенных пунк-
тов Арктической зоны Влади-
мир Путин попросил главу Ка-
релии Артура Парфенчикова по 
телефону доложить об обновле-
нии детских площадок. Кроме 
того, президент предложил рас-
пространить арктическую ипо-
теку на участников СВО. «Вот 
мы с вами здесь сидим, слож-
ные вопросы решаем, нужные, 
но мы все-таки в тепле, безопас-
ности, а ребята там на передней 
линии и в грязи, и под пулями, 
и под снарядами, никогда не 
должны мы об этом забывать», 
— сказал он, обращаясь к участ-
никам совещания — губернато-
рам и членам правительства.  
Глава государства также пору-
чил снять требования по ста-
жу в «Арктической ипотеке» не 
только на медработников, но и 
на учителей.

Президент призвал также 
объективно смотреть на фор-
мирование стоимости жилья 
в Арктической зоне. «Та же са-
мая стоимость одного квадрат-
ного метра — ну, что мы сами 
себя обманывать будем? Ста-
вим заниженную цифру, значит, 
мы меньше просто сделаем, мы 
либо будем искать деньги, либо 
дисциплину будем нарушать. 
Ну зачем?», — заявил Владимир 
Путин. 

Президент также отметил, 
что у правительства уже есть 
поручение завершить подготов-
ку мастер-планов опорных на-
селенных пунктов Арктической 
зоны до 1 июля 2024 года. В за-
ключении глава государства по-
просил обратить внимание на 
те вопросы, которые обсужда-
лись на совещании, и на предло-
жения, сделанные руководите-
лями регионов.   

Моряки готовы к торжественной церемонии поднятия Военно-морского флага РФ. 

Михаил Мишустин: Обновленный план поможет людям с ограничениями по здоровью трудиться и зарабатывать. 

А К Ц Е Н Т

Мы обязательно реализуем все наши планы по строительству 
подводных и надводных кораблей. Количественно укрепим 
боеготовность ВМФ России

А К Ц Е Н Т

К концу 2024 года в России должны быть 
обеспечены работой не менее 70% 
трудоспособных инвалидов

В ЦИК считают 
моральной обя-
занностью  прове-
дение выборов 
президента в 
новых субъектах
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Владимир Путин во время осмотра фрегата «Адмирал Касатонов». 
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

БИТВА ЗА ЖИЗНИ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
зона Специальной военной 

операции 

Н
ачмед штурмового бата-
льона «Борз» с говоря-
щим позывным Скаль-

пель ходит в атаки вместе с со-
служивцами и одинаково лег-
ко управляется как с боевым 
оружием, так и с тактической 
аптечкой. Но в бою основную 
свою задачу он видит в том, 
чтобы спасать жизни. Причем 
Скальпель не делает исклю-
чений даже для раненого про-
тивника, который вел огонь по 
нему и его штурмовой груп-
пе. А свою эффективность нач-
мед измеряет не количеством 
спасенных, а количеством тех 
бойцов, которых не удалось вы-
рвать из лап смерти. Таких по-
терь у Скальпеля всего пять. За 
все время СВО! Но и это он счи-
тает слишком много. 

В прошлом ортопед-травма-
толог Скальпель по собствен-
ному желанию отправился на 
передовую из донецкого Рес-
публиканского травматологи-
ческого центра. Гражданский 
врач быстро освоился в новых 
условиях и стал неотъемлемой 
частью штурмовых групп.

В атаку — наравне со всеми
— Да, я участвую в штурмо-

вых операциях. Более того, я 
пытаюсь внедрить в батальоне 
правило: замыкающим в каж-
дой группе штурмовиков обяза-
тельно должен идти медик, ко-
торый имеет необходимые на-
выки, медикаменты и готов до 
конца бороться за жизнь ране-
ного, — говорит Скальпель. — Ко-
нечно, наши бойцы тоже прохо-
дят занятия по тактической ме-
дицине, они знают, как в случае 
ранения оказывать первую по-
мощь себе и своим товарищам. 
Но порой возникают сложные 
ситуации, когда прямо на поле 
боя к спасению человека дол-
жен подключаться квалифици-
рованный медик. Если невоз-
можно быстро эвакуировать 
раненого и при этом требует-
ся специальная врачебная по-
мощь, если нужно стабилизиро-
вать его состояние, восполнить 
большую кровопотерю, ввести 
препараты, поддерживающие 
и стимулирующие дыхание и 
сердцебиение, без него — никак. 
Только грамотный врач сможет 
в полевых условиях увеличить 
длительность так называемо-
го золотого часа, что позволит 
спасти жизнь человеку. 

По слова Скальпеля, во время 
атак «медицины» на себе при-
ходится нести больше, чем бое-
комплекта. Даже сами штурмо-
вики удивляются выносливости 
своего начмеда. Но у Скальпеля 
жесткий принцип: лучше нести с 
собой то, что не пригодится, чем 
в критической ситуации судо-
рожно искать то, чего не окажет-
ся под рукой. При этом Скаль-
пель старается делать свою ра-
боту так, чтобы другие бойцы 
группы не отвлекались от выпол-
нения боевой задачи.

— Порой, осмысливая свои 
действия, я удивляюсь тому, на-
сколько удается абстрагиро-
ваться от боя. Кругом все гро-
хочет. В нескольких метрах идет 
перестрелка, а ты спокойно на-
кладываешь жгут или бинт, не 
реагируя на все это. Видимо, в 
экстремальной ситуации все 
силы, внимание и энергия кон-
центрируются на спасении ра-
неного. Хотя стоит сказать, что 
наши штурмовики — особен-
ные люди. Даже получив ране-
ние, они не всегда сообщают об 
этом и продолжают бой. Быва-
ет — продолжают штурм уже в 
крови. Я требую остановиться. А 
бойцы говорят, что все нормаль-
но, мол, это якобы не их кровь, и 
штурмят дальше. Нередко лег-
кораненые помогают вытаски-
вать с поля боя тяжелораненого 
товарища. И только так согла-
шаются эвакуироваться сами. А 
однажды я в одиночку вытаски-
вал бойца. Он удивился, что я за-
крываю его от рвущихся вокруг 
мин, вместо того чтобы укрыть-
ся самому. Я объяснил, что в мою 
смену он не умрет и я его выта-
щу. Парень понял, что в покое я 
его не оставлю. Нужно было под 
обстрелом передвигаться по 
пересеченной местности полто-
ра километра. У бойца были тя-
желые ранения — повреждения 
внутренних органов брюшной 
полости и грудной клетки, руки 
и ноги. Несмотря на это, боец 
здоровой рукой и ногой помогал 
мне, — вспоминает Скальпель.

Помню тех, кого не спас
Начмед спас так много бой-

цов, что не может вспомнить 
точную цифру. Впрочем, Скаль-
пель признается, что не считает 
спасенных. Говорит, что это его 

работа и тут гордиться нечем. 
А вот каждого из пятерых погиб-
ших у него на руках Скальпель 
помнит очень хорошо.

—  Самое  сложное  —  это 
проигрывать в битве со смер-
тью. Если раненый погибает, 
начинаешь прокручивать в го-
лове разные варианты, посто-
янно думаешь о том, можно ли 
было его спасти. Даже если ра-
нения несовместимы с жизнью, 

это трудно признать. Вспоми-
наются случаи, когда люди вы-
живали вопреки всему. Я пови-
дал много ранений. Однажды 
снайпер попал в голову моему 
товарищу. Пуля пробила полу-
шарие мозга, но раненого до-
ставили в больницу и нейрохи-
рурги провели колоссальную 
работу, практически сотворили 
чудо. Парень не только выжил, 
но и вернулся в строй, — расска-
зывает Скальпель.

— А вам приходилось решать 
проблему выбора — когда и кому 
оказывать помощь?

— Нет, такой проблемы еще 
не было. Если я вижу двух бой-
цов с ранением в ноги, но у од-
ного перебита артерия, а у дру-
гого нет, конечно, в первую оче-
редь помогу тому, у кого повре-
ждена артерия. В других слу-
чаях в бою, когда трудно сразу 
оценить тяжесть ранения, сна-
чала помогаю тому, кто ближе, — 
объясняет Скальпель.

Медики под прицелом
Конечно, военный медик 

помогает и пострадавшим при 
обстрелах мирным жителям. В 

одном из поселков медика по-
звал мужчина, у которого была 
ранена жена. Скальпель, не 
раздумывая, бросился на по-
мощь. Но за ним тут же сорва-
лись вооруженные сослужив-
цы — прикрыть на всякий слу-
чай. В тот раз этого не понадо-
билось. 

— Но все же предосторож-
ность не лишняя: были случаи, 
когда за помощью обращалась 

бабушка с просьбой помочь за-
валенному в разрушенном доме 
деду, но там ждал не дед, а заса-
да, — рассказывает Скальпель.

Напоследок интересуюсь, 
чувствуется ли, что противник 
целенаправленно работает по 
медикам.

— Конечно, — без заминки 
отвечает Скальпель. — И я ни-
когда не размещу на эвакуаци-
онной машине красный крест, 
потому что с ней расправятся 
с особой яростью и жестоко-
стью.  Противник испытыва-
ет какое-то извращенное удо-
вольствие, обстреливая маши-
ны с красным крестом и наших 
раненых.  

— А приходилось ли вам ока-
зывать помощь раненым с той 
стороны?

— И неоднократно. Подроб-
ности рассказать не могу. Ска-
жу только одно: какой бы ране-
ный ко мне ни поступил, пусть 
это враг, но если он без оружия, 
то для меня — это прежде всего 
человек, который нуждается в 
помощи. И я сделаю все, чтобы 
его спасти. А дальше разберут-
ся, — говорит Скальпель.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Для поражения вражеских целей экипажи штурмовиков Су-25 применяют в том числе неуправляемые авиационные ракеты С-8. Для безопасности летчики обычно бьют ими с кабрирования.

А К Ц Е Н Т

Я никогда не размещу на эвакуационной 
машине красный крест, потому что с ней 
расправятся с особой яростью 
и жестокостью

МИНОБОРОНЫ

США НА УКРАИНЕ ПРОВОДИЛИ РАБОТЫ С КОМПОНЕНТАМИ БИООРУЖИЯ

Иван Петров 

В
оенно-биологическая 
деятельность США на 
Украине вызывает во-
просы даже у их бли-
жайших союзников. 
Об этом вчера на бри-
финге сообщил на-
чальник войск радиа-
ционной, химической 

и биологической безопасности 
(РХБЗ) Вооруженных сил РФ ге-
нерал-лейтенант Игорь Кирил-
лов. По его словам, Российской 
Федерацией ранее были предо-
ставлены добытые в ходе спе-
цоперации документальные до-
казательства того, что при фи-
нансовой, научно-технической 
и кадровой поддержке США на 
территории Украины проводи-
лись работы с компонентами 
биологического оружия. Кроме 
того, под эгидой американских 
военных и ученых на Украине 
осуществлялись исследования 
возбудителей особо опасных 
и экономически значимых ин-
фекций.

Генерал Кириллов указал, 
что появились новые доказа-
тельства нарушения киевским 
режимом Конвенции о запреще-
нии биологического и токсин-
ного оружия. Он напомнил, что 
еще в марте 2022 года замгоссе-

кретаря США Виктория Нуланд 
призналась в наличии на Укра-
ине подконтрольных США био-
объектов. 

В ходе спецоперации рос-
сийские специалисты получили 
доступ к ряду украинских био-
объектов и их служебной доку-
ментации. 

В частности, к лабораториям 
в таких городах, как Рубежное, 
Северодонецк, Херсон. 

Анализ добытой информа-
ции подтвердил опасный харак-
тер экспериментов Пентагона 
по оценке восприимчивости на-
селения Украины к зоонозным 
инфекциям, а также факты ис-
пытаний на местном населении 
фармпрепаратов и вывоз в США 
биологических образцов для их 
возможного использования в на-
ступательных биологических 
программах, подчеркнул рос-
сийский генерал.

«Осуществлена проверка 
четырех объектов на территори-
ях ДНР и ЛНР. В тайнике ветери-
нарной лаборатории населенно-
го пункта Мангуш обнаружена 
коллекция эталонных штаммов 
микроорганизмов. Установле-
но, что они поставлены из аме-
риканской типовой коллекции, 
предназначенной для изучения 
экономически значимых забо-
леваний животных», — пояснил 
начальник войск РХБЗ.

Отмечается, что получен-
ные документы подтверждают 
изучение путей миграции пере-
летных птиц сотрудниками био-
сферного заповедника в Аска-
нии-Нова в Херсонской обла-
сти. Установлены факты сбора 
и паспортизации штаммов ви-
руса птичьего гриппа, леталь-
ность которых при передаче че-
ловеку может достигать 40 про-
центов. 

По данным российских во-
енных, так как вооруженным 
силам Украины не удалось до-
стигнуть успехов в ходе так на-
зываемого контрнаступления, 
произойдет смещение их ак-
тивности в сторону нестандарт-
ных форм ведения военных дей-
ствий. В частности, возможно 
применение ВСУ химических 
и биологических средств. 

«По нашей информации, 
офис президента Украины в на-
стоящее время координирует 
действия национальных спец-
служб по организации антирос-
сийской провокации с использо-
ванием отравляющих веществ, — 
указал генерал Кириллов. — 
С учетом опыта сирийского кон-
фликта обвинение Вооруженных 
сил РФ в применении химиче-
ского оружия должно позволить 
инициировать новую антирос-
сийскую кампанию в структу-
рах ООН и мировых СМИ».

Отмечается, что с этой целью 
служба безопасности Украины 
уже привлекла к сотрудниче-
ству украинскую компанию «Ре-
алаб». Она специализируется на 
импорте химических реагентов 
и прекурсоров. 

«Через эту фирму в октябре — 
ноябре текущего года в Герма-
нии была произведена закупка 
«малой партии» триэтанолами-

на и азотсодержащего соедине-
ния натрия производства аме-
риканской компании «Хонивел 
Рисерч Кэмикэлз», — сообщил 
начальник войск РХБЗ. 

Уточняется, что триэтано-
ламин входит в приложение по 
химикатам Конвенции о запре-
щении химического оружия 
и подлежит ежегодному декла-
рированию. 

Такое соединение является 
прекурсором для синтеза отрав-
ляющего вещества кожно-на-
рывного действия — азотистого 
иприта. 

Азотсодержащие соединения 
натрия высокотоксичны, а их 
поражающий эффект аналоги-
чен цианидам.

«По нашей оценке, данные 
химикаты могут быть использо-
ваны СБУ для производства бое-
вого отравляющего вещества 
с целью проведения ограничен-
ной по масштабам провокаци-
онной акции. Она может пройти 
на подконтрольной территории 
в полосе действий наиболее ак-
тивно наступающей группиров-
ки Вооруженных сил РФ», — ука-
зал генерал-лейтенант Игорь Ки-
риллов.  

А К Ц Е Н Т

ВСУ не удалось достигнуть успехов 
в ходе своего контрнаступления, в связи 
с этим они могут вскоре применить 
химические и биологические средства 

АРСЕНАЛ

УНИЧТОЖИТ ЦЕЛЬ С ХИРУРГИЧЕСКОЙ ТОЧНОСТЬЮ

Александр Степанов

В 
зоне военной спецопе-
рации появились новей-
ш и е  б а р р а ж и ру ю щ и е 

боеприпасы «Скальпель».  От-
зывы по использованию это-
го ударного боеприпаса, кото-
рые поступают от операторов 
беспилотников, только поло-
жительные. Дрон в управле-
нии не сложнее существующих 
аналогов, устойчив при пики-
ровании и имеет модульную 
конструкцию.

Разработчики «Скальпеля», 
инженеры рязанского предпри-
ятия «Конструкторское бюро 

«Восток», применили в новом 
дроне ту же конструкцию, ко-
торая применяется в ставшем 
сейчас широко известным  
ударном беспилотнике «Лан-
цет». Такая архитектура обес-
печивает стабильность дрона 
в полете даже при резких ма-
неврах. Вместе с тем боевая на-
грузка «Скальпеля» увеличи-
лась до 5 кг, а дальность вырос-
ла до 40 километров.

Аппарат представляет со-
бой продолговатый фюзеляж, к 
которому крепятся два набора 
Х-образных плоскостей. Длина 
дрона чуть более метра, взлет-
ная масса — 10,5 кг. В хвосто-

вой части фюзеляжа помещен 
электродвигатель с толкаю-
щим винтом. Крейсерская ско-
рость «Скальпеля» — 120 км/ч. 
Для запуска дрона использует-
ся стандартная катапульта.

Разработчики позициониру-
ют свой дрон как тип беспилот-
ника с боевой частью, который 
способен длительное время в 
режиме ожидания находиться в 
воздухе в районе цели и опера-
тивно атаковать ее после полу-
чения команды оператора или 
выполнять задачи, заложенные 
определенным алгоритмом.   

 Главным отличием «Скаль-
пеля» от  дрона «Ланцет» яв-
ляется его модульность. «Лан-
цет» служит   универсальным 
средством поражения бро-
нетехники.  В свою очередь 
«Скальпель» можно адаптиро-
вать под различные задачи. 

В «Скальпеле» допускается 
использование зарядов разных 
типов. Взрывчатка массой до 
5 кг помещается во внутрен-
нем отсеке фюзеляжа. Расчет 
комплекса может самостоя-
тельно выбрать и установить 
любой боеприпас или заряд 
подходящего размера и массы, 
имеющийся в наличии.  

Дрон поставляется в войска в 
разобранном виде. Он упакован 
в контейнер минимально воз-
можного размера. Непосред-
ственно перед запуском на фю-
зеляж устанавливаются Х-об-
разные плоскости.

«Скальпель» способен эф-
фективно работать не только на 
передней линии, но и в тылу про-
тивника.  Дрон может несколько 
часов кружить в воздухе на мак-
симальном расстоянии от опера-
тора, выбирая себе цель. Как пра-
вило, дальнобойная артиллерия 
ВСУ располагается на расстоя-
нии 20—40 км от линии боевого 
соприкосновения. «Скальпель» 
может вскрывать «нарывы» в 
виде западных гаубиц М-777, 
РСЗО HIMARS, склады боепри-
пасов, скопления техники. Нуж-
но подчеркнуть, что «Скаль-
пель» — это инициативная разра-
ботка рязанских инженеров при 
участии бойцов донецкого бата-
льона «Восток», который сейчас 
вошел в Росгвардию. 

Как рассказал комбат бата-
льона «Восток» Александр Хо-
даковский,  это изделие — ана-
лог «Ланцета», но по некото-
рым техническим параметрам 
он ему уступает. «Ланцетов» не 
хватает — это факт. Мы не ставим 
перед собой задачу создать кон-
куренцию — мы хотим наполнить 
фронт необходимыми средства-
ми поражения», — подчеркнул 
комбат. Военные подчеркива-
ют, что «Скальпель» не являет-
ся конкурентом для «Ланцета». 
Эти дроны имеют близкие ха-
рактеристики, но все же отлича-
ются друг от друга.  В одних ситу-
ациях полезным будет «Ланцет» 
со штатным боезарядом, а в дру-
гих понадобится более грузо-
подъемный «Скальпель» с само-
стоятельно подобранным подхо-
дящим боевым оснащением. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Товарищи не перестают удивляться выносливости Скальпеля. Когда он идет 
в бой, то его «медицина» — тяжелее боекомплекта, который также при нем. 

 СОВЕТЫ СКАЛЬПЕЛЯ

Медик должен обозначить себя и дать знак раненому, что идет к нему на по-

мощь. Втихую и неожиданно приближаться опасно. В состоянии шока ра-

неный может не понять, кто к нему подходит, принять медика за противни-

ка, открыть огонь или взорвать гранату. Наши ребята не хотят попадать в 

плен. Поэтому вполне возможна такая реакция.

— Ни в коем случае нельзя пренебрегать бронежилетом и каской. Они защи-

щают жизненно важные органы и нередко спасают, особенно от осколков. 

Сейчас редко встречаются пулевые ранения, в основном — осколочные. 

При этом их количество увеличилось после того, как противник начал ак-

тивно использовать кассетные боеприпасы.

— При себе каждый боец должен иметь в аптечке жгут, турникет, кровооста-

навливающие и обезболивающие препараты. Но с медицинскими препа-

ратами, особенно обезболами, нужно уметь обращаться. В начале конфлик-

та в Донбассе было много санитарных потерь из-за неправильного исполь-

зования медикаментов, которые бездумно кололи при любом ранении.

— Каждый раз эвакуация раненых с поля боя происходит в разных услови-

ях. Не бывает полностью похожих ситуаций. После оказания первой помо-

щи нужно постараться перенести раненого в относительно безопасное ме-

сто, потом — либо ждать, пока стихнет обстрел, либо, если нет возможности 

ждать, выносить дальше под обстрелом. И нужно заранее продумывать точ-

ки эвакуации и транспортную логистику. При этом используется любой до-

ступный транспорт. Время в таких ситуациях очень дорого.

— Среди женщин много медиков, но я убежден: на передовой им делать не-

чего, и я никогда их туда не пущу. Ведь чтобы вытащить раненого, нужна не 

только сила духа, но и физическая выносливость. К тому же ребята так или 

иначе будут прикрывать женщину и беспокоиться о том, чтобы с ней ничего 

не случилось. Это может помешать выполнению боевой задачи. Да и вооб-

ще, женщина создана для надежного тыла. Вот в тылу — да, женщины-меди-

ки нужны.В «Скальпеле» использовали ту же конструкцию, которая применяется в ударном беспилотнике «Ланцет». 

А К Ц Е Н Т

Боевая нагрузка «Скальпеля» увеличи-
лась до 5 кг, а дальность — до 40 километ-
ров. Он способен эффективно работать 
и на передовой, и в тылу противника
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ПРЕЦЕДЕНТ  Многодетная 
мать из Красноярска 
более полугода находится 
в СИЗО по абсурдному 
обвинению

Изолированная 
от детей

Ирина Логвиненко, Красноярск

На декабрьском Совете по правам человека была под-
держана инициатива пересмотреть отдельные аспек-
ты законодательства, в частности был поднят вопрос 
о прямом запрете сажать в СИЗО матерей, подозрева-
емых в ненасильственных преступлениях. И понятно 
почему. В некоторых регионах сложилась такая прак-
тика, что людей бросают за решетку и держат по много 
месяцев в СИЗО, когда их вина, мягко говоря, не дока-
зана. И совершенно неприемлемо, когда женщин спе-
циально испытывают разлучением с детьми, чтобы 
получить признательные показания, по «заказу» оби-
женных бывших мужей и другим причинам.

Один из печаль-
ных примеров, 
который сегодня 
разворачивает-
ся прямо на наших 
глазах, — из Крас-
ноярска. Как пи-
сали СМИ, много-
детная мать Ната-
лья Довжанская 
находится в СИЗО 
по абсурдным об-
винениям бывше-
го мужа. Ранее Ян 
Довжанский обви-
нил экс-супругу в вымогательстве при разделе иму-
щества. Но имущество было личной собственностью 
Натальи, а по брачному договору в случае развода все 
должно было делиться так, на кого было изначально 
записано, выяснили журналисты. Квартиры и без того 
принадлежат Наталье, а нежилое помещение зареги-
стрировано на организацию. Что вымогать? По мне-
нию семьи, бредовый повод выдумали лишь бы нака-
зать Наталью. Ян прекрасно знал, насколько дети при-
вязаны к маме — и ударил по самому больному. И это 
стало возможным все благодаря «крепким дружеским 
связям» Яна с некоторыми местными сотрудниками 
органов, рассказала бабушка детей, мать Натальи жур-
налистам.

Особая боль Татьяны Владимировны — нездоро-
вый внук. Ребенок — инвалид с рождения. По словам 
бабушки, бывший зять уже не раз пытался сдать свое-
го сына в приют (из-за этого якобы и начались разно-
гласия в семье). После того как упек жену в СИЗО, он 
увез остальных детей в Москву к своей «новой семье», 
а «особенного» ребенка оставил в Красноярске, писа-
ли СМИ. На опубликованных в соцсетях видео мачеха 
крепким матом и со смехом рассказывает, как они друг 
друга бесят и раздражают.

Сердце кровью обливается за судьбу детей, говорят 
все знакомые с историей Натальи люди. В каком аду 
они живут без матери? И о чем должен думать ее сын, 
которого оставили одного в Красноярске? Неужели его 
оставили просто потому, что не вписывался в краси-
вую московскую «инстаграмную» жизнь новой семьи?

В самом обвинении огромное количество несосты-
ковок. Почему бывший муж вспомнил о факте «вымо-
гательства» лишь спустя два года после развода, зада-
ют вопрос журналисты. Психолого-лингвистическая 
экспертиза переписки супругов не нашла признаков 
каких-либо требований о передаче имущества, угроз 
применения насилия или физической расправы. В пе-
риод «вымогательства» у них наоборот, судя из пере-
писки, как будто начали налаживаться отношения. Где 
хоть какие-то минимальные доказательства ее вины? 
Судя по всему, дело очень нечистое. Неудивительно, 
что журналиста из федерального СМИ, который при-
летел в Красноярск освещать суды над Натальей, уда-
лили с открытого судебного заседания, несмотря на ак-
кредитацию.

Недавно Наталью насильно остригли, якобы для 
профилактики вшей. Причем, с ее слов, сделал это 
зэк. После адвокатской жалобы и прокурорской про-
верки виновного наказали «выговором». После отказа 
от самооговора Наталью перевели в камеру без отоп-
ления, перечисляет нарушения адвокат. Приходит-
ся спать в нескольких штанах и в куртке, чтобы не за-
мерзнуть.

А нахождение в камере с «особенными» соседками 
иначе как психологической пыткой и не назовешь. Об-
винение настаивает на ее пребывании в СИЗО, как буд-
то женщина может бросить детей и сбежать за грани-
цу. За что ее держат в заключении? Неужели у суда не 
нашлось аргументов хотя бы отпустить многодетную 
мать под домашний арест? Неужели у следствия не воз-
никло никаких сомнений в показаниях бывшего мужа?

Ранее мать Натальи опубликовала открытое пись-
мо, в котором обратилась, в частности, к омбудсме-
нам по правам человека и по правам детей — и попро-
сила о помощи. Очень хочется верить, что крик души 
бабушки вызовет широкий отклик. Наступающий год 
в стране объявлен Годом семьи, а это значит, что обще-
ственность, помимо гуманитарной доброты и помощи 
семьям, не в праве оставлять без внимания ни одного 
случая дискриминации женщины, тем более много-
детной матери. Дело Натальи Довжанской — тот самый 
случай, когда все происходящее с ней не может не вы-
звать несогласие. 

У Натальи Довжанской трое детей: две дочери и сын.

Неужели у суда 
не нашлось аргу-
ментов хотя бы 
отпустить много-
детную мать под 
домашний арест?

«Спутник» обновили

Сейчас в России сре-
ди ковидных вирусов 
преобладают вари-

анты линии «омикрон», но на 
Западе все активнее проявляет 
себя штамм «пирола» — того 
гляди, долетит и до нас. Смо-
жет ли новая вакцина защитить 
и от нее? На вопрос  «РГ» отве-
тил врач-инфекционист, глав-
ный врач «Инвитро-Сибирь» 
Андрей Поздняков.

«Зарегистрирован новый 
антигенный состав вакцины 
«Спутник Лайт». Для формиро-
вания иммунного ответа там ис-
пользуется штамм коронавиру-
са 2023 года, это в любом случае 
какой-то потомок «омикрона». 
Соответственно, антитела бу-
дут более адаптированы ко всем 

последним вариантам корона-
вируса, в том числе и к «пиро-
ле», — считает Поздняков. Про-
ще говоря, обновленная версия 
«Спутника Лайт» будет защи-
щать от заражения и новыми 
штаммами «омикрона», и его 
«потомков», пока в геноме ви-
руса не накопится достаточно 

новых изменений. Тогда вакци-
ну снова придется обновлять — 
так как это происходит с грип-
пом.  

«Коронавирус достаточно 
хорошо уходит от иммунного 
ответа, и каждая мутация де-
лает его всё более ускользаю-
щим от антител, но тем не ме-

нее по сравнению с «ухань-
ским» штаммом 2020 года (на 
базе этого штамма были произ-
ведены все первые противо-
ковидные вакцины в мире), 
конечно же, антиген на базе 
«омикрона» будет способство-
вать синтезу в организме анти-
тел, более актуальных для ней-
трализации всех  вариантов 
«омикрона», — пояснил доктор 
Поздняков. 

Новая вакцина, по крайней 
мере, не будет допускать раз-
вития средних и тяжелых форм 
заболевания при заражении 
новыми штаммами. И это уже 
плюс, особенно для людей из 
групп риска — это пожилые,  а 
также люди с коморбидными 
патологиями. 

«Для них любая респира-
торная инфекция уже вдвойне 
опасна, особенно ковид, потому 
что он все-таки продолжает дей-
ствовать на сосудистую стен-
ку и повреждать ее», — преду-
преждает Поздняков. Поэтому 
обновленный «Спутник Лайт» 
— это прежде всего вакцина 
для пациентов из группы рис-
ка. Здоровым людям, конечно, 
тоже можно будет прививать-
ся, но попозже. «Сейчас произ-
водственные мощности ещё не 
раскручены, вакцины сразу для 
всех не хватит. Логично предо-
ставить ее тем, кому она нуж-
нее», — заключил эксперт. 

Новая вакцина «Спутник Лайт» 
защитит от последних штаммов и их 
«потомков».

А К Ц Е Н Т

Новая вакцина будет защищать от вари-
антов актуальных штаммов линии «оми-
крон», прививка в первую очередь 
нужна пациентам из групп риска
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Внесли 
оценки

Для некоторых квар-
тир кадастровая сто-
имость будет суще-

ственно ниже, а для определен-
ного типа жилья, безусловно, 
выше, говорит Кулаков.

Кадастровая стоимость тор-
гово-офисной недвижимости 
в столице впервые за всё вре-
мя проведения государствен-
ной кадастровой оценки снизи-
лась на 5—7%, добавляет он. В 
Санкт-Петербурге кадастровая 
стоимость всех зданий повыси-
лась с 8,3 трлн руб. до 12,7 трлн 
руб., рассказывает вице-пре-
зидент Ассоциации юристов 
по регистрации, ликвидации, 
банкротству и судебному пред-
ставительству Владимир Куз-
нецов. Примерно две трети та-
ких объектов выросли в цене на 
52%, но еще треть зданий ста-
ла дороже на 130%, говорит он, 
ссылаясь на отчет Санкт-Пе-
тербургского управления када-
стровой оценки. В Саратовской 
области, для сравнения, со-
вокупная кадастровая стои-
мость объектов увеличилась на 
95%. При этом динамика очень 
разная — скажем, индивидуаль-
ные дома подорожали в сред-
нем на 10%, машино-места на 
39%, а вот производственные 
здания — на 120%, гостиницы 
и другие объекты временного 
проживания — на 106%.

Кадастровая стоимость яв-
ляется базой для расчета нало-
га на имущество, поясняет Ку-
лаков. Новые данные будут ис-
пользоваться при расчете нало-
гов в 2024 году, а заплатить на-
лог нужно до декабря 2025 года 
(так, до декабря нынешнего 
года россияне платили налоги 
за 2022 год). Для большинства 
квартир налог составляет 
0,1% от кадастровой стоимо-
сти объекта, и только для квар-
тир с кадастровой стоимостью 
свыше 300 млн — 2%, говорит 
Кулаков. Но жилья в такой це-
новой категории не так много 
— на первичном рынке столицы 
экспонируется лишь около 300 
квартир такого уровня.

Налоговые платежи за жи-
лье вырастут не более чем на 
10% (такое ограничение преду-
смотрено в Налоговом кодек-
се), за коммерческие помеще-
ния — на 20% максимум, отме-
чает Кузнецов. 

Однако рост других плате-
жей, связанных с кадастровой 
стоимостью, не ограничен. А 
она применяется не только для 
определения налогов, но и ино-
гда при расчете арендной платы 
или выкупной стоимости недви-
жимости, госпошлины при на-
следовании объекта или подаче 
иска в суд. 

Узнать кадастровую стои-
мость своей недвижимости мож-
но несколькими способами — 
например, получив выписку из 
Единого госреестра недвижимо-
сти (ЕГРН), это можно сделать 
через МФЦ, сайты Росреестра 
или Федеральной кадастровой 
палаты, портал «Госуслуги».

Если стоимость кажется за-
вышенной, ее можно оспорить. 
Для этого в зависимости от 
региона надо направить заяв-
ление в специальную комис-
сию, в суд или в подразделения 
Росреестра. Основанием для 
пересчета может стать отчет об 
оценке рыночной стоимости 
недвижимости, его нужно сде-
лать и приложить к заявлению. 
За 10 месяцев 2023 года в судах 
было рассмотрено свыше 2,5 
тыс. таких исков, отмечает Ку-
лаков. В 91% случаев суд встал 
на сторону истца.

Кадастровая стоимость не-
движимости редко совпадает с 
рыночной стоимостью, отме-
чали ранее в Роскачестве. Для 
определения кадастровой сто-
имости специалистам не нужен 
осмотр квартиры. Они учиты-
вают район, возраст дома, мате-
риал, экономику в населенном 
пункте, площадь жилья. Соот-
ветственно, две квартиры одно-
го типа в одном и том же доме 
будут иметь одну и ту же када-
стровую стоимость, даже если в 
одной был сделан дизайнерский 
ремонт, окна выходят на кра-
сивый лесопарк, а в другой ре-
монта не было более десяти лет, 
а из окон видна промзона. Но 
эти нюансы учитываются при 
определении рыночной стоимо-
сти жилья, по которой квартиру 
можно продать. 

В Саратовской 
области частные 
дома подорожали 
на 10%, кадастро-
вая стоимость 
машино-мест 
повысилась на 
39%, а гостиниц — 
сразу на 106%
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Любовь Проценко 

Н
овый дорожный кар-
кас Москвы в этом году 
по сути сформирован. 

В ближайшие годы городские 
власти намерены сконцентри-
роваться на улучшении транс-
портных связей между райо-
нами. Их отсутствие приводит 
сейчас нередко к значительным 
перепробегам автотранспор-
та, как личного, так и обще-
ственного,  и пробкам, кото-
рых вполне бы можно было из-
бежать, если бы поперечных 
связей было больше. Один из 
проектов, призванных решить 
эту проблему на северо-восто-
ке столицы, оценил вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин — это 
тоннель, который в скором бу-
дущем свяжет улицы Складоч-
ную и Двинцев. 

«Мы продолжаем работу 
над локальными объектами, 
которые зашивают в городе 
проблемные места с точки зре-
ния транспортного обеспече-
ния, — рассказал глава столицы. 
— Сейчас, в частности, строим 
тоннель под МЦД-4, затем под 
улицей Складочной пойдем 
дальше до путепровода, кото-
рый проектируют и построят 
Российские железные дороги в 
2024—2025 годах. Сам главный 
тоннель должен быть завершен 
в конце 2024 года. Надеюсь, 

строители введут его в эксплу-
атацию раньше».  Практика до-
срочной сдачи объектов для сто-
личных строителей не нова.

По словам Собянина, новый 
тоннель улучшит транспортное 
обслуживание 135 тысяч жи-
телей районов Бутырский и Ма-
рьина Роща. Председатель сове-
та директоров компании-под-
рядчика АО «Группа компаний 
«ЕКС» Максим Крылов доложил 
мэру, что стройка идет с опере-
жением графика. На ней задей-
ствованы порядка 400 человек, 
около 100 единиц техники, все 
работают круглосуточно, не-
смотря на погоные условия. Го-
товность объекта в настоящее 
время— более 25 процентов. 

Напомню, сооружение этого 
тоннеля началось в марте теку-
щего года. Длиной он 309 мет-
ров, с двумя полосами движе-
ния в обоих направлениях. Его 
появление сократит перепробег 
автотранспорта на 5,9 километ-
ра, а время в пути — в среднем на 
17 минут.

Кроме того, в этой части го-
рода в настоящее время ведет-
ся проектирование железнодо-
рожного путепровода МЦД-2, 
который в перспективе позво-
лит соединить улицу Складоч-
ную с улицей Добролюбова. Та-
ким образом, будет создана но-
вая транспортная связь между 
Третьим транспортным коль-
цом и улицей Милашенкова с 
выездом на Алтуфьевское шос-
се. Увеличившийся транспорт-
ный поток не будет мешать жи-
телям близлежащих домов, так 
как вдоль Складочной в районе 
жилищного комплекса «Шере-
метьевский» установят шумо-
защитные экраны на протяже-
нии более ста метров. Для удоб-
ства пешеходов под путями 
МЦД-4 в районе ЖК «Прайд» 
построят подземный переход. 
Всю прилегающую террито-
рию благоустроят и озеленят, 
высадив 800 деревьев и кустар-
ников, а также разбив три гек-
тара газонов. 

Всего в рамках проекта бу-
дет построено 3,6 километ-
ра дорог. В планах Москвы на 
2024—2026 годы — строитель-
ство еще 265 километров ма-
гистралей, 71 искусственного 
сооружения и 60 пешеходных 
переходов. 

В целом за 2011—2023 годы 
в столице построено 1353 ки-
лометра дорог, что составляет 
порядка 25 процентов от всей 
городской улично-дорожной 
сети, сложившейся за 876 лет 
существования Москвы. Воз-
ведено 425 новых тоннелей, 
эстакад и мостов — количество 
искусственных транспортных 
сооружений увеличилось на 65 
процентов.   

А К Ц Е Н Т

С открытием тоннеля перепробег 
транспорта сократится на 5,9 километра, 
а время в пути — в среднем на 17 минут

Мэр приезжает с проверкой на все объекты столицы — даже локальные. 
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ДОРОГИ  В столице улучшится транспортная связь 
между Бутырским районом и Марьиной Рощей

Под землей 
быстрее 

ПРОЕКТ В МВД против введения 
штрафов за несоблюдение 
«средней скорости»

Без оглядки 
на камеры

Иван Петров

МВД России выступило против 
инициативы о привлечении к 
ответственности водителей на 
основании фиксации «сред-
ней скорости» и временных 
ограничений на информаци-
онных табло и знаках. Об этом 
вчера вечером сообщила в сво-
ем Telegram-канале официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк. 

По ее словам, в ряде СМИ 
появились публикации о воз-
можных грядущих изменениях 
Правил дорожного движения 
(ПДД). В МВД решили в связи с 
этим дать необходимые разъяс-
нения относительно своей пози-
ции по указанному вопросу. 

«Министерство внутренних 
дел РФ не поддерживает подго-
товленный Минтрансом Рос-
сии проект поправок в Прави-
ла дорожного движения в ча-
сти введения понятия «средняя 
скорость». А также — в части за-
крепления обязанности води-
теля не превышать установлен-
ные ограничения скорости, в 
том числе средней», — указала 
Ирина Волк. 

В МВД напомнили, что «на-
личие неурегулированных 
проблемных вопросов по дан-
ной теме было обозначено ре-
шением Верховного суда Рос-
сийской Федерации от 7 октя-
бря 2019 года». «Администри-
рование правонарушений на 
основании данных систем ав-
томатической фотовидеофик-
сации, измеряющих среднюю 
скорость движения транспорт-
ных средств, в настоящее вре-
мя не осуществляется», — напо-
мнили в правоохранительном 
ведомстве. 

Кроме того, по словам Ири-
ны Волк, в массмедиа обсужда-
ется другая инициатива Мин-
транса России «об усилении 
роли динамических информа-
ционных табло и знаков пере-
менной информации». 

«МВД России против этих 
нововведений и не поддержи-
вает проект минтранса. Он со-
держит положения, которые 
могут способствовать возник-
новению спорных ситуаций на 
дороге, и вводит избыточные 

административные ограниче-
ния для водителей», — заключи-
ли в МВД. 

Практика фиксации превы-
шения средней скорости дви-
жения автомобиля с помощью 
двух камер существовала в Рос-
сии с 2013 года. Время проезда 
машины фиксировала сначала 
первая камера, затем — вторая, 
расположенная на определен-
ном расстоянии от нее. Таким 
образом вычислялась средняя 
скорость автомобиля. Если она 
превышалась, то выписывал-
ся штраф в размере от 500 до 
5 тысяч рублей. То есть води-
телю приходилось соблюдать 
установленный скоростной ре-
жим не только во время проез-
да, участка, который контроли-

рует камера, а на всем протя-
жении дорожного участка меж-
ду двумя камерами. Подобных 
комплексов по стране насчи-
тывалось около одной тысячи. 
ТАСС напоминает, что штрафы 
за превышение средней скоро-
сти перестали выноситься с ав-
густа, в Подмосковье — с мая—
июня 2021 года.

Напомним, в конце прошлой 
недели стало известно о том, 
что минтранс доработал свой 
проект поправок в Правила до-
рожного движения, который 
устанавливает понятие «сред-
ней скорости». Планируется, 
что поправки вступят в силу 1 
сентября следующего года. 

Но будут ли после этого 
штрафовать за превышение 
средней скорости — вопрос пока 
остается открытым. Для этого 
понадобится также внести со-
ответствующие правки в Кодекс 
об административных правона-
рушениях.   

В МВД считают, что 
проект минтранса 
может привести 
к возникновению 
спорных ситуаций 
на дороге

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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СПЕЦСЛУЖБЫ 

ФСБ: В Крыму  
задержано 
18 украинских 
диверсантов

ЗАДАНИЕ 
ПОЛУЧАЛИ 
ИЗ КИЕВА
Иван Егоров

ФСБ ликвидировала в Крыму 
разветвленную законспири-
рованную сеть агентов укра-
инских спецслужб. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, 
органы безопасности в 2023 
году предотвратили на по-
луострове 14 диверсионно-тер-
рористических актов. В том 
числе  речь идет о сорванных 
подрывах шести участков же-
лезнодорожного полотна, двух 
объектов газораспределитель-
ного оборудования, трех элек-
троподстанций и трех автомо-
билей.

 Кроме того, по данным ЦОС 
ФСБ, было обнаружено 15 
схронов, подготовленных укра-
инскими спецслужбами, из ко-
торых изъято 37 самодельных 
взрывных устройств и более 
200 кг взрывчатых веществ. За 
подготовку диверсий и терак-
тов в этом году уже осуждено 
10 агентов украинских спец-
служб. 

Еще были задержаны 18 
украинских агентов и пособни-
ков, причастных к совершению 
5 диверсий на железнодорож-
ных путях в Симферопольском 
и Кировском районах Крыма и 
около Феодосии. Задержанные 
диверсанты причастны так-
же к подрывам газопроводов в 
Симферополе и поселке Коре-
из, а еще автомобилей предста-
вителя администрации Запо-
рожской области и военнослу-
жащих Минобороны России. 
В целом, как отметили в ФСБ, 
в настоящее время возбужде-

но и расследуется более 30 уго-
ловных дел террористической 
направленности. Фигурантам 
этих дел грозит лишение свобо-
ды на срок до 25 лет. 

Среди этих фигурантов, 
как напомнили в российской 
спецслужбе, — члены глубо-
ко законспирированной раз-
ветвленной агентурной сети в 
Крыму украинских спецслужб, 
созданной под контролем так 
называемых  западных кура-
торов. Именно они, по данным 
ФСБ и СК, готовили покушения 
на главу республики Сергея 
Аксенова, председателя пар-
ламента Владимира Констан-
тинова, мэра Ялты Янину Пав-
ленко, а также пророссийского 
блогера Александра Талипова 
и общественного деятеля Оле-
га Царева.

«Выявлены их кураторы 
из Главного управления раз-
ведки Министерства обороны 
Украины и СБУ», — заявили  в 
ЦОС ФСБ.

В свою очередь, как сообщи-
ли в пресс-службе СК России, 
в настоящее время все обвиня-
емые находятся под стражей, 
дают признательные показа-
ния и сотрудничают с органами 
следствия. 

Так, обвинение в покушении 
на убийство троих лиц общео-
пасным способом предъявлено 
39-летнему уроженцу Винниц-
кой области. Установлено, что 
ранним утром 19 июня мужчи-
на по заданию куратора СБУ во 
время движения автомобиля 
«Тойота Ленд Крузер» по Евпа-
торийскому шоссе активиро-
вал взрывное устройство, ко-
торое ранее сам изготовил. В 
результате диверсии трое нахо-
дившихся в иномарке чиновни-
ков военно-гражданской адми-
нистрации Запорожской обла-
сти получили тяжкие телесные 
повреждения. 

Жителю Чехии, проживав-
шему некоторое время в Сим-
ферополе, следствием вменя-
ется покушение на убийство 
общеопасным способом. Он 
подложил взрывное устройство  
в автомобиль российского  во-
еннослужащего.

Еще двое граждан Украи-
ны 12 июля привели в действие 
взрывное устройство в Феодо-
сии, которое было установлено 
на мопеде местного жителя. В 
результате диверсии осколоч-
ные травмы получили три жен-
щины, проходившие мимо. 

ЭКСПОРТ Интересы Москвы 
и Анкары по газовому хабу 
в Турции совпадают не во всем

По зову труб

Сергей Тихонов

Пока эксперты и политики об-
суждают возможные парамет-
ры газового хаба (торговой точ-
ки) в Турции, он фактически 
уже работает. Трейдеры поку-
пают российский газ и перепро-
дают его в Европу. Большей ча-
стью Болгарии, которая, как из-
вестно, гордо отказалась от него 
еще в прошлом году. 

Но официальных заявлений 
о запуске не было. Более того, на 
днях президент Турции Реджеп 
Эрдоган заявил, что в стране 
только появится хаб для прода-
жи российского газа в Европу. 
Едва ли он не знает о уже суще-
ствующей торговле газом на ту-
рецкой территории. Дело в том, 
что цели нашей страны и Тур-
ции — для чего создается этот га-
зовый хаб, сильно отличаются.

России необходимо мак-
симально увеличить экспорт 
газа, рухнувший после подры-
ва «Северных потоков», сниже-
ния транзита через Украину и 
остановки газопровода «Ямал — 
Европа». У нас есть объемы для 
увеличения поставок, и мы мо-
жем создать дополнительную 
инфраструктуру для этого.

При этом никакой заинтере-
сованности со стороны потен-
циальных покупателей в Евро-
пе в дополнительных объемах 
поставок нашего газа через Тур-
цию пока не видно. Страны ЕС 
с большим удовольствием ску-
пают сжиженный природный 
газ (СПГ), в том числе и россий-
ский, но не хотят пока возвра-
щаться к трубопроводному им-
порту из нашей страны.

Турции намного выгоднее 
сохранять существующее ста-
тус-кво, продолжая продавать 
востребованные объемы наше-
го газа и не особо афишируя это, 
одновременно стараясь найти 
альтернативных поставщиков. 
Благо в них недостатка нет, Тур-
ция экспортирует газ из Ирана, 
Азербайджана и планирует по-
лучать из Туркмении.

К р о м е  т о г о ,  Ту р ц и я  — 
единственная страна, которая 
в действительности может пре-

тендовать на роль энергетиче-
ского хаба Европы. Эту роль 
пытались примерить на себя 
Польша и Украина, но без им-
порта сырья из России у них нет 
шансов. А вот Турция продолжа-
ет получать наши энергоресур-
сы, и у нее есть множество вари-
антов альтернативного импор-
та. Не случайно в 2023 году Тур-
ция стала одним из крупнейших 
поставщиков нефтепродуктов 
в ЕС.  Для не самой стабильной 
турецкой экономики роль круп-
ного экспортера энергоресур-
сов в ЕС весьма привлекатель-
на. Естественно, Анкара не афи-
ширует, что добивается этого за 
счет увеличения импорта сырья 
и топлива из России.

Разговоры же о создании га-
зового хаба для Турции сейчас 
не способ увеличить объемы 
транзита газа, смысл ее усилий 
в том, чтобы создать на своей 
территории площадку по по-
купке и продаже с формирова-
нием в идеале именно местно-
го ценообразования на новом 
базисе, говорит руководитель 
управления аналитических ис-
следований «ИВА Партнерс» 
Дмитрий Александров.

По мнению аналитика ФГ 
«Финам» Александра Потави-
на, торговля через хаб обезли-
чивает поставки газа, но глав-
ное — полностью обнуляет воз-
можность манипуляций со сто-
роны политиков. Турецкий ли-
дер может сосредоточить уси-
лия на проекте по превраще-
нию страны в «логистическую 
сверхдержаву». При этом Евро-
па могла бы вновь потреблять 
недорогой российский газ, но с 
одним категорическим услови-
ем: между «Газпромом» и Евро-
пой не должно быть прямых 
контрактов, что исключало бы 
выдвижение любых политиче-
ских условий. Технологически 
это могло бы выглядеть так, что 
турецкий хаб получает газ из 
России и не только (там навер-
няка будет азербайджанский 
или иранский газ), а Европа по-
купает его без привязки к кон-
кретному продавцу, считает 
эксперт. 

ТОРГОВЛЯ Россияне массово закупились 
домашней техникой

Полезные в быту
Олег Капранов

П
родажи бытовой техники 
восстанавливаются по-
сле падения в начале это-

го года. По итогам трех больших 
распродаж предыдущего меся-
ца  — 11 ноября, «Черной пят-
ницы» и «Киберпонедельника», 
самым популярным товаром у 
россиян стала бытовая техни-
ка и электроника. Об этом сооб-
щили участники рынка. На та-
ком фоне резко вырос спрос на 
услуги по установке бытовой и 
иной техники. 

В среднем по России в ноябре 
спрос на установку техники вы-
рос на 28% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года. Больше всего, по данным 
«Авито», интерес к услугам ма-
стеров проявляли жители Ря-
зани (+182%), Новосибирска 
(+155%) и Санкт-Петербурга 
(+118%).  В основном устанав-
ливали бытовую технику, кото-
рую и покупали чаще, чем теле-
визоры и компьютеры. Спрос на 
установку и подключение быто-
вой техники вырос на 43% по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. 

Хит распродаж этого ноя-
бря — девайсы с возможностью 
подключения к системе «Ум-
ного дома»: «умные» розетки, 
колонки, лампочки, различные 
датчики и системы. Спрос на их 
установку и настройку в России 
вырос на 42% по сравнению с 
прошлым годом.

Эти данные подтверждают 
и торговые сети. Так, по дан-
ным сервиса онлайн-платежей 
«ЮMoney», рост составил 36%. 
Наиболее популярная катего-
рия товаров в ходе распродажи 
— бытовая техника и электрони-
ка: в годовом выражении чис-
ло продаж в этом сегменте с 10 
по 12 ноября выросло на 42%, 
обороты повысились в 2,3 раза, 
а средний чек — на 62%, до 26,7 
тыс. руб.

Аналогичные данные предо-
ставил и онлайн-гипермаркет 
электроники и бытовой техни-

ки «Холодильник.ру». Объем 
продаж за этот период пре-
высил 2 млрд руб., что на 54% 
выше объемов прошлогодней 
кампании.

В начале 2023 года эксперты 
фиксировали падение этого сег-
мента рынка на 15,3%. Это свя-
зывали с тем, что многие круп-
ные компании приняли реше-
ние покинуть страну. Вместе 
с этими компаниями с рынка 
ушли и финансовые сервисы, 
позволявшие совершать покуп-
ки в кредит или рассрочку, со-
кратилось и число промоакций, 
субсидируемых производителя-
ми.  Собеседники «РГ» отмеча-
ют, что ситуация была скоррек-
тирована за счет вывода на ры-
нок большого числа собствен-
ных торговых марок розничных 
сетей. Сыграло свою роль и за-
мещение ушедших брендов ки-
тайскими производителями.  

Покупатели предпочли бытовую технику телевизорам.

Ключи от сейфа

По мнению эксперти-
зы, ситуация с пласти-
лином скорее всего 

указывала на то, что при откры-
тии ячейки использовался изго-
товленый дубликат с мастер-
ключа. А обнаруженный фраг-
мент картона в коробе замка 
свидетельствовал о криминаль-
ном отпирании. 

Но эти выводы экспертизы 
не смогли никак продвинуть 
следствие. Того, кто мог вскрыть 
сейф, полиция не нашла, поэто-
му примерно через год предва-
рительное следствие было при-
остановлено.

Столкнувшись с такой си-
туацией, гражданка посчитала 
правильным взыскать с банка 
понесенные убытки. Банк пла-
тить не стал, и женщина обрати-
лась в суд. Это решение суда за-
метил информационно-право-
вой портал Гарант.РУ.

В суде кроме возврата денег 

женщина попросила еще на-
казать банк штрафом более 11 
миллионов рублей и присудить 
ей компенсацию морального 
вреда в 250 тысяч рублей.

Но все местные суды — три 
инстанции — ей отказали. 

Суд первой инстанции ска-
зал, что женщина не предоста-
вила доказательств, что в ячей-
ке лежало 22 миллиона рублей. 
И не смогла доказать, что по 
вине банка к ячейке получили 
доступ посторонние.

Гражданка обжаловала такое 
решение. Но апелляция с выво-
дом коллег согласилась и доба-
вила, что возбуждение уголов-
ного дела о краже, «не может 
служить безусловным доказа-
тельством проникновения по-
сторонних лиц к банковскому 
сейфу».  И, наконец, кассация 
посчитала, что гражданке, «как 
добросовестному участнику 
правоотношений» надо было 
оформить с банком договор 
хранения именно с использова-

нием клиентом индивидуально-
го банковского сейфа, а не дого-
вор хранения с предоставлени-
ем сейфа. Вот тогда-то ее деньги 
были бы в сохранности.

Недовольная такими реше-
ниями, женщина обратилась в 
Верховный суд РФ. Там матери-
алы изучили и с коллегами не 
согласились.

ВС напомнил нижестоящим 
судам о статье 922 Гражданско-
го кодекса. В ней сказано следу-
ющее: если договором хранения 
ценностей в банке с предостав-
лением сейфа не предусмотрено 
иное, банк освобождается от от-
ветственности за несохранность 
содержимого сейфа. Но это будет 
только в том случае, если банк 
докажет, что по условиям хране-
ния доступ кого-либо к сейфу без 
ведома клиента был невозмо-
жен либо стал возможным вслед-
ствие «непреодолимой силы». А 
в этом случае в договоре не было 

условий, ограничивающих от-
ветственность банка, и в матери-
алах дела подобные доказатель-
ства отсутствуют. 

Более того, суды проигнори-
ровали ходатайство женщины о 
предоставлении журнала посе-
щений депозитария, докумен-
тов о мерах по охране помеще-
ния, видеоматериалов, допросе 
ответственных лиц.

ВС РФ отправил дело на но-
вое рассмотрение, при котором 
банк должен предоставить все, 
что перечислил высокий суд. 

Определение Верховного Суда 
№ 5-КГ22-105-К2.

Суд перечислил условия договора, 
при которых банк не отвечает 
за сохранность имущества человека.

А К Ц Е Н Т

Местные суды проигнорировали 
ходатайство женщины о предоставле-
нии журнала посещений депозитария 
и документов об охране помещения
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РАБОТА Бизнес 
помогает готовить кадры 
для российской 
промышленности

Вырастить 
специалиста 
себе и рынку

Михаил Сазонов

Российский бизнес все активнее включается в подго-
товку квалифицированных кадров для экономики. На-
ставничество на производстве, стажировки студен-
тов, взаимодействие с вузами и разработка собствен-
ных обучающих программ — вот пути закрытия вопро-
са кадрового голода компаний и обеспечения произ-
водств уже опытными молодыми специалистами. 
Крупнейшие компании разрабатывают собственные 
стратегии в этом направлении.

В продолжение тренда на наставническую деятель-
ность в 2023 году, объявлявшемся в стране Годом педа-
гога, предприятия активно включаются в поддержку 
талантливых учащихся, выращивая собственные мо-
лодые кадры. В промышленности вопрос подготовки 
будущих специалистов особенно актуален. И уже есть 
успешные кейсы, когда корпорации разработали и 
внедрили свои подходы в работе с человеческим капи-
талом.

Например, дочернее предприятие ПАО «Лукойл» 
— «ЛЛК-Интернешнл» — разработало собственную 
лидерскую программу по развитию молодых талан-
тов «Перспектива», она реализуется еще с 2011 года. 
Участники программы развивают на тренингах soft-
skills, то есть важные для работы в команде социаль-
ные навыки, проходят стажировки на производстве и 
включаются в кадровый резерв управленцев, это дает 
шанс быстро расти профессионально и по карьерной 
лестнице. За 12 лет работы программы трудоустроено 
более 230 молодых специалистов.

Кроме управленцев, нужны и рабочие кадры. В 2022 
году президентом России была утверждена програм-
ма развития дорожного хозяйства страны на пять лет, а 
ГК «Автодор», Федеральное дорожное агентство и Ана-
литический центр 
при правительстве 
РФ развивают кон-
цепцию «опорной 
сети» автодорог. 
Кто же на практи-
ке будет реализо-
вывать эти задачи? 
В помощь все тот 
же тренд, но в этом 
случае крупные ра-
ботодатели страны 
сотрудничают с от-
раслевыми вузами. 

Например, в ап-
реле этого года ООО 
«ЛЛК-Интернеш-
нл», создавшее про-
грамму «Перспек-
тива», заключило 
соглашение с Мо-
сковским автомобильно-дорожным государственным 
техническим университетом (МАДИ). Вуз и бизнес 
разрабатывают образовательные технологии, усиле-
на и работа по профориентации студентов, в частности 
в области битумных и смазочных материалов. Самые 
успешные студенты уже прошли стажировку в круп-
нейшем в России научно-исследовательском центре 
(НИЦ) по битумным материалам. А в октябре в рамках 
Всероссийского съезда работников дорожного хозяй-
ства «Дорога 2023» было подписано соглашение о со-
трудничестве с Российским университетом транспор-
та (РУТ (МИИТ). В вузе пройдет серия научно-техни-
ческих семинаров в области производства битумных 
материалов, к работе со студентами будут привлечены 
ведущие эксперты компании. Новое поколение про-
фессионалов призвано развивать отечественную до-
рожно-строительную и транспортную отрасль.

Российская промышленность нуждается и в квали-
фицированных специалистах в сфере обслуживания и 
ремонта автотранспорта. Минпромторг активно под-
держивает развитие автомобильной промышленно-
сти, а аналитическое агентство «Автостат» говорит о 
перспективе роста спроса на автомобили в стране. Уже 
в нынешнем году «Лукойл» вместе с одним из круп-
нейших независимых учебно-практических центров 
в сфере автомобильных технологий в России — Инжи-
ниринговым центром «СМАРТ» — начали разработку 
обучающих программ, чтобы готовить свежие кадры 
в сфере техобслуживания и ремонта автотранспорта. 
Программы охватят весь персонал станций техниче-
ского обслуживания (СТО): от будущих и действую-
щих механиков и электриков до административно-
го персонала, руководителей и владельцев бизнеса. В 
учебный процесс будет интегрирована и обучающая 
онлайн-платформа, где идет «прокачка» навыков по 
применению масел и технических жидкостей. За год 
обучение смогут пройти до 10 тысяч сотрудников СТО. 

Подобные кейсы демонстрируют эффективную ра-
боту с кадрами. Вузы выстраивают более конкуренто-
способную учебную программу, студенты получают 
практические знания, бизнес — уже подготовленных мо-
лодых специалистов, а действующие команды компаний 
совершенствуют свои навыки с учетом современных ре-
алий. 

Уже есть 
успешные кейсы, 
когда крупнейшие 
корпорации 
разработали 
и внедрили свои 
подходы в работе 
с человеческим 
капиталом

Джипы бегут 
быстрее

К Renault угонщики, наоборот, потеряли ин-
терес. Наиболее угоняемыми моделями авто 
по итогам 2023 года стали в основном кроссо-

веры. В их числе Hyundai Santa Fe (13%), Kia K5 (11% 
угонов), Hyundai Tucson и Hyundai Palisade (по 8%). 
На долю Lada Granta приходится 7% угонов. В сегмен-
те премиальных авто в число самых угоняемых вошел 
кроссовер Mercedes-Benz GLE-class. Среди китайских 
авто лидирует по угонам Chery Tiggo и Exeed TXL. 

В этом нет ничего удивительного. Hyundai и Kia до 
2022 года были лидерами продаж, они практически 
насыщали рынок новых автомобилей. Очевидно, что 
сейчас на них нужны запчасти. Так что эти машины ак-
тивно угоняют именно на запчасти. LADA всегда была в 
топе по угонам. 

А то, что спросы автоворов переместились в сторо-
ну китайских авто, объясняется их популярностью на 
рынке. Чаще всего их жертвами становились корпо-
ративные автопарки — 47% происшествий. Среди гра-
ждан от угонщиков преимущественно страдали жен-
щины — 22%. Наибольшее число угонов авто в 2023 
году было зафиксировано в феврале (11%), мае (18%),  
августе и сентябре — по 13%. 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

E
P

A

1

А К Ц Е Н Т

Продажи бытовой техники возвращают-
ся к досанкционным показателям

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда РФ читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2605

Было обнаружено 
15 схронов, подго-
товленных укра-
инскими спец-
службами и более 
200 кг взрывчатки

— Видео на сайте 
rg.ru/art/2701809
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СКАНДАЛ В Германии ради ветряков вырубают «лес братьев Гримм» 

Турбины для красавицы
Василий Федорцев

В 
немецкой земле Гессен 
началась вырубка Рейн-
хардского леса, известно-

го также как «сказочный лес 
братьев Гримм». На его месте 
установят 18 ветрогенерато-
ров высотой 240 метров, кото-
рые будут обеспечивать элек-
троэнергией 75 тысяч домохо-
зяйств. Местные власти и эко-
логи протестуют, но их никто 
не слушает. Рейнхардский лес, 
упоминаемый в исторических 
документах с XI века, известен 
в первую очередь своими ми-
фами и легендами, вдохновляв-
шими немецких сказочников 
братьев Гримм. А главная его 
достопримечательность — по-

строенный в XIV веке Сабабург-
ский замок, который еще на-
зывают «замком Спящей кра-
савицы». Однако все эти ска-
зочно-исторические мотивы 
нисколько не смутили власти 
Гессена, когда они принимали 
решение о выделении десятой 
части площади Рейнхардского 
леса под строительство ветря-
ков. «Ветроэнергетика вносит 
решающий вклад в энергетиче-
ский переход и сохранение при-
роды. Это единственный способ 
сохранить леса и важные экоси-
стемы», — уверенно объяснила 
в интервью Bild гессенский ми-
нистр экологии и представитель 
партии «Зеленые» Приска Хинц.

Лес уже начали покидать на-
селяющие его животные, и в 

частности рыси, которых еще 
недавно там насчитывалось 
около 130 особей. Противники 
вырубки Рейнхардского леса 
подавали многочисленные су-
дебные иски и тем самым смог-
ли замедлить строительство. 
Но полностью его остановить 
они не в силах. Вся эта история, 
в которой «Зеленые» спасают 
леса путем их уничтожения, 
только на первый взгляд выгля-
дит парадоксальной. Сторонни-
ки возобновляемой энергети-
ки редко упоминают о том, что 
строительство ветряных и сол-
нечных электростанций в Гер-
мании, ставит целью обеспече-
ние энергонезависимости стра-
ны от традиционных энерго-
носителей.  

ПРОВЕРКА СЛУХА 

Могут ли 
возобновить 
призыв 
в армию США?

ПО ЗОВУ ДЯДИ 
СЭМА
Игорь Дунаевский

Стремление политиков в Ва-
шингтоне вовлекать США в кон-
фликты в разных регионах мира 
вкупе с нехваткой новобранцев 
в рядах вооруженных сил мо-
жет привести к необходимости 
возвращения обязательной во-
енной службы в Америке. Та-
кую точку зрения выразил ав-
тор консервативного ресурса 
The American Conservative Даг 
Бэндоу.

Сейчас в США действует си-
стема, по которой мужчины 
в возрасте от 18 до 25 лет обяза-
ны встать на учет в специальной 
структуре на тот случай, если 
власти объявят мобилизацию. 
Такое в истории США случалось 
не раз, но последний обязатель-
ный призыв был завершен 27 ян-
варя 1973 года вместе с вой-
ной американцев во Вьетнаме 
(1965—1973). С тех пор на волне 
возникшего тогда антивоенно-
го движения эта тема считается 
для политиков в США самоубий-
ственной. Тем не менее дискус-
сии на этот счет в американском 
обществе совсем не редкость.

Например, в начале октября 
в свете обострения конфлик-
та на Ближнем Востоке в аме-
риканском сегменте интернета 
разлетелся слух о том, что Пен-
тагон собирается возобновить 
обязательный призыв. Приводи-
лись ссылки на статью в журнале 
колледжа сухопутных сил США. 
Авторы исследования на основа-
нии анализа конфликта на Укра-
ине заключали, что в силу высо-
ких потерь при масштабных опе-
рациях американской армии с ее 
нынешней численностью было 
бы трудно вести продолжитель-

ные военные действия против 
России или Китая. Поэтому экс-
перты не исключали, что в такой 
ситуации главе Белого дома при-
шлось бы возобновлять призыв. 
Одновременно в соцсети TikTok 
разлетелось видео, на котором 
президент США Джо Байден го-
ворил о мобилизации. Видео ока-
залось дипфейком, а слух в Пен-
тагоне опровергли. Однако и сам 
слух, и реакция на него под-
твердили, что американцы бди-
тельно следят за темой, а значит, 
не считают ее чем-то из разряда 
фантастики.

Эксперты тоже не считают 
тему военного призыва в США 
похороненной навсегда. Профес-
сор указанного колледжа Джон 
Нагл, ставший одним из соавто-
ров исследования, разъяснил, 
что в нем не делалось однознач-
ной рекомендации о необхо-
димости возвращения призы-
ва. Тем не менее, он заключает: 
«Используемая с 1970-х годов 
в США концепция полностью 
добровольческой армии изжи-
ла себя и не соответствует реа-
лиям сегодняшних конфликтов. 
Требования, которые крупные 
боевые операции предъявляют 
к войскам, вполне могут приве-
сти США к переоценке нынеш-
них концепций и идее частич-
ного возвращения воинской по-
винности».

Среди факторов, которые мо-
гут привести вашингтонских 
политиков к такому решению, 
эксперты называют усугубляю-
щийся кризис с имиджем воен-
ных и набором рекрутов в ряды 
ВС США. Автор The American 
Conservative отмечает, что им-
перские амбиции политической 
элиты США ведут к вовлечению 
в конфликты, которые далеки 
и непонятны для американского 
общества. Журнал Newsweek не-
давно привел данные соцопроса, 
согласно которому даже в случае 
большой войны большинство 
американцев не хотели бы слу-
жить в вооруженных силах сво-
ей страны. Впрочем, и без войны 
желающих служить очевидный 
дефицит: в последние годы ВС 
США постоянно жалуются на 
недобор тысяч и десятков тысяч 
новобранцев.  

ГЕОПОЛИТИКА Зачем Байден пригласил Зеленского в США

Шоу продолжается
Евгений Шестаков

П
олитический пинг-
понг вокруг выде-
ления средств Укра-
ине достиг апогея. 
Во вторник прези-
дента Зеленского 
пригласили в Бе-
лый дом. По офици-
альным сообщени-

ям, программа его пребывания 
в Вашингтоне выглядит насы-
щенной: кроме беседы тет-а-тет 
с американским лидером его 
ждут выступление перед сена-
торами, частная встреча со спи-
кером палаты представителей, 
а также «серия встреч и обсу-
ждений». После сердечных «об-
нимашек» с избранным главой 
Аргентины Хавьером Милеем 
на его инаугурации преждевре-
менно считать, что Зеленский 
поедет в США в роли аутсайде-
ра. И готов стать «козлом отпу-
щения» за допущенные Киевом 
провалы в военных действиях 
против России. Напротив, ны-
нешний визит станет попыт-
кой президента Украины при-
глушить звучащую в его адрес 
критику и продемонстрирует 
его способность цепко держать 
власть. Сохранить Зеленского 
в качестве легитимного, ответ-
ственного партнера перед пре-
зидентскими выборами в США 
не менее важно и для команды 
Джо Байдена. Тогда как его про-
тивники, напротив, хотят дока-
зать: потраченные на Киев мил-
лиарды американских налого-
плательщиков были израсходо-
ваны неэффективно, и вину за 
это несет Белый дом. Сохране-
ние Зеленского до завершения 
электорального цикла в США 
в качестве украинского лидера 
имеет для Байдена внутрипо-
литическое значение. Но это не 
означает, что президент Укра-
ины нужен Белому дому в каче-
стве самостоятельной единицы. 
Недавняя статья в «Вашингтон 
пост», где детально проиллю-
стрировано, к каким печальным 
последствиям на поле боя при-
водит нежелание Киева выпол-
нять американские рекомен-
дации и излишняя самоуверен-
ность украинских генералов, 
должна была стать назиданием 
для окружения Зеленского. Это 
еще не «черная метка», но уже 
точно последнее предупрежде-
ние о том, что в дальнейшем по-
следуют оргвыводы. Марионет-
ка должна выполнять команды 
тех, кто дергает ее за веревочки, 
а не заниматься рискованными  
внешнеполитическими интрига-
ми. Срочный вызов в Вашингтон 
для Зеленского означает одно — 
его прежние попытки закулисно 
сталкивать лбами интересы Бри-
тании, США и Евросоюза вызва-
ли раздражение. Впрочем, кри-
тика со стороны западных СМИ 
в адрес Зеленского пока не пере-
ходит заранее прочерченных 
красных линий. О немедленной 
отставке президента Украины 
речь не идет. Однако от Зелен-
ского ждут публичного покая-
ния за совершенные ошибки, ко-
торого до сих пор не прозвуча-
ло. Возможно, эта часть спекта-
кля будет отыграна на встречах 
в США, где президенту Украины 
предстоит убеждать истеблиш-
мент, что он хотя и мошенник, но 
честный. И доказывать, что рас-
ходы американцев на поддержа-
ние его режима отвечают долго-
срочным интересам Вашингто-
на. Ранее о том, что 90 процен-

тов выделяемых Украине денег 
не покидают территории США, 
говорил госсекретарь Энтони 
Блинкен. Теперь, видимо, сена-
торы ждут подтверждения при-
веденных цифр от самого Зелен-
ского.

В Вашингтоне президент 
Украины расскажет собеседни-
кам, что демократия в его стра-
не ничуть не пострадает от того, 
что в ней не состоятся выбо-
ры главы государства. И попут-
но объяснит, как официальный 
Киев станет бороться с корруп-
цией в будущем и куда потраче-
ны уже выделенные украинцам 
деньги в прошлом. Парадоксаль-
ность ситуации заключается 
в том, что между Демократиче-
ской и Республиканской парти-
ями США не существует непри-
миримых противоречий в от-
ношении вопроса о выделении 
денег Киеву. Однако противни-
ки Байдена активно использо-
вали возникшую коллизию для 
получения от Белого дома до-
полнительных средств на борь-
бу с нелегальной миграцией, за-
хлестнувшей южные границы 
США. Похоже, их стратегия ока-
залась успешной, перед визи-
том Зеленского из Белого дома 
поступили недвусмысленные 
сигналы о готовности Байде-
на к финансовым компромис-
сам. Это означает одно — в па-
лате представителей состоится 
предрождественское шоу, когда 
в присутствии Зеленского кон-
грессмены большинством голо-
сов все же выделят деньги и Кие-
ву, и Израилю, и на борьбу с ми-
грацией. После чего последуют 
аплодисменты и конгресс от-
правится на каникулы.

Как пишет «Гардиан», сорат-
ники премьера Венгрии Вик-
тора Орбана в ближайшие дни 

проведут в Вашингтоне закры-
тую встречу с представителями 
республиканской партии, что-
бы убедить их заморозить воен-
ную поддержку Украины. Также 
сообщается, что в понедельник 
Зеленский беседовал с Орбаном 
по телефону. Но в реальности 
эти дипломатические маневры 
серьезного влияния на расклад 
сил на Капитолийском холме не 
окажут. Если Зеленский в ходе 
визита проявит в должной сте-
пени драматический талант 
и позволит Байдену максималь-
но торжественно подчеркнуть 
«непоколебимую привержен-
ность Соединенных Штатов под-
держке народа Украины» (до-
полненную выделением солид-
ных средств на борьбу с мигран-
тами. — От ред.), то Киев обещан-
ные миллиарды все же получит. 
Да, с условиями, оговорками, 

проверками, но деньги Зелен-
скому на Капитолийском холме 
дадут. А американским избира-
телям объяснят этот шаг «кри-
тическим положением» укра-
инской армии, о чем не написал 
ранее в СМИ только ленивый. 
Украинское шоу должно про-
должаться. Тем более, впереди 
второй акт этой трагикомедии, 
в четверг и пятницу на саммите 
Евросоюза обсудят, когда следу-

ет начать переговоры о вступле-
нии Киева в европейскую семью. 
Не исключено, что к этому мо-
менту Зеленский уже переберет-
ся из Вашингтона в Брюссель, 
чтобы в очередной раз «потор-
говать лицом» и продемонстри-
ровать миру свою нестиранную 
зеленую футболку.  

11 декабря 2013 года представитель 
госдепа Виктория Нуланд покупала 
Украину за печеньки на майдане.

Дискуссия в Вашингтоне о помощи Украине глазами карикатуриста. Осел (символ Демократической партии) предлагает: «Мы должны протянуть им руку».
Слон-республиканец отвечает: «Часть меня хочет протянуть им (средний. — «РГ») палец».

Из «замка Спящей красавицы» в немецкой земле Гессен, вдохновлявшего
братьев Гримм, теперь будут видны жужжащие ветрогенераторы.

А К Ц Е Н Т

Зеленскому предстоит убеждать
истеблишмент США,
что он хотя и мошенник, но честный 

Большинство
американцев 
не хотели бы слу-
жить в вооружен-
ных силах страны

ОФИЦИАЛЬНО

Директор СВР России Сергей Нарышкин заявил, что 

в Службу внешней разведки поступают достоверные 

данные о том, что высокопоставленные официаль-

ные лица ведущих стран Запада все чаще обсуждают 

между собой необходимость замены президента 

Украины Зеленского. Слова директора приводит 

пресс-бюро СВР. Среди причин называются и не-

сбывшиеся обещания Зеленского победить Россию 

на поле боя, и бесконечное хамство украинского пре-

зидента в общении с зарубежными партнерами, 

и беспредельные кумовство и коррупция на Украине, 

масштабы которых приводят в шок даже знающих 

толк в подобных делах западных политиков. Но глав-

ное — это утрата Зеленским способности маневриро-

вать в конфликте с Россией в интересах Вашингтона 

и союзников. Наша внешняя разведка считает, что на 

Западе полагают: глава Украины слишком далеко за-

шел в создании себе образа бескомпромиссного сто-

ронника войны с Москвой до победного конца. В слу-

чае необходимости он не сможет стать стороной 

переговоров с Россией в интересах временного «за-

мораживания» конфликта и спасения русофобского 

киевского режима. По оценкам американского раз-

ведывательного сообщества, с учетом развития ситу-

ации на украинском ТВД потребность в этом может 

возникнуть уже в скором времени.

Западные кураторы рассматривают возможных 

преемников Зеленского на посту главы государства. 

Так, в кулуарах ноябрьской встречи министров ино-

странных дел стран ЕС в Брюсселе отмечалось, что 

таковым мог бы стать один из высокопоставленных 

украинских военных, например главнокомандующий 

ВСУ В. Залужный или руководитель Главного управле-

ния разведки Министерства обороны Украины К. Бу-

данов, а также глава офиса президента Украины А. Ер-

мак, бывший советник офиса президента Украины 

А. Арестович, мэр Киева В. Кличко. По мнению евро-

пейцев, каждый из них в состоянии сыграть роль 

«украинского Пилсудского», на десятилетия создав 

прочный «санитарный кордон» между Роcсией 

и Европой. Такой сценарий предусматривает прекра-

щение огня между Москвой и Киевом в момент, когда 

ВС Украины окончательно утратят наступательный 

потенциал.

Подготовил Николай Долгополов

ПИВО СВАРЯТ В ПУСТЫНЕ
Александр Гасюк

В Объединенных Арабских Эмиратах (ОАЭ) до конца 
месяца заработает первая в этой мусульманской стра-
не и первая во всем регионе Персидского залива пиво-
варня. Как сообщает Bloomberg, предприятие по произ-
водству крафтового пива создадут в Абу-Даби. Оно бу-
дет легально продавать слабоалкогольные напитки 
покупателям. Напомним, что в большинстве мусуль-
манских стран Персидского залива продажа и употреб-
ление спиртного категорически запрещены на законо-
дательном уровне. За появление в общественных местах 
в нетрезвом виде нарушителям грозит тюремный срок. 
Вместе с тем ни для кого не секрет, что в странах регио-
на, в том числе в Саудовской Аравии, существует под-
польный рынок спиртосодержащей продукции.

В привлекающем множество иностранцев ОАЭ за-
конодательство в этой области традиционно было ме-
нее суровым и различалось от эмирата к эмирату. Так 
в Дубае, где до 80 процентов населения составляют ино-
странцы, разрешается употреблять спиртные напитки, 
но исключительно в номерах отелей, барах и рестора-
нах. Правда, и цены на алкоголь здесь кусаются — сего-
дня в дубайских ресторанах стоимость кружки пива 
превышает 15—20 долларов, а бутылки вина — 100 дол-
ларов. При этом мусульманам в ОАЭ по-прежнему 
запрещено покупать алкоголь. На этом фоне в Абу-Да-
би еще в 2021 году без лишней огласки приняли изме-
нения в законодательство, допускающие производство 
алкогольных напитков путем ферментации. Но только 
сейчас стало известно о выдаче властями эмирата пер-
вой лицензии одному из местных ресторанов на произ-
водство пива. В частности, заведению Craft by Side 
Hustle, основанному экспатами и расположенному на 
фешенебельном искусственном острове Эль Мариах, 
официально разрешено продавать покупателям сварен-
ный здесь же «пенный напиток» в розлив. С учетом того, 
что хмель и солод в пустыне не растут, первое по-насто-
ящему эмиратское пиво, надо полагать, будут произво-
дить исключительно из импортных ингредиентов. Ком-
ментаторы рассматривают нововведение в качестве 
шага властей ОАЭ к дальнейшему смягчению действу-
ющих в стране консервативных норм относительно ал-
коголя. На такой шаг Эмираты, где живут около 10 мил-
лионов человек, идут в целях дальнейшей диверсифика-
ции национальной экономики и привлечения иностран-
ных инвестиций.  

В ПОЛЬШЕ СМЕНИЛИ 
ПРЕМЬЕРА
Александр Ленин

Вчера сейм Польши вынес вотум недоверия правитель-
ству премьера Матеуша Моравецкого. Удержать власть 
политику не помогла ни его пламенная программная 
речь перед депутатами, ни обещание существенно по-
высить гражданам зарплаты.

Решение польских парламентариев было предска-
зуемым, так как большинство мест в законодательном 
органе республики теперь принадлежит оппозиции, 
которая объединилась в коалицию, о чем подписала 
соответствующее соглашение. После поражения Мора-
вецкого сейм выдвинул в премьеры ветерана польской 
политики и экс-руководителя Евросовета Дональ-
да Туска. «На старт, внимание, марш!» — написал тот 
в соцсетях, предвосхищая свое назначение на долж-
ность главы кабмина. Теперь Туску предстоит опреде-
лить состав министров, который в кратчайшие сроки 
должен утвердить президент Анджей Дуда. После это-
го он приведет Туска к присяге. В прессе пишут, что это 
произойдет 13 декабря.

Таким образом, Туск сможет в новом качестве пред-
ставлять Варшаву на саммите Евросоюза, который 
состоится 14—15 декабря в Брюсселе. В повестке ме-
роприятия — вопрос о начале переговоров по вступле-
нию Украины и Молдавии в Евросоюз. Кроме того, еще 
одним неотложным делом для нового премьера станет 
урегулирование ситуации на польско-украинской гра-
нице, где польские дальнобойщики заблокировали ряд 
пунктов пропуска. Напомним, что по итогам прошед-
ших 15 октября выборов в польский парламент пра-
вящая политическая сила «Право и справедливость» 
получила 194 места, то есть менее половины депу-
татских кресел. Это событие и предопределило сме-
ну премьера и правительства. Оппозиционные пар-
тии хорошо подготовились к электоральному процес-
су. «Гражданская коалиция» взяла 157 мест, «Третий 
путь» — 65, «Левые» — 26. Еще 18 мест получила коали-
ция националистов и евроскептиков «Конфедерация». 
Эти силы выступили единым фронтом, договорились 
о едином кандидате на премьерский пост и разделе ми-
нистерских портфелей. Впрочем, сам Туск ранее утвер-
ждал, что в случае утверждения главой правительства 
он пробудет премьером не более года, после чего пере-
даст дела преемнику.  
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Впервые в Италии власти Венеции запретили экоактивистам 
въезд на четыре года за совершенное правонарушение. 
Данная мера коснулась пятерых самых активных участников 
акции, в ходе которой радикалы от экологии вылили флуорес-
центную краску прямо в Большой канал «города на воде», 
окрасив его в ядовито-зеленый цвет. Таким способом вандалы 
выражали протест против результатов климатического самми-
та COP28. Всего полиция задержала 28 «экологов», которым 
были выписаны штрафы на сумму от 1250 до 35 тысяч евро.
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ОТВЕТИЛИ
ЗА БОЛЬШОЙ КАНАЛ 

E
P

A

E
P

A
С

О
Ц

С
Е

Т
И

H
E

C
K

E
P

IC
S

 /
 I

S
T

O
C

K



7Общество
society.rg.ru   

Российская газета
www.rg.ru
12 декабря 2023
вторник № 281 ( 9226 )

Общество
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДИСКУССИЯ 
Как бороться
с украинской 
пропагандой

ЗУБЫ 
ДРАКОНА
Елена Новоселова

В чем предназначение изощрен-
ной по методам и токсичности 
украинской пропаганды? Как 
с ней бороться? Об этом шла 
речь на «круглом столе» в Доме 
Российского исторического об-
щества (РИО).
            «Оглядываясь в прошлое, 
можно констатировать, что 
единственное историческое 
предназначение украинского 
национализма — это превраще-
ние Украины в оружие против 
нашей страны, — заявил предсе-
датель РИО Сергей Нарышкин. — 
Так было и в годы Гражданской 
войны, когда немецкие интер-
венты, а затем и участники Ан-
танты намеренно создавали 
недолговечные марионеточные 
правительства в Киеве с целью 
сдерживания Советской России. 
        Так было и в период Великой 
Отечественной войны, когда 
бандеровцы по очереди прися-
гали то гитлеровцам, то амери-
канской разведке, выполняя за 
них самую грязную работу — 
массовые убийства или отдель-
ные теракты против мирного на-
селения».

По мнению главы РИО, и со-
бытия последних лет развивают-
ся по такому же сценарию. Одна-
ко «чуждый большинству укра-
инцев марионеточный киевский 
режим, устроивший кровавые 
расправы на Донбассе, в Одессе 
и во многих других городах и се-
лах Украины, в конечном сче-
те неизбежно окажется брошен 
своими заокеанскими хозяева-
ми», убежден Нарышкин. 

Сопредседатель РИО, зам-
министра науки и высшего об-
разования России Константин 
Могилевский напомнил, что 
эти идеи превращения Украины 
в анти-Россию подпитывались 
из-за рубежа, над ними работа-
ли в среде профашистской укра-
инской эмиграции, и с приходом 
к власти Ющенко они упали на 
благодатную почву. 

«Эти идеи были подхвачены 
всей системой школьного и уни-
верситетского образования 
на Украине. Огромные усилия 
были брошены на то, чтобы свя-
зать все темные аспекты исто-
рии с Россией, а самые светлые 
страницы — с абстрактным, вы-
думанным Западом, где якобы 
нет и не было ни польских маг-
натов-крепостников, ни гитле-
ровских оккупантов, ни нынеш-
них лоббистов американского 
ВПК», — подчеркнул историк. 
Как же бороться с этими «зуба-
ми дракона»? 

Константин Могилевский 
предложил три вектора проти-
водействия украинской пропа-
ганде. Первый из них — сама ре-
альность. «Десять лет назад ки-
евский режим не смог сломить 
крымчан и севастопольцев, не 
смог сломить Донбасс. А сейчас 
ему все труднее находить же-
лающих воевать за нацистские 
идеи даже во Львове», — убе-
жден он. 

Во-вторых, принципиально 
важно широкое историческое 
просвещение, отстаивание ис-
торической правды там, откуда 
бандеровские оккупанты уже 
благополучно изгнаны. В но-
вых регионах России студенты 
осваивают обновленный курс 
«История России», а вместе 
с ним — курс «Основы россий-
ской государственности». «Факт 
начавшегося возрождения науч-
но-технологической славы Дон-
басса сам по себе является мощ-
ным ударом по основам укра-
инского неонацизма», — опре-
делил третий вектор заммини-
стра.  

Елена Яковлева

10 
эссе и 100 фотогра-
фий уникальных рус-
ских монастырей, 

известных всем и почти нико-
му — в Новом театре в Москве 
представили вчера новый аль-
бом режиссера Эдуарда Боя-
кова и фотохудожника Миха-
ила Розанова. Авторы попыта-
лись сказать новое слово — ви-
зуальное и буквальное о рус-
ском монастыре «как сердце-
вине русской цивилизации» и 

духовном рубеже между небом 
и землей. Все фотографии аль-
бома — черно-белые, но Розанов 
как раз мастер монохромной 
фотографии. Снимал он толь-
ко фасады и экстерьеры, людей 
на территории монастырей нет, 
зато фантастически соединя-
ются графические линии мона-
стырских строений с ландшаф-
том и временем года.

По замыслу авторов каж-
дый монастырь  демонстриру-
ет  свою духовную миссию: цар-
ство, праведность, знание, аске-

за, переход, политика, рубеж, 
воинство, тайны, подвиг. 

Взгляд исследователей субъ-
ективен, но  мир вокруг — исто-
рия обители, географическое 
положение, окружающая при-
рода — вносят необходимую 
ноту объективности.

 — Существует  немало книг 
и альбомов на эту тему, — гово-
рит Михаил Розанов, — но чаще 
всего они — нишевые: историче-
ские, искусствоведческие, спе-
цифически религиозные. Наш 
взгляд — это взгляд художников. 

Выбор монастырей сделал 
Эдуард Бояков.  В альбом попа-
ли как известные, посещаемые 
обители,  места паломничества 
и высокого туристического ин-
тереса —  Троице-Сергиева лав-
ра, Оптина пустынь, Кирилло-
Белозерский, Соловецкий мо-
настыри, так и мало известные 
— Костомаровский на Дону или 
Посольский в Бурятии. 

— В свое время мы организо-
вали съемку одного московско-
го театра, шедевра советского 
модернизма. И сделали это во-

время — архитектор умер, зда-
ние подверглось ремонту, из-
менившему его облик, — расска-
зывает об авторском тандеме с 
Михаилом Розановым Эдуард 
Бояков. — И родился замысел — 
сделать книгу, посвященную 
русским монастырям.

Книга, по словам ее авторов, 
адресована широкой публи-
ке, вне привязки к конфессио-
нальной принадлежности. Ведь 
и сами православные храмы 
вписаны в светские городские и 
сельские ландшафты.   

ПЕРСОНА Всемирно известному нейрохирургу академику 
Александру Коновалову сегодня 90 лет

Легенда номер один
 Ирина Краснопольская 

О
казывается, не так 
просто взять и напи-
сать: крупнейшему, 
всемирно извест-
ному нейрохирургу 
академику Алексан-
дру Николаевичу 
Коновалову 90 лет. 
Принято деликатно 

обходить саму цифру, Но когда 
это об Александре Коновалове, 
легенде номер один... 

Десять лет назад, а уж если 
совсем точно — 1 мая 2013 года, 
в Константиновском дворце под 
Петербургом президент Влади-
мир Путин впервые вручил золо-
тые медали Героев Труда России 
пятерым лучшим россиянам. Зо-
лотую звезду под № 1 получил 
Александр Коновалов. 

Почему же непросто напи-
сать? Именно потому, что это Ко-
новалов. Знакомы очень-очень 
давно. Даже можно и на «ты», 
и без отчеств. Кстати, расскажу 
об интересном моменте. Когда 
были награждены первые Герои 
Труда РФ, естественно, «Россий-
ская газета» об этом написала 
тоже одной из первых. Конова-
лову о публикации не сообщи-
ли, он о ней не знал. Может, по-
тому запомнилось… Чуть поз-
же встретились с ним. Ирэн Фе-
дорова — вдова великого нашего 
соотечественника Святослава 
Федорова — каждый год в день ро-
ждения офтальмолога собирала 
родственников, друзей, коллег, 
учеников доктора... В тот вечер, 
о котором рассказываю, во гла-
ве стола был Евгений Примаков. 
Чуть поодаль — Александр Коно-
валов. И Евгений Максимович 
предложил тост за первого Героя 
Труда России. Оказалось, сре-
ди собравшихся были те, кто не 
знал об этом событии! Сам Коно-
валов, конечно, молчал. 

Вот он такой — великий ней-
рохирург, легенда номер один. 
Меня поразило, когда однажды 
в разговоре о проблемах нейро-
хирургии Александр Николае-
вич признался, что больше всего 
оперирует опухоли третьего же-
лудочка мозга — по сути центра 
мозга, и что у него больше всех 
в мире таких операций.

А вообще на счету Коновало-
ва 16 тысяч операций на мозге. 
Самых сложных. В том числе 
и таких, которые раньше никто 
и нигде не проводил. И в день 
юбилея напомню об одной — аб-
солютно уникальной. Тем бо-
лее что есть к ней иллюстрации. 
Пусть не лучшего качества, но 
достоверные. 

...Мне позвонили из НИИ ней-
рохирургии имени Бурденко. 
Сказали, что к ним поступили си-
амские близнецы из литовского 
города Алитус. Малышки Вилия 
и Виталия родились сросшимися 
в области родничков. Литовский 
нейрохирург привез их в Моск-
ву. И в НИИ имени Бурденко де-
вочек готовят к операции по раз-
делению. Судьба их была бы тра-
гичной — или гибель, или мучи-
тельная жизнь — если бы не ре-
шимость тогдашнего директора 
института Коновалова: таких 
операций до него никто не делал.

Отправились в НИИ нейро-
хирургии. И не без ведома Алек-
сандра Николаевича прошли 
в палату, где лежали крохи. Ко-
новалов не стал вдаваться в по-
дробности предстоящей опера-
ции. Лишь сказал, что кровооб-
ращение у девочек оказалось 
раздельным. И это значительно 
увеличивает шансы на благопо-
лучный исход.

Думаю, понятна моя просьба 
к любимому Александру Нико-
лаевичу: разрешить присутство-
вать на такой операции. Неваж-
но, сколько она будет длиться, 
не имеет значения ее непредска-
зуемость. Сам факт абсолютно 
уникален. И когда в ответ на мою 
просьбу прозвучало категорич-
ное: «Ни в коем случае! Это ис-
ключено!»... Не зря считается, что 
от любви до ненависти один шаг. 
Так же, как от ненависти до любви. 

Другие были времена. Не 
было у каждого в руках телефо-

на, и нельзя было, как теперь го-
ворят, фоткать по каждому пово-
ду. Потому на имеющихся фото-
графиях мы — точнее я, нейрохи-
рург из Литвы и сросшиеся за-
тылками Вилия и Виталия. Есть  
и фотография, на которой мы в 

том же составе, но уже с разде-
ленными , спасенными девоч-
ками. А на публикуемой сегодня 
фотографии — Вилия и Виталия 
на прогулке с мамой через полго-
да после операции. А самого спа-
сителя — Александра Николаеви-
ча Коновалова — на снимках нет.

Через годы центральное теле-
видение посвятило передачу это-
му уникальному событию. И там 
бывшие пациентки Коновало-
ва — взрослые дамы, и сам Алек-
сандр Николаевич. Им радостно 
было видеть друг друга. Общать-
ся, вспоминать. 

От всей жизни остаются одни 
воспоминания? Может, и так. Но 
это не о Коновалове. 

Получила приглашение НИИ 
нейрохирургии на Актовый день 
в честь 90-летия легенды номер 
один. С утра начала названивать 
Александру Николаевичу. Труб-
ка молчит. Наконец, после один-
надцати услышала знакомый 
голос. 

— Как почему трубку не 
брал? — переспросил он. — Я толь-
ко полчаса назад вышел из опе-
рационной. Удалил опухоль бо-
кового желудочка... Оперирую 
теперь редко. 

— А на работе каждый день?
— Как обычно: в 8.30 я в инсти-

туте. Встаю в 6.30.
— И в институт пешком? 
— Но это же всего два с полови-

ной километра! Сам машину те-
перь не вожу. Да и ездить не лю-
блю: засыпаю в машине. 

Коновалов коренной моск-
вич и, хотя так говорить не при-
нято, коренной ученый. Родился 
в Москве в семье ученого-невро-
патолога Николая Васильеви-
ча Коновалова. Учился в Моск-
ве. И — это естественно для юби-
ляра — с отличием окончил Пер-
вый московский медицинский 
институт имени Сеченова. И сын 
юбиляра член-корреспондент 
РАН Николай Александрович 
Коновалов тоже нейрохирург. 
И есть семейный принцип: до 
конца бороться за жизнь.

К слову, буквально в пред-
дверии юбилея Николай улетел 
на зарубежный симпозиум. По-
звонил из аэропорта, сказал, что 
обязательно вернется 11-го и на 
Актовом дне, конечно же, будет. 

— Николай моя мучительная 
гордость — говорит о сыне юби-
ляр. — Он не занимается головой, 
он спустился до копчика. А во-
обще у каждого человека своя 
жизнь, свой выбор. Девяносто — 
конечно срок. В разные перио-
ды — это разные жизни. Вот моя 
жизнь до Великой Отечествен-
ной войны. Вот моя жизнь во вре-
мя войны. Вот мои жизни в пери-
оды после нее. Они же разные! Ка-
кая самая счастливая? Лично для 
меня — детство. Хотя повторюсь: 
у каждого она своя. Счастливая, 
не счастливая… Своя. Разная. 

— От величины мозга она за-
висит? 

— Размер мозга не сказыва-
ется ни на заболеваемости, ни 
на интеллекте. И потому… Один 
из самых больших мозгов был 
у Тургенева — больше двух ки-
лограммов. У Анатоля Франса — 
всего около килограмма. Но это 
не сказалось на его интеллекте.

 — Банальный вопрос, но не за-
дать его не могу: ты счастливый 
человек?

 — Завтра в институте Актовый 
день. Так вот я попросил, чтобы 
разрешили мне выступить с про-
поведью, исповедью счастливого 
человека. Все тогда и скажу.

…Исповедь счастливого че-
ловека сегодня. А накануне спро-
сила директора Центра нейрохи-
рургии имени Бурденко акаде-
мика Дмитрия Усачева:

 — Дмитрий Юрьевич! Вас 
не напрягает само присутствие 
самого Александра Николаевича?

— Я счастлив, что такой чело-
век рядом. Мне просто посчаст-
ливилось ровно 30 лет получать 
его профессиональный, а глав-
ное — человеческий опыт… Само 
присутствие самого Александра 
Николаевича — непередаваемое 
везение.

С юбилеем, Александр Нико-
лаевич!   

1976 год. Александр Николаевич Коновалов перед операцией.

1989 год. Разделенные сиамские 
близнецы Вилия и Виталия
на прогулке с мамой через полгода 
после операции.

А К Ц Е Н Т

«Как почему трубку не брал? —
переспросил Александр Николаевич. — 
Я же только полчаса назад вышел 
из операционной. Удалил опухоль» 

Идеи превраще-
ния Украины
в анти-Россию 
подпитывались 
из-за рубежа
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КУЛЬТУРА И РЕЛИГИЯ В Москве представили альбом о тайне русских монастырей 

На границе с небом 

ТРАНСПОРТ Удвоилось 
число жалоб москвичей 
на такси и каршеринг 

Докатались 

Сергей Буланов 

Количество жалоб и обращений москвичей по поводу 
услуг такси и каршеринга за последнее время выросло 
более чем в два раза. Об этом сообщили в пресс-службе 
городского управления Роспотребнадзора. 

Первое место по жалобам в такси заняли наруше-
ния правил безопасности. Например, фиксируются 
случаи, когда водители разговаривают по телефону за 
рулем без необходимой гарнитуры. Все чаще задер-
живается и подача такси. Среднее время в последние 
годы сократилось до 5 минут, однако многие москви-
чи отмечают увеличение этого показателя. В особен-
ности это касается случаев, когда предстоит длинная 
поездка в центр из 
спального района. 
Как показал опрос 
водителей, многие 
просто перестали 
брать такие заказы 
из-за нестабильной 
работы геолокации. 
Поэтому долгим 
поездкам таксисты 
порой предпочита-
ют короткие, в пре-
делах одного райо-
на или хотя бы окру-
га. Нередко время 
подачи такси увеличивается, когда один из пассажи-
ров — ребенок: в 15-минутном радиусе порой может 
просто не оказаться машин с детским креслом. 

Что касается каршеринга, основные жалобы моск-
вичей касаются штрафов за мусор в салоне. Нередко 
случается, что пользователь арендованной машины 
просто не замечает оставленные на заднем сидении бу-
тылки или грязь в багажнике. По правилам каршерин-
га, если эти нарушения не зафиксировать перед поезд-
кой, пользователю прилетает штраф. Причем зачастую 
его размеры не сочетаются с тяжестью нарушения. 
Например, не заметил бутылку — получил 800 рублей 
взыскания. За серьезные незамеченные загрязнения 
можно лишиться нескольких тысяч рублей. Причем, 
судя по жалобам пользователей в соцсетях, никакого 
разбирательства не проводится, а деньги просто спи-
сываются с привязанной к аккаунту карточки. 

Роспотребнадзор Москвы рекомендует при таких 
нарушениях обращаться в электронную приемную 
ведомства, прилагать сведения об исполнителе услуг 
и чеки. На потребительском портале prav.mos.ru мож-
но также самостоятельно найти образцы претензий 
и жалоб и заявлений в суд. Все это поможет привлечь 
перевозчиков и операторов к ответственности.  

Пассажиры такси 
жалуются на 
задержку подачи 
машин, пользова-
тели каршеринга — 
на мусор в салоне 

ПРАЗДНИК В Подмосковье 
срубили ель для Кремля 

Королева 
красоты 

Ирина Рыбникова 

В Подмосковье спилили главную ель страны. Уже в тре-
тий раз поставщиком новогоднего дерева на Собор-
ную площадь становится Щелковский округ — тому, 
как утверждают местные жители, способствует хоро-
шая экология. 

Известно, что выбирать лесную красавицу начина-
ют с весны. К осени обычно собирается 30—50 претен-
денток, которые отбирает специальная комиссия из 
лесников, экологов, чиновников и даже представителей 
управделами президента. Ель должна быть яркой, высо-
кой, ровной, здоровой, но в то же время и пожилой, что-
бы не рубить молодое дерево. Всем претенденткам на 
елочный конкурс красоты организуют фотосессию. Как 
утверждает председатель комитета лесного хозяйства 
Московской области Олег Баженов, в этом году впервые 
делали даже спутниковые снимки. 

Именно эту елку нашли случайно. Местное лесни-
чество пригласило школьников на выездное занятие — 
учили пользоваться высотомерами. «Дети ее обмерили 
и мне говорят — 25 метров. А это как раз то, что нужно 
для Кремля. Я потом раз сто ее обошла и поняла — годит-
ся на конкурс», — рассказывает старший участковый 
лесничий Московского учебно-опытного филиала ГКУ 
МО «Мособллес» Наталья Гусева. К слову, и в 2018-м, 
и в 2021-м, когда новогоднее дерево для украшения Со-
борной площади везли из Щелкова, их находила имен-
но Наталья. А с некоторых пор в области действует пра-
вило: нашедший кремлевскую ель получает автомо-
биль. Правда, только служебный, который закрепляет-
ся за лесничеством. Так что свое подразделение Ната-
лья Гусева уже обеспечила неплохим автопарком. 

Приехавший на церемонию сруба ели замначаль-
ника главного эксплуатационного управления Управ-
делами президента Российской Федерации Анатолий 
Кочанов поздравил собравшихся с предстоящими но-
вогодними праздниками и напомнил, что елку из Под-
московья привозят на Соборную площадь 24-й год 
подряд. До этого в конкурсе участвовала вся страна, 
но потом опытным путем пришли к выводу, что лучше 
подмосковных елей нет. Да и везти недалеко, а значит, 
риск потерять свежесть в дороге сведен к минимуму. 

Нынешней зеленой красавице 84 года, объем ствола 
у нее 60 сантиметров, размах лап — 10 метров. Уже зав-
тра ель под охраной отправится в Москву, где через пару 
дней приступят к ее установке и украшению. Обязатель-
но будут соблюдены и две традиции, заведенные в Под-
московье с тех пор, как область стала главным постав-
щиком кремлевских елок. Когда ближе к концу янва-
ря с новогоднего дерева на Соборной площади снимут 
праздничный наряд, из ее ствола сделают детские хок-
кейные клюшки — как раз хватит на младшую группу ка-
кой-нибудь подмосковной хоккейной секции. А весной 
во время традиционной акции «Лес Победы» на месте 
спиленной ели посадят несколько новых деревьев. 

Для лесников рубка ели для Кремля всегда праздник,
ведь лесничество получает в подарок служебную машину. 
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Сергей Нарышкин: Марионеточный 
киевский режим неизбежно окажет-
ся брошен заокеанскими хозяевами.
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АВТОПРОМ  
АвтоВАЗ 
нарастил 
выпуск
Lada Vesta 

НАБИРАЕТ 
СКОРОСТЬ
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Тольятти

Вчера АвтоВАЗ начал выпус-
кать Lada Vesta в две смены. Это 
один из самых локализованных 
автомобилей завода, а потому 
он наименее подвержен санк-
ционному давлению. По дан-
ным автокомпании, Vesta пока-
зывает стабильно высокий ре-
зультат продаж. В ноябре завод 
продал почти 8 тысяч автомо-
билей этой модели. 

В свою очередь, производи-
тель подогревает спрос на эту 
модель. АвтоВАЗ объявил о спе-
циальных условиях в декабре 
на покупку Lada Vesta нового 
поколения. Запущена програм-
ма компенсации процентной 
ставки по кредитам на покуп-
ку автомобилей, выделено на 
нее 600 миллионов рублей. Эту 
модель можно взять в кредит 
минимум под 7,9% годовых 
со страхованием жизни и под 
9,9% — без страхования.

Кроме Lada Vesta, АвтоВАЗ 
сейчас также выпускает три 
модели — Largus, Granta и Niva. 
Как заявил ранее президент 
компании Максим Соколов, 
продажи автозавода по ито-
гам 2023 года могут составить 
около 350 тысяч автомобилей. 
Таким образом, планируемый 
объем может почти в два раза 
превысить результаты 2022 
года, когда АвтоВАЗ реализовал 
188,6 тысячи Lada. По данным 
компании, за 11 месяцев 2023 
года дилеры продали 319,5 ты-
сячи Lada. По данным агентства 
«Автостат», авторынок в ноя-
бре вырос более чем вдвое по 
отношению к прошлому году, 
но сократился на 2,3% к октя-
брю. По мнению исполнитель-
ного директор агентства Сергея 
Удалова, продажи могли за-
медлиться на фоне удорожания 
автокредитов из-за роста став-
ки Центробанка. На этом фоне 
эксперт ждет дальнейшего сжа-
тия рынка автокредитования, 
что может оказать влияние и на 
сам авторынок. 

СИТУАЦИЯ Дети из дагестанского села учатся в строительных вагончиках

Школа выживания

Тимур Алиев,
«Российская газета», 
Дагестан

П
роверку состояния 
аварийной шко-
лы начали следо-
ватели СК РФ в да-
гестанском селе 
Советское Баба-
юртовского райо-
на Дагестана, где 
часть детей учатся 

в строительных вагончиках.
Это учебное заведение по-

строили в 1967 году, там учат-
ся 130 детей. Здание призна-
но аварийным — не приспособ-
лено для полноценного обуче-
ния, классов не хватает. Из-за 
нехватки помещений рядом со 
школой установили... строи-
тельные вагончики. Там разме-
стили два класса, учительскую, 
буфет и кабинет директора. 

Родители учеников откро-
венно рассказали «РГ», что 
много лет пишут письма во 

все инстанции с просьбой по-
строить новую школу, но реак-
ции никакой нет. «В вагончи-
ке, где учатся дети, летом стоит 
жара более 30 градусов, а зимой 
холодно. Когда идут сильные до-
жди, уроки приходится отме-
нять, так как из прохудившей-
ся крыши вода льется в клас-
сы», — говорит мама ученика 
Патимат. «Школа была построе-
на для начальных классов, рас-
считана на 60 учащихся. В ней 
ни разу не проводился капре-
монт. Нет актового и спортив-
ного залов, медицинского каби-
нета, как в таких условиях пол-
ноценно учиться детям?» — раз-

водит руками другая жительни-
ца села Мадина. Как пояснили 
«РГ» в Народном фронте Даге-
стана, который проводит свою 
проверку, жители Советско-
го добиваются постройки но-
вой школы более семи лет. Вро-
де дождались — в 2022 году был 
объявлен конкурс на проекти-
рование нового здания. Но под-
рядчик с задачей не справился, 
и более десяти миллионов руб-
лей пришлось вернуть в бюджет. 
Что же произошло? Как выяснил 
корреспондент «РГ», в проекте 
земельный участок под строи-
тельство школы оказался мень-
ше, чем предусмотрено норма-

тивами. Обратились к владельцу 
расположенного рядом частно-
го участка, чтобы он продал не-
большую территорию. Но тот 
отказался. Почему до того, как 
составлять проект и выделять 
бюджетные средства, никто из 
чиновников не удосужился про-
верить всю документацию? На 
этот вопрос нет ответа.

Жители села записали ви-
деообращение к главе Дагеста-
на с просьбой построить новую 
школу. На него отреагировали в 
Следственном комитете РФ. «В 
основном здании общеобразо-
вательного учреждения нахо-
диться опасно в связи с тем, что 
рушится потолок, парты залиты 
дождем, отсутствует отопление. 
Сообщается, что выделенные 
средства на строительство не ре-
ализованы подрядчиком. След-
ственными органами СК РФ по 
Республике Дагестан по данному 
факту проводится процессуаль-
ная проверка, устанавливаются 
все обстоятельства. Александр 

Бастрыкин поручил руководи-
телю СУ СК РФ по РД доложить 
о ходе проведения проверочных 
мероприятий, а также принятых 
мерах по защите прав граждан», 
— сообщил Следственный коми-
тет РФ.

Вообще, как рассказали «РГ» 
в Минобрнауки Дагестана, в Ба-
баюртовском районе выявле-
но семь аварийных школ. В том 
числе в селе Советское. По ито-
гам обследования специальная 
комиссия пришла к выводу о 
необходимости строительства 
там новой школы взамен ава-
рийной. «Разработана проект-
но-сметная документация на 

150 мест, которая находится на 
стадии прохождения государ-
ственной экспертизы. Школа 
в селении Советское находит-
ся в первоочередной позиции 
по строительству нового зда-
ния взамен аварийного», — про-
комментировали ситуацию в ве-
домстве.

Когда начнется строитель-
ство новой школы, зависит от 
финансирования. Предвари-
тельно требуется внести измене-
ния в республиканскую госпро-
грамму «Развитие образования 
в Республике Дагестан» и соста-
вить новый проект. На это может 
уйти не один год… 

А К Ц Е Н Т

В строительных вагончиках разместили 
два класса, учительскую, буфет 
и кабинет директора...

На фотографиях, сделанных в дагестанском селе Советское, — те самые строительные вагончики со сломанными стульями и разбитыми окнами. Здесь в две смены учатся дети, потому что старая школа, построенная в 1967 году, нахо-
дится в плачевном состоянии. Зимой в вагончиках холодно, а летом жарко. В дождливую погоду протекает потолок, и вместо уроков школьники бегут за ведрами и посудой, которые ставят на парты под струи воды. До учебы ли детям?

Справка «РГ»

По данным Минобрнауки Дагестана, в республике более 140 школ на-

ходятся в аварийном состоянии. В них учатся 20 тысяч детей. Сколько 

еще нужно ждать, чтобы построить новые учебные заведения взамен 

ветхих или хотя бы капитально отремонтировать их? На этот вопрос 

пока нет ответа.

ЧП В Тулуне Иркутской области в 40-градусный мороз без отопления остались 
жители нескольких микрорайонов из 50 улиц

У ледяных батарей
Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск

Т
ретьи сутки почти четвер-
тая часть Тулуна в Иркут-
ской области живет с ле-

дяными батареями — в котель-
ной, питающей несколько жи-
лых микрорайонов и школу, вы-
шли из строя два котла из трех. 
«Мы должны вымерзнуть, так, 
что ли?» — жители обрывают 
«горячие линии» и пишут во все 
социальные сети региональных 
властей.

Авария случилась 9 декабря 
— ровно тогда, когда в Иркут-
скую область пришли лютые 
морозы. Столбики термометров 
ночами уходят за отметку -40, а 
на севере и вовсе подбираются 
к -50. 

Как пояснили в правитель-
стве Иркутской области, сна-
чала на одном из котлов вышел 
из строя двигатель дымососа. 
Котел остановили — температу-
ра воды на выходе снизилась. В 
квартирах заметно похолодало. 
Тулунчане бросились звонить 
и писать во все инстанции. При 
этом сообщение о ЧП от еди-
ной дежурно-диспетчерской 
службы Тулуна поступило в об-
ластное МинЖКХ с задержкой 
почти на сутки — об этом заявил 
в своем телеграм-канале губер-
натор Иркутской области Игорь 
Кобзев. Неисправность почини-

ли к понедельнику, 11 декабря, 
однако сохранилась вибрация 
при работе котла, чего быть не 
должно. Специалисты решают, 
как это устранить. 

А пока чинили один, на вто-
ром обнаружили течь. На мо-
мент подготовки материала 
решался вопрос о ремонте. По 
официальным сведениям, тем-
пература энергоносителя нача-
ла расти, однако горожане пи-
шут, что температура в кварти-
рах ниже 15 градусов.

В Тулуне с понедельника 
объявили режим повышенной 
готовности в связи с аварией. 
Школы перешли на дистанци-
онный режим. Созданы пункты 
обогрева в школах № 1 и № 2 и 
в Тулунском аграрном техни-
куме. 

«Вот только тепловые пунк-
ты на другом берегу, туда авто-
бусы из-за мороза почти не хо-
дят. Дорого ездить греться на 
такси», — тут же прокомменти-
ровали в городском паблике эту 

инициативу жители замерзаю-
щих домов .

Светлана Ерилова живет 
в районе Сосновый бор Тулу-
на. По ее словам, температура 
в комнатах стала падать еще с 
субботы.

«Сегодня у меня на термо-
метре 11 градусов — теплее 
только в спальне, куда я поста-
вила на ночь два обогревате-
ля. С собой постоянно ношу по 
дому «дуйку» — обогреватель 
с вентилятором — ставлю его 

вплотную, чтобы хотя бы руки 
греть, когда работаю за компью-
тером. Батареи ледяные — рядом 
с ними тряпки примерзают к 
полу! Постоянно сливаю воду с 
конечных радиаторов, чтобы не 
разморозить трубы».

Эта котельная раньше обслу-
живала три больших микрорай-
она — Гидролизный, Угольщиков 
и Сосновый бор. Четыре года 
назад к ней присоединили еще 
целый квартал восьмиэтажек, 
огромную новую школу, инфек-

ционную больницу, новый дет-
сад и ледовый дворец. «Обеща-
ли, что проведут в котельной ре-
конструкцию, но, видимо, так 
реконструировали, что сейчас 
один котел пришлось остано-
вить, а еще один работает впол-
силы», — рассказывает Светла-
на Ерилова.

Сотрудники котельной и до 
аварии всегда жаловались на ка-
чество угля — много пустой по-
роды, не та калорийность. В соц-
сетях идет перекличка: «Гид-
ролизный, улица Жданова — 14 
градусов», «Рабочая — 10 граду-
сов», «У нас 11». Тем, кто сумел 
нагреть квартиру до 18 граду-
сов, завидуют. 

У всех вопрос: будут ли пере-
считывать плату за отопление? 
И как быть со счетами на элек-
тричество — люди не по своей 
воле включили все обогрева-
тели, какие нашли. В местной 
администрации заверяют, что 
для фиксации температуры в 
жилье устроены поквартирные 
обходы. Но у людей тут же воз-
никают встречные вопросы: «А 
если никого нет дома?», «Дети 
чужим не откроют, нам, полу-

чается, компенсация не поло-
жена?». 

Чтобы зафиксировать ситу-
ацию, горожане звонят в Еди-
ную диспетчерскую службу и 
МинЖКХ, сообщают адреса и 
температуру. В своем сообще-
нии Игорь Кобзев указал, что 
осенью Ростехнадзор признал 
Тулун не готовым к отопитель-
ному сезону. И пообещал при-
влечь к ответственности тех, 
кто ничего не сделал для ис-
правления ситуации. Напо-
мним, мэр Тулуна Юрий Карих 
в октябре был арестован по делу 
о мошенничестве с переселени-
ем из аварийного жилья. Про-
куратура проводит проверку в 
связи с ЧП. 

Когда сдавался материал: 
как сообщили  корреспонденту 
«РГ» жители микрорайнов Ту-
луна, оказавшихся в зоне ава-
рии, около 19 часов вечера по 
местному времени  батареи в их 
домах стали нагреваться. 

В котельной, питающей несколько жилых микрорайонов и школу, вышли из строя два котла из трех.
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Пункты обогрева на другом берегу, туда 
автобусы из-за мороза почти не ходят. 
Дорого ездить греться на такси

МЕЖДУ ТЕМ

В Верхней Салде на севере Свердловской области, где в минувшие вы-

ходные термометры показывали ниже 40 градусов, произошла авария 

на теплосетях. Без тепла остался целый микрорайон. Для жителей раз-

вернули пункты временного размещения — люди могли переночевать в 

зданиях школ-интернатов и в отапливаемом корпусе детского лагеря. 

В Нижнем Тагиле из-за прорыва в одном из крупных районов города без 

отопления остались дома, в которых проживают сотрудники Уралвагон-

завода, в общей сложности одиннадцать тысяч жителей. Сейчас предста-

вители УК обходят жильцов, чтобы выяснить масштабы последствий. 

Повреждено здание поликлиники, которое даже не успели открыть по-

сле ремонта — горячая вода попала в подвал медучреждения, где нахо-

дится электрооборудование. 

В числе пострадавших от аномальных холодов и жители нескольких по-

селков Челябинской и Тюменской областей. Там с перегрузками не спра-

вились распределительные сети, под Челябинском одна из трансформа-

торных подстанций даже загорелась. Люди сообщали в чатах о том, что 

кто-то несколько часов, кто-то сутки, а кто несколько дней выживает без 

тепла и света. Энергетики отметили, что проблемы коснулись в первую 

очередь негазифицированных населенных пунктов рядом с города-

ми-миллионниками, где ведется активная индивидуальная застройка. Де-

путат Госдумы Владимир Бурматов из Челябинска считает, что причина 

аварий — хаотичная застройка на сетях, не предназначенных для таких 

нагрузок. С ним согласны в Россетях Тюмени: пока под ИЖС выделяются 

новые земли без развития коммунальной и инженерной инфраструкту-

ры, тенденция роста нагрузки на сети будет сохраняться.

Подготовила Ольга Медведева, «Российская газета», 
Свердловская область 

— Почему жители отдаленных 
поселков в Коми в лютые 
морозы остаются без топлива 
rg.ru/art/2701574

Кредитный потребительский кооператив
«Столичная Сберегательная Компания»

125047, г. Москва, ул. Чаянова, д. 10,  
строение 1, эт. 1, пом. II, ком. 1

ИНН 9718016719, КПП 771001001, ОГРН 1167746637409

УВЕДОМЛЕНИЕ
о созыве Общего собрания  

членов Кредитного потребительского кооператива 
«Столичная Сберегательная Компания»

Уважаемый пайщик!
Правление Кооператива уведомляет Вас о проведении  

Общего собрания членов (пайщиков) Кредитного потре-
бительского кооператива «Столичная Сберегательная  
Компания».

Очередность: внеочередное.
Форма проведения: собрание уполномоченных.
Дата проведения: 16.01.2024.
Место проведения: Российская Федерация, г. Москва, 

ул. Чаянова, д. 10, стр. 1, эт. 1, пом. II, ком. 1.
Время проведения:

а) начало регистрации участников: 11.00.
б) начало собрания: 12.00.

Повестка дня:
1. Утверждение Устава Кооператива в новой редакции.
2. Разное.
С информацией, подлежащей предоставлению чле-

нам  Кооператива при подготовке Общего собрания, члены  
Кооператива (пайщики) могут ознакомиться в очном порядке 
начиная с 15.12.2023 лично посетив офис Кооператива по ра-
бочим дням с 9.00 до 18.00.

Адрес, по которому можно ознакомиться с указанной 
 информацией:

Российская Федерация, г. Москва, ул. Чаянова, д. 10, 
стр. 1, эт. 1, пом. II, ком. 1.

Председатель Правления  М.М. Савинов

ТРАНСПОРТ В Сибири 
троллейбусы стали опасны 
для жизни

«Рогатые» 
бьют током

Ольга Гутман, «Российская газета», Новосибирск

Пассажир новосибирского троллейбуса получил элек-
тротравму. Когда мужчина поднимался по ступенькам, 
его ударило током, он упал. Водитель выскочил из каби-
ны и бросился на помощь. При этом удивленным он не 
выглядел. Потому что такое, как выяснилось, в троллей-
бусах происходит не в первый раз. 

Последнее ЧП случилось на остановке «Октябрьский 
универмаг» на маршруте №5. А прежде пенсионерка по-
лучила удар током в троллейбусе №2. За два года на элек-
тротравмы пожаловались пятеро пассажиров, а ведь 
большинство не жалуется. Никому никаких претензий 
не предъявил и последний пострадавший — о случив-
шемся рассказала женщина-очевидец, написали СМИ, 
и только тогда отреагировали правоохранительные ор-
ганы. В региональном управлении СК начали проверку. 
Об одном из шокирующих происшествий «РГ» писала 
подробно — от удара током в троллейбусе №24 погибла 
собака-поводырь общественницы Ирины Бурмистровой 
(№ 262 от 20 ноября 2023 года). Она три месяца преодо-
левала сопротивление, и наконец-то добилась возбу-
ждения уголовного дела. Это важный шаг — потому что 
в его рамках будет назначена экспертиза, которая уста-
новит причину происходящего. Ранее же в «Горэлектро-
транспорте» дежурно отвечали, что перед выходом на 
линию троллейбусы были исправны. Хотя даже мэр Но-
восибирска Анатолий Локоть признавал, что троллей-
бусный парк изношен почти на 90 процентов. Местами 
корпуса машин насквозь проржавели. 

Износ — не единственная версия. Когда готовилась 
публикация о гибели собаки, в департаменте транспор-
та мэрии Новосибирска на запрос «РГ» ответили: пред-
положительно, в момент остановки водитель удерживал 
троллейбус на тормозной педали при собранной сило-
вой цепи. В результате произошла импульсная утечка 
тока. «Потенциал на кузов мог попасть через сопротив-
ление. Ток утечки по результатам нескольких замеров 
не превышал 0,4 миллиампера при максимально допу-
стимом 1,5 миллиампера. Такой уровень тока утечки для 
человека не ощутим», — говорится в ответе департамен-
та. И чиновники опять настаивают: троллейбус был ис-
правен.

Почему же тогда людей бьет током? Травмы одно-
значно указывают на ненадлежащую эксплуатацию 
электроустановок, уверен специалист по электротехни-
ке Леонид Ларин. «Возможно, была повреждена изоля-
ция токоведущих частей электроустановок в силу дли-
тельного срока эксплуатации троллейбусов без капи-
тального ремонта. Также удар током могла спровоциро-
вать неисправность устройств защитного отключения, 
которые и должны предотвращать аварийные случаи, но 
почему-то не сработали», — предположил эксперт.

А что дальше? Может, пора менять транспорт, если он 
стал опасным? 

Местами корпуса машин насквозь проржавели.
О какой электробезопасности тут говорить? 
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ПОМОЩЬ В Поморье 
собирают деньги
для монастыря

Беда сплотила

Татьяна Сухановская

В Архангельской области во время пожара серьез-
но пострадал древний Свято-Успенский Александро- 
Ошевенский монастырь — главная святыня Каргопо-
лья. Надвратный Никольский храм сгорел практиче-
ски полностью, сильно выгорел и основной корпус мо-
настыря. Причина пожара уточняется, предположи-
тельно, он начался из-за «прогара печи». 

Жители Архангельской области восприняли пожар 
в Ошевенском монастыре как общую беду. Пожертво-
вания уже поступают: реквизиты для помощи игумен 
Феодосий разместил на официальной странице мона-
стыря ВК.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИССЛЕДОВАНИЕ Психологи 
выяснили, какие игры 
полезны для детей

Дочки-матери 
против цифры? 

Евгения Добрынина 

Современные дети неразлучны с цифровыми устрой-
ствами: в гаджетах и планшетах они разбираются куда 
лучше родителей. За последние годы детское экранное 
время значительно увеличилось: сейчас это в среднем 
более трех часов в день. И играют сегодня чаще не в 
школу или магазин, а «режутся» в цифровые стратегии 
и «бродилки».

Кроме того, цифровые игры часто используют и пе-
дагоги — как средство обучения. Но так ли они эффек-
тивны? 

Специалисты факультета психологии МГУ им. Ло-
моносова вместе с коллегами из Федерального науч-
ного центра психологических и междисциплинарных 
исследований провели уникальный эксперимент: про-
анализировали, как 
цифровые и тра-
диционные игры 
влияют на разви-
тие дошкольников. 
Результаты рабо-
ты опубликованы 
в журнале Всемир-
ной организации 
по дошкольному 
воспитанию при 
ЮНЕСКО.

В эксперимен-
те приняли участие 
136 детей. Их раз-
делили на группы, где они в течение трех месяцев за-
нимались играми одного типа: традиционная сюжет-
но-ролевая игра, настольные игры, цифровые игры.

— Мы протестировали детей сразу после занятий и 
спустя четыре месяца по окончании игровых сессий, 
— рассказал завкафедрой психологии образования и 
педагогики факультета психологии МГУ Александр 
Веракса. — Обращали внимание на развитие зритель-
ной рабочей памяти, слухоречевой памяти, когни-
тивной гибкости, поведенческого сдерживающего 
контроля. Это основные компоненты умения управ-
лять своим поведением — так называемой саморегу-
ляции.

Результаты эксперимента показали: в краткосроч-
ной перспективе цифровые игры положительно по-
влияли на развитие детей. Но этот эффект оказался 
неустойчивым.

— А вот сюжетно-ролевая игра показала устойчивый 
положительный эффект для развития всех компонен-
тов саморегуляции у дошкольников, — отметил Верак-
са. — Это дает основание полагать, что именно сюжет-
но-ролевые игры обеспечивают качественный сдвиг в 
психическом развитии детей. 

ЗНАЙ НАШИХ Российские 
школьники взяли золото 
на Международной 
олимпиаде

Медальный 
зачет

Мария Набиркина

В Бангкоке (Таиланд) завершилась 20-я Международ-
ная естественно-научная олимпиада школьников. 
Российская сборная вернулась с триумфом: шесть 
участников и шесть золотых медалей — чистая победа! 
А еще — спецприз за экспериментальный тур.

Конкуренция была серьезная: 311 школьников из 
55 стран. Проверяли знания по трем учебным пред-
метам: физике, химии и биологии. Было три тура — 
 тестовый, теорети-
ческий и экспери-
ментальный. Вот 
они, наши победи-
тели: Федор Авдеев 
и Мария Мягкова, 
лицей «Вторая шко-
ла» имени В.Ф. Ов-
чинникова, г. Моск-
ва; Роберт Битлев, 
лицей № 533 «Об-
разовательный 
комплекс «Малая 
Охта», г. Санкт-Пе-
тербург; Владимир 
Беленький, школа 
№ 179, г. Москва; 
Роман Кожевников, физико-математический лицей № 
5, г. Долгопрудный, Московская область; Мария Тор-
кановская, Физтех-лицей имени П.Л. Капицы, г. Долго-
прудный, Московская область. Все ребята — участники 
регионального и заключительного этапов всероссий-
ской олимпиады школьников по физике и химии, а так-
же учебно-тренировочных сборов, которые проходили 
на базе Московского Физтеха в образовательном цен-
тре «Сириус».

Естественно-научная олимпиада юниоров в Бангко-
ке — последняя из ключевых международных олимпиад 
школьников 2023 года.

— Мы с уверенностью можем сказать, что россий-
ские сборные в этом году выступили очень успешно, — 
прокомментировал министр просвещения Сергей 
Кравцов. — Наши участники продемонстрировали вы-
сочайший уровень подготовки, что еще раз подчер-
кивает: отечественная система образования по праву 
считается одной из лучших в мире.

Министр подчеркнул, что в успешных результатах — 
большой вклад не только самих школьников, но и их 
педагогов, наставников, тренеров. Словом, всех, кто 
помогал талантам школьников раскрыться, кто вел их 
к новым вершинам. А эксперты подчеркивают: эта по-
беда — не просто отличная подготовка по предметам, 
но и свидетельство системного, междисциплинарного 
мышления ребят. Те, кто готовы искать многомерные 
подходы к решению задач, будут успешны в дальней-
шей научной карьере.  

Те, кто готовы 
искать многомер-
ные подходы к 
решению задач, 
будут успешны 
в дальнейшей 
научной карьере

Детское «экранное 
время» сильно 
увеличилось: дети 
проводят перед 
экраном более 
трех часов в день

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Как сделать физику любимым предметом в школе

Аристотель с первой парты 
Мария Агранович 

П
очему Луна не па-
д а е т  н а  З е м л ю ? 
Сколько лучей у 
снежинки? Как вер-
нуть школьникам 
интерес к урокам 
физики? Обсудить 
эти не случайно по-
ставленные в один 

ряд вопросы в «Российской га-
зете» собрался настоящий экс-
пертный пул. Гостями редакции 
стали ректор МФТИ Дмитрий 
Ливанов и первый проректор 
Университета МИСИС Сергей 
Салихов — авторы книги «Фи-
зика всего на свете без фор-
мул», Владимир Обручев — от 
издательства «Бомбора», а так-
же руководитель федеральной 
группы разработчиков ЕГЭ по 
математике Иван Ященко, ис-
полнительный директор Благо-
творительного фонда Сбер-
банка «Вклад в будущее» Петр 
Положевец и учитель физики 
московской школы 2120 Дмит-
рий Мосолов. 

Физика и горы
А началось все… в Гималаях 

более десяти лет назад. Команда 
НИТУ МИСИС во главе с то-
гдашним ректором Дмитрием 
Ливановым восходила на вер-
шину. Глаза слепили Солнце и 
небесная синева. И кто-то вдруг 
спросил: «А почему небо голу-
бое?» И завертелось. Сегодня 
Дмитрий Ливанов уже в долж-
ности ректора Московского фи-
зико-технического института. 
Вместе с первым проректором 
Университета МИСИС Сергеем 
Салиховым они написали кни-
гу, которая захватывает с пер-
вых страниц. Она отвечает как 
раз на те «самые-самые» вопро-
сы, которые неожиданно возни-
кают на высоте 6 тысяч метров 
у альпинистов и которыми так 
часто дергают родителей любо-
знательные дети. 

О книге «РГ» уже рассказы-
вала в материале «Код-ученый» 
(«РГ» от 24.10.2023). Но книга — 
одно, а уроки физики в школе — 
другое. 

Так почему небо голубое? Не 
все знают.

СЕРГЕЙ САЛИХОВ: Без шуток, вот 
свежий случай. Точно такой же 
вопрос задали одиннадцати-
классникам физико-матема-
тического класса. И нашелся 
единственный ученик, который 
смог без формул ответить на 
этот вопрос. Один! 

А небо голубое, потому что 
максимум спектров, которые 
мы видим — голубой, желтый, 
красный, фиолетовый, — при 
рассеивании в атмосфере при-
ходится как раз на голубой цвет. 
Плюс еще человеческий глаз 
чувствителен именно к голубо-
му цвету. Возможно, именно от-
сюда пошло выражение «на го-
лубом глазу». 

Нобелевский лауреат Резер-
форд говорил: «Все науки де-
лятся на физику и коллекци-
онирование марок». Тем не 
менее, за последние пять лет 
число тех, кто выбрал физику 
на ЕГЭ, уменьшилось. Как вер-
нуть интерес? Здесь помощ-
ники — научно-популярные 
книги для детей. Таких книг 
сегодня достаточно? 

ВЛАДИМИР ОБРУЧЕВ: Во всяком слу-
чае, теперь уже на три тысячи 
экземпляров больше — именно 
таким тиражом вышла в нашем 
издательстве книжка «Физика 
обо всем на свете без формул». 
Вообще научпоп чувствует себя 
достаточно неплохо. Но в силу 
определенных событий послед-
ние пару лет фокус здесь сме-
стился к социальным наукам. 
Естественные науки отошли на 
второй план. Это связано и с тем, 
что в Россию стали реже прода-
вать иностранную литературу. 
Раньше у нас было много пере-
водных изданий, и пока полно-
ценного импортозамещения не 
произошло. Русскоязычные ав-
торы в области естественных 
наук есть, но вот тех, что пишут 
для школьников, — мало. 

Верните смысл
Физика вокруг нас: ветер 
дует, перо падает на землю, 
а Луна почему-то нет. Но 

школьная физика сдает пози-
ции. Настолько, что два ми-
нистерства — просвещения 
и науки и высшего образова-
ния — запустили федеральную 
программу по повышению ка-
чества преподавания физики 
в школе. Как будем спасать?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Сразу скажу: 
задача этой программы — уве-
личить число школьников, ко-
торые после 11-го класса выби-
рают для сдачи ЕГЭ по физике, 
профильной математике, а сей-
час к этому добавились еще хи-
мия и биология. Почему? Имен-
но эти школьные предметы 
нужны для профессий, от кото-
рых зависит технологическое 
будущее человечества, в том 
числе нашей страны. 

Нам нужно изменить систе-
му приоритетов школьников. 
Мы бы хотели, конечно, чтобы 
физику и профильную матема-
тику сдавало гораздо больше 
детей. Да, выбравших физику 
на ЕГЭ стало меньше на 40 про-
центов. Это очень серьезное 
сокращение. И этих детей уже 
сильно меньше, чем бюджет-
ных мест в вузах на инженер-
ные направления подготовки. 
Парадокс и абсурд. Для нашей 
страны принципиально важно 
готовить инженеров в большем 
количестве и с лучшим каче-
ством.

Наша цель — вызвать интерес 
к физике уже с 6—7-го класса. 
Также нужно вовлечь и учи-
телей, причем и действующих, 
и будущих. Им нужно учиться 
по-новому преподносить свои 
знания. И третий момент — из-
менение правил приема в вузы, 
изменение содержания ЕГЭ по 
физике, математике, химии, 
биологии. 

Сейчас все замерли: ЕГЭ 
по этим предметам изме-
нится?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Да, задания ста-
нут более интересными, более 
мотивирующими. 
ИВАН ЯЩЕНКО: Подача физики в 
школе очень несовременна. 
Сегодня ученики хотят, чтобы 
им отвечали на те вопросы, ко-
торые их интересуют. Мы долж-
ны уметь отвечать детям, а не 
отмахиваться от них.  

Сегодня огромный интерес 
к математике, но это лишь 
инструмент, на котором гово-
рит информатика и физика. У 
человека в руках — калькулятор, 
никто уже на бумажке форму-
лы не выводит. Но эти форму-

лы нужно понимать, а не про-
сто подставлять значения! И на 
этом должен быть главный ак-
цент в обучении математики, 
физики — на смыслах.  
СЕР ГЕЙ САЛИХОВ: Почему совре-
менных детей не «цепляет» фи-
зика? Когда мы учились, приро-
да и всё, что было с ней связано, 
было близко к тебе — физически. 
Сейчас мы так боимся за детей, 
что стараемся максимально 
оградить их от мира. И только 
благодаря школьным учителям 
и каким-то практическим зада-
ниям — собрать листья, сварить 
яйцо — дети вообще хоть как-
то соприкасаются с чем-то вне 
виртуального поля. 

Волшебник с указкой
ПЕТР ПОЛОЖЕВЕЦ: То, о чем мы сего-
дня говорим, можно отнести 
не только к физике. Все знают, 
что мотивация, начиная с пято-
го класса, у детей катастрофи-
чески падает. В 9—10-м классе 
возвращается: дети понимают, 
что скоро надо будет выходить 
в мир. На мой взгляд, увлечен-
ность любым предметом, в пер-
вую очередь, зависит не от кру-
той лаборатории. Сотворить с 
детьми чудо может учитель. Но 
для этого ему нужно все время 
держать детей «в фокусе». Не 
сможешь каждый раз делать с 
ними открытия на уроках, ты их 
потеряешь. 

Нам нужно вкладываться в 
профессиональное развитие 
учителя, в его самосовершен-
ствование. Все международные 
и российские исследования го-
ворят о том, что успешность ре-
бенка зависит от двух вещей. 
Это профессиональный уро-
вень учителя и командная рабо-
та педагогов в школе. Когда нет 
такого, что «мой предмет са-
мый главный» и учитель думает 
только о том, как бы прибавить 
часов на свою дисциплину. Нуж-
но выйти за рамки предметного 
«гетто», и тогда у нас многое по-
лучится. 

Петр Григорьевич, вы приду-
мали конкурс «Учитель года». 
Скажите, почему чаще побе-

ждают литераторы и исто-
рики? Физиков мало… 

ПЕТР ПОЛОЖЕВЕЦ: Во-первых, физи-
ка сложный предмет. А во-вто-
рых, очень важно уметь пред-
ставить себя. Почему побежда-
ют гуманитарии? Они умеют 
говорить и говорят красиво. 
Учителя физики, конечно, тоже 
могут, но они, возможно, более 
скованны. Из тех немногих, кто 
выходил в финал, мне запал в 
душу Валерий Гербутов, физик 
из Минска, второй и послед-
ний из тех, кто получил звание 
«Учитель года СССР». У него 
была потрясающая програм-
ма, очень похожая на то, что 
сделали в своей книге Дмитрий 

Ливанов и Сергей Салихов. Он 
давал знания в легкой форме, 
а потом смотрел, кому нужно 
глубже. 
СЕРГЕЙ САЛИХОВ: Личность педа-
гога играет просто фантасти-
чески определяющую роль! Я 
в детстве любил историю. Но 
именно личность одного учите-
ля заставила ее бросить, а лич-
ность другого учителя заста-
вила полюбить физику. А еще 
знаковым моментом стало по-
ступление в одну из уникаль-
нейших школ-интернатов — при 
МГУ им. Ломоносова (сейчас 
СУНЦ МГУ). Мы с фонариками 
под одеялом доделывали ночью 
задачки — не ради оценок, а по-
тому что это было реально ин-
тересно.

Я недавно беседовал с двумя 
учителями. Спросил, что нуж-
но, чтобы появился интерес к 
физике. Один представил про-
грамму из трех пунктов, суть 
каждого из которых была в уве-
личении часов по физике. Вто-
рой сказал: «Хочется, чтобы все 
понимали: физика это источник 
мировоззрения. Я стараюсь де-
тям именно на это открыть гла-
за». Мне кажется, должно быть 
просто больше вторых учителей 
и меньше первых. А лучше, что-
бы первых совсем не было.  

Час детства
Вопрос от мамы, сыну кото-
рой готовится сдавать ОГЭ: в 

каком возрасте пора понять, 
ребенок физик или лирик?  

СЕРГЕЙ САЛИХОВ: Наша беда — ярлы-
ки. Мы припечатываем ребенка 
определением «гуманитарий», 
сразу закрывая ему дверь в ма-
тематику и физику — все рав-
но не осилишь. Зачем? Человек 
гармоничен сам по себе. Нуж-
но делать то, что тебе интересно 
здесь и сейчас. Есть совершен-
но замечательные люди, кото-
рые заканчивали МФТИ и ста-
новились не только прекрасны-
ми физиками, но и великими ак-
терами, режиссерами. И самое 
важное — жизнь не зависит от 
того, сдал ты ЕГЭ и ОГЭ или нет. 

Но сегодня со всех сторон 
твердят о перспективности 
информационных техноло-
гий. Это сбивает с толку… 

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Почему важны 
математика, физика, инфор-
матика? Они развивают интел-
лект человека, делают более 
гибким, восприимчивым к но-
вому, способным решать слож-
ные задачи. И это пригодится в 
жизни всегда, какую бы профес-
сию потом человек ни выбрал. И 
вот это как раз закладывается 
в детстве, поскольку интеллект 
ребенка, психика ребенка наи-
более восприимчивы к сложно-
му и к новому.

И, конечно, мы не дела-
ем выбор один раз и навсегда. 
Это невозможно. В условиях 
современного мира мы учимся 
всегда.
ИВАН ЯЩЕНКО: Никто не знает точ-
но, что будет востребовано че-
рез десять лет. Да, сейчас все 
говорят про программистов. 
Но! Сегодня большинство круп-
ных компаний в ужасе от искус-
ственного интеллекта, который 
может заменить чуть ли не всех 
«массовых» программистов. 
Если вы выбираете, какие сда-
вать экзамены, то первое, чего 
точно не надо делать, — выби-
рать экзамен «за компанию».  
ПЕТР ПОЛОЖЕВЕЦ: Кстати, первый в 
мире человек, защитивший док-
торскую диссертацию по ин-
форматике, американец Джон 
Холланд, стал потом известен 
как «отец» биологических ал-
горитмов. Он работал до 86 лет: 
преподавал не только биоло-
гию, в которой был специали-
стом, но и электродинамику. А 
еще был доктором искусство-
ведения. Если мы изначально не 
будем задавать для ребенка па-
раметры, поверьте, он найдет, 
где ему интересней. И нам оста-

нется только немного помочь с 
выбором профессии. 

Дмитрий Николаевич, как 
действующий учитель и 
классный руководитель, что 
посоветуете маме?  

ДМИТРИЙ МОСОЛОВ: Я бы рекомен-
довал посмотреть, от чего ре-
бенок меньше устает. Мы ведь 
часто в погоне за знаниями и 
оценками забываем о здоро-
вье ребенка. Если иностранный 
язык никак не дается, а задач-
ки по биологии школьник щел-
кает одну за другой, значит, по-
ворачивайте в сторону биоло-
гии, отложив иняз. И другой со-
вет: подумайте, чем вы сможете 
помочь сыну или дочке дальше. 
Может, есть какая-то семей-
ная профессиональная тради-
ция.  Условно, ребенок учителей 
чаще идет тоже в учителя.  Но 
это лишь один из возможных 
вариантов. Иногда жизнь шире, 
чем нам кажется. В любом слу-
чае, будьте рядом с ребенком.  
Все дети разные: кто-то выходит 
из школы взрослым человеком 
уже после 9 класса. А кому-то 
нужна поддержка и после 11-го. 
ИВАН ЯЩЕНКО: Мое мнение — нуж-
но, напротив,  как можно чаще 
показывать ребенку траекто-
рии, отличные от семейной тра-
диции. Допустим, оба родите-
ля — математики. Обязательно 
обратите внимание ребенка на 
творческие области, на есте-
ственные науки. Потому что, 
скорее всего, в математику его 
потянет «автоматом», так ска-
зать, по пути наименьшего со-
противления. А это не совсем 
правильно. Нужно дать ребен-
ку возможность раскрыться 
самому. 

Самый дорогой ресурс в 
школе — время ребенка. Всегда 
говорю учителям: идя на урок и 
задавая домашнее задание, по-
мните, что вы забираете у ре-
бенка час самого счастливого 
времени в жизни — час детства. 
Если учителя будут помнить об 
этом, то и к урокам будут под-
ходить со всей ответственно-
стью.  

С книгой Сергея Салихова 
и Дмитрия Ливанова шансов 
не влюбиться в физику просто нет.

А К Ц Е Н Т

Учителю, идя на урок, нужно помнить: 
он забирает у ребенка час самого счаст-
ливого времени в жизни — час детства

Иван Ященко: Акцент в преподавании физики должен быть на смыслах. 

Справка «РГ»

Международная естественно-научная олимпиада юниоров 

проводится ежегодно с 2004 года. Руководитель сборной 

России — Валерий Слободянин, заведующий учебно-мето-

дической лабораторией по работе с одаренными детьми 

МФТИ.
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Проверьте 
свои 
знания 
физики 
в неболь-
шой викто-
рине.

Петр Положевец: Учитель может сотворить с детьми чудо.
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Дмитрий Мосолов: Выбирайте то, от чего ребенок меньше устает.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Под знаком Конституции
Особый трагизм сло-
жившейся сейчас си-
туации заключается 

в том, что Запад вовсе не побе-
дил нас в холодной войне — мы 
сами доверчиво позволили рас-
пасться Варшавскому договору 
(1 июля 1991 г.) без каких-либо 
гарантий безопасности — под 
разговоры о том, что на нас ни-
кто не нападает. В результате на 
своих западных границах Рос-
сия оказалась окруженной коль-
цом враждебных государств. Мы 
сами, точнее — сама КПСС свои-
ми руками разрушила Совет-
ский Союз. Мы сами дали согла-
сие на объединение Германии, 
при этом с глупой и постыдной 
поспешностью вывели войска 
из ГДР. И, наконец, мы сами про-
вели в стране жесточайшие шо-
ковые реформы, причем про-
вели их по американским ре-
цептам. И сейчас мы уже знаем, 
что российская приватизация, 
осуществленная под диктовку 
МВФ и американских советни-
ков, сказочно обогатила Запад 
и (прежде всего США) за счет 
российского народа. В 1993—
1994 гг. в Госкомимуществе ра-
ботали 35 советников, сотруд-
ников иностранных фирм (в 
основном американцы). Поль-
зуясь базой данных, они могли 
знать, где, когда и на каких усло-
виях пройдут аукционы по про-
даже госимущества, даже когда 
это составляло не просто ком-
мерческую, а государственную 
тайну.

Взамен всего этого мы полу-
чили ситуацию, когда почти все 
страны—участницы Варшавско-
го договора вступили в НАТО 
и этот расширившийся военный 
блок вплотную подошел к нашим 
границам. Перед Россией со всей 
остротой встала необходимость 
обеспечить свою безопасность. 
В Концепции внешней полити-
ки России (пункт 24) Российская 
Федерация исходит из неделимо-
сти международной безопасно-
сти (в глобальном и региональ-
ном аспектах) и стремится к ее 
обеспечению в равной мере для 
всех государств на основе прин-
ципа взаимности. Исходя из это-
го, Россия в декабре 2021 года 
предложила США и НАТО не осу-
ществлять дальнейшее расшире-
ние НАТО в восточном направ-
лении за счет Украины и Гру-
зии. Вступление сопредельных 
с нами государств в направлен-
ный против нас военный блок 
приближает НАТО к нашим гра-
ницам и подрывает нашу без-
опасность и противоречит прин-
ципу добрососедства.

Правовой смысл данного 
принципа выражен латинской 
формулой sic uetere tuo ut 
alienum non laedas («используй 
свое так, чтобы не причинить 
вред чужому»). Неужели же кто-
то может всерьез полагать, что 
критически значимое сокраще-
ние времени подлета натовских 
ракет за счет их приближения 
к нашим границам не оказыва-
ет неблагоприятное воздействие 
на нашу национальную безопас-
ность, т.е. не причиняет ей вред?! 
Это как если бы ваш сосед по за-
городному дому разместил око-
ло общего забора канистру с бен-
зином и убеждал вас, что до тех 
пор,пока ничего не загорелось 
и не взорвалось, у вас нет осно-
ваний для беспокойства. Право-
вой смысл ваших опасений и их 
правовая природа в данном слу-
чае обусловлены объективным 
наличием опасности независи-
мо от того, что думает по этому 
поводу ваш сосед и заключили 
ли вы с ним письменный договор 
о добрососедстве. 

А между тем обеспечение без-
опасности России — это одна из 
главных конституционных обя-
занностей власти перед свои-
ми гражданами. Без обеспече-
ния безопасности государства, 
очевидно, невозможно гаранти-
ровать конституционные пра-
ва и свободы человека и гражда-
нина. 

Реакция коллективного Запа-
да на более чем обоснованные 
действия России, направленные 
на обеспечение своей безопасно-
сти, наконец-то со всей ясностью 
высветила тот факт, что России 
в современном мире не на что 
рассчитывать, кроме стойкости 
российского солдата, подкреп-
ленной ядерным потенциалом 
страны, и способности наро-
да в трудную минуту находить 
в своих рядах и призывать к слу-
жению подлинную элиту. 

В последние десятилетия мы 
стали забывать изначальный 
смысл слова «элита» (т.е. луч-
шие). Хочу напомнить, что долг 
представителя элиты по свое-
му предназначению — служить 
Отечеству не по внешней обя-
занности и принуждению, а по 
совести и чести. Сейчас не толь-
ко политическая элита, но и ду-
ховно-интеллектуальная эли-
та России, а также бизнес-элита 
проходит проверку на способ-
ность служения стране в исклю-
чительно трудный для нее пери-
од. Очень надеюсь и верю, что все 
мы пройдем это испытание с че-
стью. Ведь исторический опыт 
говорит нам о том, что когда эли-
та забывала о своем служении 

России, страна срывалась в «бу-
шующий разлив», в хаос.

И не надо обманываться раз-
говорами о конфликте демокра-
тических и авторитарных ценно-
стей, который якобы лежит 
в основе противостояния России 
и Запада.

Именно антидемократизм 
и праворазрушительство как са-
мые выразительные формы пра-
вового нигилизма мы и наблюда-
ем сейчас в сфере международ-
ных отношений, когда России 
отказывают в праве на равных 
с другими выстраивать свою на-
циональную безопасность, т.е. 
защищать свой суверенитет как 
равенство в свободе от внешнего 
давления. Более того, это подлин-
но правовое по своей сути стрем-
ление выдают за проявление ми-
литаристского ультранациона-
лизма фашистского толка, пе-
рекладывая вину, как говорят 
у нас, с больной головы на здо-
ровую. России даже отказыва-
ют в праве участвовать в рас-
следовании террористического 
акта, связанного со взрывом ее 
собственного трубопровода, не 
стесняясь обвинять в этом взры-
ве саму Россию. Еще и откровен-
но воруют сотни миллиардов 
долларов российских валютных 
резервов, попирая так называе-
мое «священное право собствен-
ности», используют экономиче-
ские санкции в качестве средства 
политического давления и недо-
бросовестной экономической 
конкуренции. С помощью под-
контрольных глобальных СМИ 
развязывают оголтелый анти-
российский нацизм, который все 
шире захватывает массы в недав-
но «толерантных» странах Запа-
да. Что это, как не стремление 
к победе любой ценой, в том чис-
ле и ценой отказа от собственных 
многовековых правовых заво-
еваний, основанных на христи-
анских ценностях! 

Да, Россия в лице своей ду-
ховно-интеллектуальной элиты 
веками стремилась к культур-
ному воссоединению с Европой. 
Но сейчас, с учетом всего того, 
что было сказано, хочу добавить 
и подчеркнуть принципиаль-
но важный момент: нынешняя 
постхристианская по своей сути 
Европа — это не та Европа, к кото-
рой мы когда-то стремились.

Процитирую режиссера 
Константина Богомолова. По 
его словам, после перестройки 
мы оказались не в той довоен-
ной Европе, которая «не боялась 
сложного человека во всем его 
многообразии, уважала его сво-
боду любить и ненавидеть», а «в 
хвосте безумного поезда, несу-
щегося в босховский ад, где нас 
встретят мультикультурные ген-
дерно-нейтральные черти. Надо 
просто отцепить этот вагон, 
перекреститься и начать строить 
свой мир. Заново строить нашу 
старую добрую Европу. Европу, 
о которой мы мечтали. Европу, 
которую они потеряли». Оста-
ется только добавить: правовую 
Европу, которую они потеряли. 
Право как равная мера свобо-
ды — это великий вклад западной 
культуры в общецивилизаци-
онное богатство человечества. 
Вклад, основанный на идеях при-
рожденного равенства людей, 
наделенных разумом и свобод-
ной волей. Так будем выстраи-
вать свою жизнь на основе пра-
ва, вбирающего в себя представ-
ления о человеке, его правах 
и свободах как высшей ценности 
для государства и одновремен-
но о человеке как части народа, 
соединенного общей судьбой на 
своей земле, о человеке, являю-
щемся частью человеческого 
рода, человечества как цивили-
зации права. Будем делать это 
вопреки всему. И прежде всего 
вопреки тому, что сама постхри-
стианская Европа отбрасывает 
свои правовые ценности. А также 
вопреки тому, что Россия в оче-
редной раз вступает в турбулент-
ный период своей истории, когда 
у нее появляется много соблаз-
нов и оправданий для того, чтобы 
сойти с выстраданного правово-
го пути развития.

История нашей страны ни-
когда не была легкой и гладкой, 
в ней были лишь очень краткие 
по историческим меркам мо-
менты передышки. Нам пред-
стоит большая и трудная рабо-
та. Ведь для того, чтобы Россия 
смогла бы выстоять и победить 
в начавшемся очень долгом про-
тивостоянии с Западом, пред-
стоит на основе Конституции 
внести очень много изменений 
в правовое регулирование са-
мых различных сфер жизни го-
сударства и общества — государ-
ственное управление и пред-
принимательская деятельность, 
промышленность и сельское хо-
зяйство, армия и флот, космос 
и IT-технологии, наука и образо-
вание, окружающая среда и СМИ 
и т.д. И к счастью мы видим, что 
Россия, вопреки ожиданиям на-
ших недругов, находит силы про-
тивостоять не только военному, 
но и экономическому давлению 
коллективного Запада. Та при-
шедшая на смену социалисти-
ческой системе экономическая 
система (при всех ее огромных 
недостатках, порожденных не-

правовой приватизацией), ока-
залась, как верно замечено, «не 
настолько несостоятельной, как 
можно было вообразить». Она 
справляется (и надо отдать долж-
ное российскому правитель-
ству) с беспрецедентными труд-
ностями. 

Обнадеживает и то внимание 
к духовно-нравственным ценно-
стям россиян, которое прояв-
ляется в последнее время. «Осно-
вы государственной политики по 
сохранению и укреплению тра-
диционных российских духов-
но-нравственных ценностей», 
утвержденные Указом Президен-
та РФ от 9 ноября 2022 г. № 809, 
являются документом стратеги-
ческого планирования в сфере 
обеспечения национальной без-
опасности Российской Федера-
ции. Эти ценности — жизнь, до-
стоинство, права и свободы чело-
века, патриотизм, гражданствен-
ность, служение Отечеству и от-
ветственность за его судьбу, вы-
сокие нравственные идеалы, 
крепкая семья, созидательный 
труд, приоритет духовного над 
материальным, гуманизм, мило-
сердие, справедливость, коллек-
тивизм, взаимопомощь и взаи-
моуважение, историческая па-
мять и преемственность поколе-
ний, единство народов России — 
выражают все то, что составляет 
духовную силу нашего многона-
ционального и многоконфессио-
нального народа. 

Людские жертвы и экономи-
ческие трудности, неизбежные 
в нынешнем тяжелом проти-
востоянии с силами коллектив-
ного Запада, потребуют не толь-
ко мобилизации духовного по-
тенциала нации, но и нового ка-
чества взаимодействия власти, 

элиты и народа. Это взаимодей-
ствие будет сейчас находиться 
под ударом не только внешних, 
но и внутренних сил, привер-
женных тому, что я называю пра-
вовым нигилизмом. А нам очень 
важно сохранить правовой век-
тор развития страны.

Вдумаемся: мы уже прожи-
ли в XXI веке два очень горьких 
десятилетия. Мы уже несколь-
ко раз за это время находились 
на грани государственной ката-
строфы. Мы непомерной ценой 
заплатили за некоторые, очень 
нужные России, приобретения 
в сфере свободы и правопорядка. 
И что же? Даже сейчас мы слы-
шим безответственные речи тех, 
кто призывает к полному свер-
тыванию всего, что приобрете-
но, ради возвращения в какую-то 
якобы почвенную утопию. Но 
неужели неясно, что певцы не-
свободы и произвола с их отри-
цанием необходимости сопря-
гать свободу и правопорядок, 
с их воспеванием порядка как та-
кового, — это реакционные ниги-
листы, идущие рука об руку с ни-
гилистами анархического толка? 

Вспомним: ведь нечто сход-
ное мы переживали в эпоху 
Александра II, да и в последую-
щие эпохи. К сожалению, наши 
историки пока не дали нам яс-
ных и окончательных доказа-
тельств наличия такого союза, 
приведшего к гибели двух вели-
ких реформаторов — Александра 
II и Столыпина. И мы пока лишь 
можем догадываться о том, кто 
стоял за спиной нигилистов-а-
нархистов, руководя их террори-
стическими злодействами. И ка-
кие конкретные нигилисты-ре-
акционеры науськивали нигили-
стов-анархистов на совершение 
губительных для страны деяний. 
Но при всей неразгаданности 
этих собственно исторических 
злоключений их философско-
правовой смысл уже достаточно 
очевиден. Реакционный право-
вой нигилизм с его проповедью 
произвола и несвободы во имя 
кажущегося порядка должен 
быть отвергнут с той же катего-
ричностью, как и нигилизм анар-
хический. 

Мы должны продолжать 
учиться некогда выработан-
ной Западом (увы, ныне предан-
ной им) великой традиции сво-
боды и правопорядка — это наш 
долг перед лицом неисчислимых 
жертв, принесенных на алтарь 
величия России, наш долг перед 
теми будущими поколениями, 
кому мы должны передать пра-
вовое государство и правоcудие. 
Но принимая схиму подобного 
ученичества, мы не можем пу-
тать ее с духом слепого, рабско-
го, тупого подражания неумной 
части нашего так называемого 
западничества.

Вряд ли у кого-то возни-
кают сомнения в том, что лю-
бая западная власть приняла бы 
адекватные по своей жесткости 
меры к пресечению того непра-
вового безумства, которое учи-
нили в 2014 году в Киеве люди, 
как бы выступающие в защи-
ту западного пути и западных 
ценностей. На Западе такое бес-
чинство было бы жесточайше 

пресечено. Причем именно во 
имя гармонического сочетания 
идеи свободы и правопорядка. 
Ведь на своей территории Запад 
бдительно следит за тем, чтобы 
баланс между этими двумя нача-
лами соблюдался неукоснитель-
но. Ибо слишком очевидно, чем 
именно чревато нарушение та-
кого баланса. Но в том-то и дело, 
что, отстаивая свою территорию 
как священный град, где свобода 
и правопорядок уравновешива-
ют друг друга, Запад ведет себя 
иначе за стенами этого священ-
ного града, на той территории, 
где, по его мнению, может произ-
растать только варварство или 
дикость. Более того, Запад по-
ощряет произрастание варвар-
ства и дикости за пределами соб-
ственных священных стен.

Этот губительный для чело-
вечества подход не может в итоге 
не обернуться против тех, кто его 
использует якобы только за пре-
делами своего града.

 Сила государства — 
в доверии между властью 
и народом

Вследствие хорошо извест-
ных геополитических причин 
Россия может существовать 
только как большая территория 
с сильным государством. Наша 
огромная территория со всеми 
ее природными богатствами — 
это наше общее достояние, пере-
данное нам нашими предками, 
которые веками расселялись по 
почти необжитым просторам 
и осваивали их в борьбе с суро-
вой природой, находя общий 
язык с населявшими эти земли 
людьми. Это пространство и эти 
природные ресурсы являются 
именно национальным, а вовсе 

не общепланетарным (как нам 
в последнее время пытаются вну-
шить) достоянием, значение ко-
торого возрастает по мере того, 
как становится все более очевид-
ной ограниченность жизнеобес-
печивающих ресурсов планеты. 
И наш долг сохранить все это для 
потомков. А для этого нам надо 
иметь дееспособное, сильное го-
сударство. 

Что такое сильное государ-
ство применительно к современ-
ной России? Очевидно, что это, 
прежде всего, сильная власть. 
Вследствие своей истории, гео-
политических условий, внутрен-
них и внешних угроз своему су-
ществованию Россия не может 
позволить себе роскошь иметь 
слабую власть. 

Но сильная государственная 
власть — это ведь не голая сила! 
Из всего перечня насущных тре-
бований исторического момента 
остановлюсь прежде всего на тех, 
которые ближе всего к конститу-
ционно-правовой тематике. Это 
доверие, согласие и единство, по-
тому что без доверия и согласия 
ни о каком единстве говорить 
не приходится. Речь идет преж-
де всего о доверии к власти со 
стороны народа, на чем только 
и может возникнуть социальное 
единство, обеспечивающее леги-
тимность власти и жизненность 
Конституции в целом. 

Вызовы общественному со-
гласию. Главным источником 
напряжения в российском обще-
стве, создающим риски размы-
вания общественного согласия 
и доверия, является нерешен-
ность социально-экономиче-
ских проблем. Об этом, в частно-
сти, свидетельствует большое 
число обращений в Конституци-
онный Суд, связанных с защитой 
социальных прав граждан. Ожи-
дания и даже требования соци-
альной справедливости выхо-
дят у населения на первый план, 
и несправедливость в разных 
областях жизни воспринима-
ется людьми крайне болезнен-
но. Социальная напряженность, 
порождаемая чувством неспра-
ведливости, усугубляется есте-
ственной усталостью населения 
от трех десятилетий реформ, 
что усугубляется беспрецедент-
ными и противоречащими нор-
мам международного права, ан-
типравовыми экономически-
ми санкциями против России со 
стороны коллективного Запада. 
Наиболее болезненно и остро 
воспринимается обществом 
крайне несправедливое распре-
деление бремени проведенных 
экономических реформ 90-х го-
дов, свидетельством которого, 
в первую очередь, является чрез-
мерное социальное расслоение. 
Это, конечно, не лучший фон для 
общественного согласия. 

По данным Института соци-
ологии РАН, значительная часть 
наших граждан (это половина 
работающего населения стра-
ны) так или иначе находится вне 
действия трудового, пенсионно-
го и социального законодатель-
ства. Высок процент так назы-
ваемых «работающих бедных», 
при этом самая массовая груп-
па бедных — это семьи с детьми. 

Задачи развития экономики 
и преодоления кризисных явле-
ний работодатели и менеджеры 
стремятся решать за счет работ-
ников. Это — увеличение трудо-
вой нагрузки с одновременным 
снижением их социальной за-
щищенности (отказ оплачивать 
сверхурочные работы, больнич-
ные листы и декретные отпуска, 
сверхустановленное законода-
тельством увеличение продол-
жительности рабочей недели, 
административное принужде-
ние к уходу в неоплачиваемый 
отпуск, сокращение выплаты 
«белой» зарплаты).

Проблема социальной по-
ляризации может обостриться 
в свете грядущих социальных по-
следствий масштабной автома-
тизации, роботизации и компью-
теризации производства. Мил-
лионы людей могут потерять 
работу, а с ней — не только мате-
риальное благополучие, но и со-
циально-правовой статус, свое 
влияние как участников соци-
ального контракта на социаль-
ную политику государства через 
системы страхования социаль-
ных рисков и т.д. Социальная по-
ляризация порождает неравен-
ство стартовых возможностей 
людей, причем приобретает за-
стойные формы. Это беда обще-
планетарного масштаба. В итоге 
по мере нарастания неравенства 
на национальном и глобальном 
уровне проблема нарушения 
принципов права и справедли-
вости будет обостряться. 

Российское общество уже 
достаточно хорошо осозна-
ет связь между социально-эко-
номическим положением и не-
справедливостью приватизации 
крупной собственности, прове-
денной в стране в 90-е годы про-
шлого века. А это не только ста-
вит под сомнение в обществен-
ном сознании легитимность сло-
жившейся системы собствен-
ности со всеми вытекающими 
отсюда последствиями и риска-
ми, но и ведет к подрыву обще-
ственного доверия к социально-
му устройству в целом. А если 
справедливость воспринимается 
как нарушенная, то социальные 
и прежде всего политико-право-
вые институты не могут функ-
ционировать достаточно эффек-
тивно. Поэтому вопрос о соотно-
шении справедливости и право-
вой демократии в сложившейся 
ситуации приобретает особую 
актуальность. 

Здесь важно отметить, что 
при всех издержках сформиро-
вавшееся право частной соб-
ственности является важней-
шим достижением осуществлен-
ных в стране преобразований 
и основой для ее последующего 
правового развития. Там, где от-
рицается право индивидуаль-
ной собственности на средства 
производства, там невозмож-
ны свобода и право. Перед госу-
дарством стоит трудная задача 
найти оптимальный баланс меж-
ду защитой социальных прав, 
с одной стороны, и гарантиями 
права частной собственности — 
с другой. Указанная задача яв-
ляется одним из аспектов более 
широкой проблематики поис-
ка оптимального соотношения 
между социальной справедли-
востью и индивидуальной сво-
бодой. И здесь важно придержи-
ваться конституционного пони-
мания права как главного норма-
тивного инструмента социаль-
ной интеграции, выработанного 
человечеством. 

По-прежнему актуальной 
и весьма болезненной для об-
щества остается проблема кор-
рупции, которая уже приобре-
ла опасный для жизни людей ха-
рактер. Несмотря на осознание 
и властью, и обществом масшта-
бов и значения данной пробле-
мы, в этой области использо-
ваны далеко не все имеющиеся 
резервы. Коррупция в перево-
де с латыни — это порча, разру-
шение, разложение. В данном 
случае речь идет о разложении 
институтов власти, что чревато 
разрушением той системы об-
щественных отношений, на кото-
рую данная власть распростра-
няется. Поэтому борьба с кор-
рупцией — это жизненно важный 
для нашего общества вопрос, без 
решения которого невозможно 
достичь искомого общественно-
го согласия.

Потенциальную опасность 
содержит в себе и проблема эт-
нокультурных напряжений. 
В мировой истории вообще 
нет примеров бесконфликтно-
го формирования многоэтни-
ческих государств. Российский 
опыт построения такого госу-
дарства оказался — и это при-
знают авторитетные специали-
сты — гораздо более человечным 
и менее жестким, чем аналогич-
ный опыт в других частях мира. 
За столетия государственного 
строительства русские не толь-
ко научились взаимодейство-
вать с представителями других 
этносов и конфессий, но и суме-
ли сохранить большинство этих 
этносов и обеспечить широкие 
возможности развития их язы-
кового, культурного, религиоз-
ного своеобразия. Советская си-
стема также сделала очень много 

для того, чтобы люди различной 
этнической и конфессиональ-
ной принадлежности, не отка-
зываясь от своей идентичности, 
чувствовали свою принадлеж-
ность к единой стране и единой 
надэтнической культуре и тра-
диции как «советский народ». 

Распад советской системы 
надэтнической интеграции при-
вел к тому, что все ранее сдержи-
ваемые межэтнические проти-
воречия вышли на поверхность. 
Результатом этого стала серия 
межнациональных конфликтов 
и даже войн как на постсовет-
ском пространстве, так и на тер-
ритории России. В отсутствие 
новой — постсоветской — после-
довательной системы надэтни-
ческой интеграции в некоторых 
регионах России начали фор-
мироваться и даже укреплять-
ся этнические и религиозные 
идентичности, лояльность кото-
рых общероссийскому социаль-
но-культурному и политико-пра-
вовому полю неоднозначна. 

Мы как наследники Россий-
ской империи и СССР облада-
ем достаточным историческим 
опытом для того, чтобы не на-
ступать на одни и те же грабли. 
Для этого у нас есть необходимая 
правовая база — наша Конститу-
ция, закрепляющая в качестве 
одной из основ конституционно-
го строя положение о многона-
циональном российском народе 
как конституирующей общно-
сти, источнике и носителе власти 
в Российской Федерации. 

Сильное государство — од-
новременно правовое и соци-
альное, не иначе. Отечествен-
ные исследователи, занимаю-
щиеся проблемой доверия наро-
да к власти, обращают внимание 
на угрозу разрыва между соци-
ально-экономическими и поли-
тическими ожиданиями населе-
ния и реальностью выполнения 
властью своих обещаний в усло-
виях повышенных социальных 
рисков. При этом отмечается, 
что такие обещания составляют 
содержание своего рода согла-
сия («общественного договора») 
между властью и народом. В цен-
тре такого согласия находится 
образ будущего целевого состо-
яния общества. Именно два мо-
мента, обуславливающие жизне-
способность Конституции, пред-
ставляются критически важны-
ми: (1) выполнение сделанных 
ранее обещаний здесь и сейчас 
и (2) формирование такого па-
кета реально выполнимых обе-
щаний на будущее, в котором ви-
ден образ желаемого будущего, 
контуры которого обозначены 
в Конституции. 

Что касается первого момен-
та, то он связан прежде всего 
с проблемой реализации консти-
туционного принципа социаль-
ного государства как необходи-
мого условия доверия и обще-
ственного согласия. Обществен-
ное согласие и доверие к госу-
дарству находятся в неразрыв-
ной связи друг с другом. С одной 
стороны, общественное согласие 
невозможно без доверия к госу-
дарству. А с другой — оно само яв-
ляется условием такого доверия. 

На доверие к государству 
влияет много факторов. Прежде 

всего, власть должна быть чест-
ной с гражданами в своей поли-
тике и правовом регулирова-
нии, она обязана эффективно 
обеспечивать безопасность гра-
ждан. Для граждан России тра-
диционно важно, чтобы госу-
дарство было могущественным 
на международной арене. Но 
в повседневной жизни на дове-
рие граждан к государству в наи-
большей степени влияет их со-
циально-экономическое поло-
жение.

Поэтому для доверия крити-
чески важна полноценная ре-
ализация положений статьи 
7 Конституции Российской Фе-
дерации, которая гласит: «Рос-
сийская Федерация — социаль-
ное государство, политика ко-
торого направлена на создание 
условий, обеспечивающих до-
стойную жизнь и свободное раз-
витие человека». К сожалению, 
закрепленные в данной норме-
принципе такие ключевые для 
конституционного правопони-
мания понятия, как «достой-
ная жизнь» и «свободное разви-
тие человека», еще не получили 
в нашей стране не только надле-
жащего практического вопло-
щения, но и адекватного их зна-
чимости теоретического осмыс-
ления.

Россия в своем конститу-
ционном обличье — не только 
правовое, но и социальное го-
сударство. Сущностным при-
знаком такого государства яв-
ляется признание и гарантиро-
ванность социальных прав на 

основе принципа справедливо-
сти и юридического равенства, 
то есть прежде всего равенства 
всех перед законом и судом (ст. 
19 Конституции). Если в госу-
дарстве не удовлетворены соци-
альные потребности граждан, 
нормальные для данного истори-
ческого времени, т. е. не реализо-
ваны их социальные права, труд-
но представить себе, что в таком 
государстве утвердятся право-
вая демократия и дееспособное 
гражданское общество. Вне над-
лежащих гарантий социальных 
прав не может быть сильного, 
дееспособного суверенного го-
сударства. Нет суверенитета вне 
социального стержня. Если госу-
дарство игнорирует эти пробле-
мы, то враги государственности 
получают возможность мани-
пулировать обездоленными, ис-
пользуя их недовольство против 
государства.

Реализация требований со-
циального государства — это за-
дача всех властей: законода-
тельной, исполнительной и су-
дебной, действующих на основе 
принципов разделения властей 
и конституционной законно-
сти. Провозглашение Россий-
ской Федерации социальным 
государством предопределяет 
проведение социальной поли-
тики, направленной на призна-
ние и защиту социальных прав 
человека в соответствии с прин-
ципом справедливости и обще-
признанными международно-
правовыми стандартами. При 
всей сложности нынешней си-
туации, а скорее именно в силу 
этой сложности, нам нельзя от-
ступать от тех гуманистиче-
ских завоеваний, которые стра-
не удалось достичь за последние 
десятилетия. Более того, в ны-
нешних условиях следует пред-
принять усилия по укоренению 
в деятельности органов власти 
курса на социально ориентиро-
ванное развитие России, свя-
занное прежде всего с реализа-
цией конституционного прин-
ципа социального государства. 
Надежная охрана труда и здоро-
вья граждан, оплата труда в раз-
мере не ниже прожиточного ми-
нимума, социальное обеспече-
ние, государственная поддерж-
ка института семьи и социаль-
но уязвимых категорий граждан 
и т.д., — все это предполагает не 
только соответствующую систе-
му норм, но и оптимизацию пра-
воприменительной, в том числе 
судебной, деятельности. 

В судебной практике уделя-
ется особое внимание рассмот-
рению социально значимых дел, 
к которым принято относить 
дела, возникающие из трудовых, 
социально-обеспечительных, 
жилищных и семейных право-
отношений. Уже немало сделано 
для формирования модели соци-
ально ориентированного право-
судия и ее воплощения в жизнь. 
Новый импульс для защиты тру-
довых прав граждан дают поло-
жения статьи 75.1 Конституции 
об уважении человека труда. 
Они ориентируют судебную си-
стему при разрешении формаль-
но-юридических коллизий более 
полно учитывать конкретную 
жизненную ситуацию, в кото-

рой оказался тот или иной чело-
век. Степень защищенности гра-
ждан в сфере труда, уверенность 
работающего гражданина в зав-
трашнем дне, в возможности 
собственным трудом обеспечить 
себе и своей семье достойное су-
ществование относятся к факто-
рам, наиболее серьезно влияю-
щим на уровень доверия людей 
к публичной власти. 

Конституционные гарантии 
социальных прав имеет прин-
ципиальное значение для обще-
ственного развития и благопо-
лучия, для обеспечения социаль-
ной безопасности и успешного 
развития страны. Конституци-
онный принцип социального го-
сударства предполагает созда-
ние равных возможностей для 
всех членов общества, проведе-
ние социальной политики, при-
знающей за каждым членом об-
щества право на такой уровень 
жизни (включая пищу, одежду, 
жилище, медицинский уход и со-
циальное обслуживание), кото-
рый необходим для поддержа-
ния здоровья и благосостояния 
его самого и его семьи, когда он 
работает, а также в случаях без-
работицы, болезни, инвалидно-
сти, старости. По смыслу нашей 
Конституции социальная поли-
тика, основанная на принципе 
социального государства, — это 
не произвольная по своей приро-
де благотворительная деятель-
ность, продиктованная сообра-
жениями политического или мо-
рального характера. Это консти-
туционно-правовая обязанность 

государства гарантировать и за-
щищать социальные права в ка-
честве основных и неотчуждае-
мых прав. С позиций такого под-
хода государство с помощью со-
ответствующих компенсатор-
ных механизмов обеспечивает 
наиболее слабым членам равен-
ство стартовых возможностей 
в реализации основных прав 
и свобод. Данная деятельность 
предполагает также возмож-
ность законодательного ограни-
чения более сильных субъектов 
(например, посредством налого-
вых инструментов и т. п.). В про-
тивном случае преимущество 
более «сильных» возрастает не 
вследствие их собственных уси-
лий и предприимчивости, талан-
та и заслуг, а за счет доставших-
ся им ресурсов, создавая таким 
образом эффект «накопленного 
преимущества». Тем самым ис-
кажается действительный смысл 
и распределяющей справедливо-
сти, и справедливости уравнива-
ющей, т. е. юридического равен-
ства в целом как основного прин-
ципа всего правового регулиро-
вания. В результате общество по-
падает в упомянутую выше «ло-
вушку неравенства». 

По поводу второго момен-
та, относящегося к содержанию 
условного общественного дого-
вора между властью и народом, 
а именно — формирования об-
раза желаемого успешного бу-
дущего, хотел бы отметить сле-
дующее. В настоящее время при 
всем обилии программных до-
кументов и стратегий развития 
различных сфер экономической 
и общественной жизни нам явно 
не хватает ясного, целостного, 
стратегического, в подлинном 
смысле этого слова, образа бу-
дущего, который мог бы объеди-
нить различные слои общества 
и стать основой общественного 
согласия. Чтобы разрабатывать 
стратегию какой-то отдельной 
области государственной и об-
щественной жизни, надо иметь 
общий образ будущего и видеть, 
как развитие соответствующих 
отношений вписывается в этот 
желаемый образ. 

Мне могут возразить, что 
сейчас совсем не время думать 
о стратегии будущего развития — 
надо решать насущные пробле-
мы страны, переживающей 
крайне сложный исторический 
период. На мой взгляд, напро-
тив, именно в такой период надо 
дать обществу вдохновляющую 
его перспективу. Потому что чем 
выше уровень угроз, тем сильнее 
должна быть сплоченность об-
щества. 

Россия — это суверенное 
правовое социальное государ-
ство, в котором созданы равные 
стартовые условия для созида-
тельной, творческой активности 
всех ее граждан. Создание рав-
ных стартовых условий требует 
не только сильной социальной 
политики государства, но и сти-
мулирования бизнеса к возро-
ждению практики благотвори-
тельности в лучших традици-
ях дореволюционной России и с 
учетом правового опыта в этой 
области, накопленного Запа-
дом в период его конкуренции 
с идеей и практикой социализма. 

Такое социальное и одновре-
менно правовое государство 
нам еще предстоит утвердить. 
На этом пути нам прежде всего 
предстоит сгладить ничем не 
оправданное резкое социальное 
неравенство, которое, как счи-
тают некоторые ведущие соци-
ологи, воспринимается как не-
справедливое уже во всех сло-
ях населения. Только так можно 
рассчитывать на укрепление до-
верия между властью и народом, 
а также на возрождение и разви-
тие традиционных российских 
духовно-нравственных ценно-
стей, способных консолидиро-
вать общество в его стремлении 
к справедливому правовому бу-
дущему. Пример такого возро-
ждения должна дать российская 
элита, перед которой сейчас сто-
ит исторический выбор: либо 
подняться вместе с народом на 
новый уровень духовно-нрав-
ственного развития, либо утра-
тить связь с народом, что, как по-
казывает наша история, крайне 
опасно и для народа, и для самой 
элиты, если она не сумеет оправ-
дать это высокое звание.

* * *
Завершая, подчеркну следу-

ющее. Мы живем в очень бурное 
время. Правовая трансформа-
ция экономической, политиче-
ской, социальной жизни России 
происходит в условиях слож-
но переплетающихся внутриго-
сударственных и мировых кри-
зисных процессов. В этих усло-
виях на государственную власть 
и все здоровые силы общества 
ложится повышенная конститу-
ционная ответственность за сбе-
режение и благополучие много-
национального российского на-
рода, за устойчивое развитие на-
шей страны, за ее успешное пра-
вовое настоящее и будущее. Ис-
кренне надеюсь, что такая роль 
и такая ответственность нам ока-
жутся по плечу. Именно такой 
путь России задает наша Консти-
туция.  

А К Ц Е Н Т

Мы сами, точнее — сама КПСС своими 
руками разрушила Советский Союз

А К Ц Е Н Т

Вследствие своей истории, геополитиче-
ских условий, внутренних и внешних 
угроз Россия не может позволить себе 
роскошь иметь слабую власть

1
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КИНО Владимир Алеников 
о цене борьбы за правду

Сказка — ложь?

Валерий Кичин

Владимир Алеников, создатель популярнейших филь-
мов о Петрове и Васечкине и завоевавшего междуна-
родную известность мюзикла «Биндюжник и Король», 
режиссер, писатель и продюсер, — представитель той 
самой киношколы, которую теперь принято бранить, 
— советской. То есть отмеченной такими пороками, как 
профессионализм во всех звеньях производства, про-
думанная, способная увлекать драматургия и ясные 
этические установки. Поэтому его новая картина «Мя-
тежники» сегодня — как лебедь на утиной ферме.

Фильм снят по его новой книге и касается «неудоб-
ной» темы судеб детей «с особенностями развития». 
Немых, слабослышащих, слепых, колясочников — тех, 
кого ровесники любят троллить. Картина отмечена как 
бы противоречивыми, если не полярными, качества-
ми: ощущением достоверности каждого кадра и долей 
душеспасительной сказочности в целом. То есть из ре-
альных, узнаваемых кирпичиков выстроен дом нашей 
невзыскательной мечты, где все кончается хорошо — 
уже счастье! В принципе это закон соцреализма. Или 
голливудского прекраснодушного кино, на котором 
взросли поколения.

Чем это так здорово? Тем, что отвечает чаяниям 
зрителей: справедливость должна свершиться, беды 
должны свалить-
ся с плеч, немые 
должны запеть, а 
слепые оказаться 
самыми прозорли-
выми. Это хорошо 
для массового ис-
кусства? Безуслов-
но. Здесь суровая 
правда должна быть 
в деталях, но в ито-
ге — обязательно 
все должно устака-
ниться. Иначе кино 
сработает и про-
тив себя, и против общества. Потому что не предложит 
свет в конце туннеля, а в идеале — идеал.

14-летняя Настя из своего неухоженного дома, от 
пьющей мамы загремела в интернат — специальный, 
потому что она не может говорить. И хотя директриса 
Галина Захарьевна приняла ее по-матерински, обста-
новка кажется суровой: койки, столовка, над всем ржу-
щие ребята… Это первый «акт» фильма, где мы с На-
стей пытаемся освоиться в этом мире, где вкрапления 
чего-то домашнего не могут совладать с неубиваемой 
казенщиной (художник Илья Евдокимов).

Слом сознания происходит, когда один из мальчи-
ков отказывается от усыновления благополучной па-
рой, от возможности и в семье пожить, и мир посмот-
реть. Потому что «мой дом — здесь, и семья — здесь». По-
нять мальчонку трудно (об усыновлении здесь мечта-
ют), но можно: да, неказистый дом — но свой. Здесь дру-
зья, здесь привычная жизнь. И тепло, созданное участ-
ливыми людьми: поварихами, директрисой Галиной 
Захарьевной, ставшей им как мать. В такие места рабо-
тать идут не по распределению, а по призванию.

Сказка — ложь? Бывает. Автор этих строк и сам пи-
сал когда-то о детдоме, где «неполноценных» застав-
ляли вылизывать полы языком. Но этим ребятам по-
везло: у них есть самоотреченная Галина Захарьевна, 
проникновенно сыгранная Ольгой Волковой. Так тоже 
бывает. И когда некие бизнесмены с помощью коррум-
пированных районных властей хотят этот дом снести, 
чтобы построить торговый центр, а протестующую ди-
ректрису отправить на пенсию, ребята начинают изоб-
ретательный, игровой, но серьезный бунт. На гвалт 
слетается пресса — и планам коррупционеров конец.

Опять сказка — ложь? Какая пресса, какие там «газе-
та выступила — меры приняты»! Но ведь и так еще бы-
вает, и в эту узкую щель протиснулась картина, чтобы 
поддержать в нас веру в справедливость, способную 
победить. Пусть кое-где у нас порой, но все же…

Русский Голливуд? Студия имени Горького, чудом 
перелетевшая из оптимистичных 60-х в скептичные 
20-е совсем другого века? Нет, это сформулированный 
Пушкиным вечный закон мифотворческого искусства, 
которое «добрым молодцам урок».

Фильм, что теперь редкость, смотреть интерес-
но. Познавательно — мы мало знаем об этих сферах, 
где обитают дети «с особенностями». А в этой «кино-
сказке» автор не только использует подлинные исто-
рии, проделав серьезную исследовательскую работу, 
но и достоверен в деталях, типажах и характерах, сняв 
в некоторых ролях воспитанников таких домов.

Открытием картины станет Василиса Коросты-
шевская в роли главной героини — ей выпала сложная 
задача провести все действие, не проронив ни слова. 
Только мимика, скупая, но выразительная, только «го-
ворящие» глаза. Запоминаются Мирослава Смирнова 
— Оксана, здешняя «Жанна д`Арк» в школьном спекта-
кле, и Наталья Штурбина в роли ее сестры с ее страст-
ным монологом. Смачно изобразила типичную ответ-
ственную чиновницу Ольга Спиркина. И, безусловно, 
эмоциональный центр картины — Ольга Волкова в роли 
директрисы, для которой детдом стал своим домом — 
единственным и необходимым, а его обитатели — забо-
той всей жизни.

Наше кино время от времени возвращает на экран 
тему протеста, «инициативы снизу» — традицию, иду-
щую от гайдаровского Тимура и первого варианта фа-
деевской «Молодой гвардии» до «Неуловимых мсти-
телей» Кеосаяна и «Деточек» Астрахана. «Мятежни-
ки» из этого ряда. «Вы экстремистка!» — кричат чинов-
ники директрисе Галине Захарьевне, вставшей на за-
щиту юных бунтарей. «Да, я экстремистка», — отважно 
отвечает она, зная, что правда на ее стороне, что она 
защищает от разрушения свой дом.

Сказка — ложь? Но именно сказки вырастили поко-
ления людей, твердо знающих, что такое хорошо и что 
такое плохо. И умеющих отстаивать поруганную спра-
ведливость.  

Василисе Коростышевской выпала актерски сложная задача 
— провести все действие, не проронив ни слова.

Именно сказки 
вырастили поко-
ления, твердо зна-
ющие, что такое 
хорошо и что 
такое плохо

ВЫСТАВКА В MMOMA — 
«Жесткие склейки» 
Ростислава Лебедева

Игры для детей 
и взрослых

Жанна Васильева 

Выставка классика соц-ар-
та Ростислава Лебедева в Мо-
сковском музее современного 
искусства навевает предново-
годние ассоциации. Она обна-
руживает, что соц-арт как елка. 
Он всегда вечнозеленый, моло-
дой, бодрый независимо от се-
зона и погоды на дворе. 

Из него честно пытались 
сделать историческое явление, 
например на выставке «Рус-
ский поп-арт» в Третьяковской 
галерее в 2005 году, куратором 
которой был Андрей Ерофеев. 
Два года спустя на Второй Мо-
сковской биеннале современ-
ного искусства выяснилось, 
что соц-арт пошел не только в 
народ, но и стал признанным 
международным брендом. То-
гда две выставки — российско-
го и китайского соц-арта — про-
демонстрировали, что у нас 
столько же общего с китайски-
ми товарищами, сколько с 
Энди Уорхолом и Роем Лихтен-
штейном. Тогда этот двойной 
проект — биеннале и Третья-
ковской галереи — подчеркнул, 
что соц-арт не знает границ. 
Было понятно, что соц-артисты 
оказались отличными архиви-
стами, их искусство обрело му-
зейный статус и признание, и 
они умеют печаль ностальгии 
конвертировать в прощание с 
прошлым, смеясь. Особенно 
это стало очевидно на выставке 
Леонида Сокова «Незабывае-
мые встречи» в 2016 году в Но-
вой Третьяковке и сделанной 
Андреем Ерофеевым доковид-
ной выставке 2019 года Komar 
& Melamid в ММОМА. Послед-
няя стала первой ретроспекти-
вой основоположников соц-ар-
та в России. 

Нынешний музейный 
проект Ростислава Лебедева 
отлично вписывается в эту ис-
торию музеефикации отече-
ственного искусства, перекли-
каясь, к слову, с выставкой ма-
стера советского парадного 
портрета академика Дмитрия 
Налбандяна, которая заняла 
залы второго этажа здания му-
зея на Петровке, 25. Выставка 
«Жесткие склейки» Лебеде-
ва — на третьем. Но поскольку 
Ростислав Лебедев продолжа-
ет работать, то музей решил 
предложить не меланхоличный 
взгляд историка искусства, а 
своего рода путешествие в ма-
стерскую художника. О мастер-
ской напоминают рабочие ри-
сунки объектов 1970-х годов 
и финальный зал со свежими 
работами, где классик вспоми-
нает фовистскую юность и ре-
шительно замазывает черным 
«Испорченный пейзаж» с во-
ронами, красным — пейзаж с 
волной, не нарисованной, а на-
писанной — буквально — строч-

ками повторяющегося слова 
«волна». Размеренное чистопи-
сание человека пишущего слов-
но перекрывается экспрессив-
ными каракулями, то ли дет-
скими, то ли дадаистскими. Эти 
«зачеркнутые» «испорченные» 
картины напоминают отбро-
шенный черновик, после кото-
рого работу приходитсяначи-
нать сначала. 

Приглашая в мастерскую 
художника, выставка словно 
сделана по рецептам конструк-
тивистов и опоязовцев. Толь-
ко вместо сюжета «Как сделана 
«Шинель» Гоголя» тут предла-
гается объяснение, как сделан 
ассамбляж и как он вышел из 
картины. Можно сказать, что 
это классная выставка — в том 
смысле, что она превращает 
залы музея в школьную лабо-
раторию монтажа. Здесь объ-
яснят устройство и ранних ра-
бот «Солнцеворот», «Поп-на-
тюрморт» — из добавленных 
коробок, прорезей и знаков на 
таре, и названия красок в серии 
«Концептуальная живопись» 
(где надпись переводит изобра-
жение в слова), и привьют лю-
бовь к семиотике. 

Дело в том, что если от-
цом соц-арта можно считать 

поп-артиста Уорхола, то мама, 
конечно, семиотика. Соц-арт 
вышел из любви к слову и язы-
ку. Встречи языков — абстрак-
ции и предмета, изображения 
и слова, народной культуры и 
классической, рекламы и ло-
зунгов, скульптуры и игрушки 
— гарантируют «незабываемые 
встречи». 

Крохотный пластиковый 
«Пупсик» 1973 года произ-
водства (его дарили девочкам, 
как мальчикам — машинки) в 
раме картины и на фоне плос-
кости в любимых цветах Ма-
тисса окажется указателем к 
череде Венер и Данай в миро-
вой живописи вплоть до «Олим-
пии» Эдуарда Мане. 

Матрешки (сувенир, без ко-
торого ни один клиент «Инту-
риста» не мог покинуть страну) 
Лебедев поставил на большом 
кубе, на разных сторонах ко-
торого написаны буквы «МЫ». 
Здоровый куб превращался в 
детский кубик с буквами аз-
буки. М — мы. М — матрешки. 
И наоборот — маленький ку-
бик становился постаментом 
памятника матрешке. Азбуч-
ные истины, превращенные в 

скульптуру, напоминали, с од-
ной стороны, о сувенирном ва-
рианте идентичности. С другой 
— о букварях, на которых вы-
растали советские дети, кото-
рые читали по слогам: «Мы не 
рабы. Рабы не мы». 

Но склейка разных языков 
ширпотреба, скажем, суве-
нира и детских кубиков, — не 
единственный способ монтажа 
в мастерской Ростислава Ле-
бедева. Массовой продукцией 
может быть и картина, кото-
рая тиражируется в учебни-
ках «Родной речи», и открытка, 
и плакат, и указатели в метро. 
Среди авторов, с которыми ве-
дет диалог Лебедев, — и Матисс, 
и Магритт, и Кустодиев, и Ма-
тисс, и Перов… Иногда Лебедев, 
кажется, и до Малевича добрал-
ся. Но, приглядевшись, в чер-
ном квадрате обнаруживаешь 
едва заметный абрис «Незна-
комки» Крамского. 

Отдельная история — диало-
ги с современниками. Очевид-
но, что огороженный объект с 
надписями «Выхода нет» отсы-
лает не к режимным объектам, 
а к картинам Эрика Булатова 
«Вход — Выход». Появление кар-

тинки с дешевых сигарет «При-
бой» рядом цитатой волны из 
работы Хокусая — разговор не 
только с японскими авторами, 
но и дружеское послание всад-
нику с пачки «Казбека» на кар-
тинах Александра Косолапова. 

Среди игр, в которые игра-
ет Лебедев, есть и карточные. 
Дизайн колод карт, которые 
художник оформил в разных 
темах, — продолжение давних 
серий 1980-х. Тогда важность 
«туза» определялась «джин-
сами», «король» — наличием 
автомобиля «Жигули», «вось-
мерка» — записями группы 
«АББА», а «шестерка» — уча-
стием в программе «А ну-ка, 
девушки!»… Да и найденный 
объект с трафаретной надпи-
сью «Раньше было лучше» и 
захлопывающимися «ставня-
ми»-дверками доказывает, что 
и Марсель Дюшан с его ready-
made объектами не забыт. 

Любовь к цитатам, надо при-
знаться, заразительна. Лабо-
ратория монтажа «Жесткие 
склейки» в очередной раз напо-
мнила правоту древних: жизнь 
коротка, искусство вечно.   

Соц-арт пошел 
не только в народ, 
но и стал признан-
ным международ-
ным брендом

Выставка Ростислава Лебедева 
начинается с самых известных его 
работ 1970—1980-х годов.

ФИЛЬМ  Константин Хабенский и Софья Эрнст сыграют 
в экранизации романа Водолазкина

Нашли Авиатора 
Сусанна Альперина 

Э
кспертному совету Фон-
д а  к и н о  п р е д с т а в и -
ли несколько громких 

проектов. На общем фоне вы-
деляется «Авиатор» — экрани-
зация романа Евгения Водолаз-
кина режиссера Егора Конча-
ловского, к которой прикова-
но повышенное внимание еще 
до начала съемок. Из новостей: 
к проекту присоединился Мак-
сим Фадеев — он сделает музы-
кальные треки. 23 января на-
чнутся съемки, сам фильм будет 
готов осенью 2024 года. Сцена-
рий Юрия  Арабова, есть и соав-
тор — Олег Сироткин. 

«Мы попытались сделать то 
же, что и в романе, когда есть 
жанровый сюжет — научно-
фантастический о заморозке 
и вкладывается нравственная 
проблематика. Речь о преступ-
лении и покаянии, — расска-

зал на защите Евгений Водо-
лазкин. — Один человек хочет 
заморозиться оттого, что он 
пресыщен и ему нечего больше 
желать, и есть Авиатор, кото-
рый был заморожен не по сво-
ей воле — для него это было 
единственной возможностью 
покаяния».

На взгляд режиссера Егора 
Кончаловского, фильм в пер-
вую очередь — о любви, а также — 
о двух эпохах: о начале ХХ века 
и о сегодняшнем дне. «Для меня 

огромный профессиональный 
вызов экранизировать роман 
Водолазкина и опять работать 
с Максимом Фадеевым, с кото-
рым вместе мы снимали мой де-
бют», — сказал Кончаловский.

Известен и актерский состав 
фильма. В экранизации «Авиа-
тора» будут сниматься Алек-
сандр Горбатов, Софья Эрнст, 
Евгений Стычкин, Евгения До-
бровольская, Антон Шагин. 

Константин Хабенский за-
писал к защите видео, в кото-
ром сказал, что он с огромным 
рвением готов приступить к ра-
боте. «Проза Водолазкина ки-
нематографична и актуальна 
сегодня, и в то же время подни-
мает вечные вопросы... Концеп-
ция и идея Егора Кончаловско-
го требуют и определенной 
смелости от режиссера и ко-
манды актеров. Я желаю всем 
этой смелости», — сказал Ха-
бенский.  

Константин Хабенский: Проза 
Водолазкина кинематографична 
и актуальна сегодня, и в то же время 
поднимает вечные вопросы...

ПРЕМЬЕРА Юрий Посохов: Вы даже 
не подозреваете, чем кончится история 
в Большом театре

Дама пик танцует

Анна Галайда

В 
четверг, 14 декабря, 
Большой театр пока-
жет мировую премье-
ру двухактного бале-
та «Пиковая дама». 
На Исторической сце-
не его возводитЮрий 
Посохов. Экс-премьер 
Большого, ныне хорео-

граф Балета Сан-Франциско, за 
последние годы он создал целую 
коллекцию эксклюзивов для род-
ного московского театра: в ней 
«Герой нашего времени», «Ну-
реев», «Чайка», резонансные ба-
леты, ставшие любимцами пуб-
лики и обладателями всех воз-
можных наград. Накануне ны-
нешней премьеры наш разговор 
— о грядущей премьере. 

В вашей «Пиковой даме» 
вы с Пушкиным или с 
Чайковским?

ЮРИЙ ПОСОХОВ: Это очень большая 
дилемма — взять за основу опер-
ное либретто или оригиналь-
ный пушкинский текст. Снача-
ла планировали идти за Пушки-
ным. Принято считать, что опе-
ра Чайковского гениальная, а 
на либретто его брата Модеста 
еще современники обрушили 
громы и молнии. Но чем важна 
историческая дистанция? Вре-
мя показывает, что опера с этим 
либретто признана мировым 
шедевром. И не важно, что гово-
рили сто лет назад.

Театр и литература не всегда 
скоординированы. И вот Мо-
дест это преодолел, он приду-
мал гениальную театральную 
историю: там есть любовная 
связь, там есть драма. Музыка 
отвечает этой истории. Поэто-
му мы перешли на сторону опе-
ры. Но даже с этой гениальной 
основой нам пришлось порабо-
тать, потому что опера и балет 
— тоже разные жанры. Уже на 
оперной базе мы придумыва-
ли свой вариант. И в этой пере-
работке проявились мы все — и 
драматург, и я как хореограф, 
и композитор. Да, композитор 
нас вывел на ту дорогу, по ко-
торой пошел я, а драматург все 
связал и утвердил.

Тогда вернемся к нулевой от-
метке. Откуда к вам пришла 
«Пиковая дама»?

ЮРИЙ ПОСОХОВ: У меня своя биб-
лиотека помыслов, где, как на 
полочке, я расставляю свои 
ощущения — то, что должен 
делать в будущем. «Пиковая 
дама» лежала там давно и ни-
когда не отпускала. Но все ре-
шилось с уходом из жизни Лиа-
ма Скарлетта, человека выдаю-
щегося, как мне кажется, и ко-
торого я очень любил. Я был на 
премьере его «Пиковой дамы» 
в Датском Королевском бале-
те, после этого пришел к нему 
и выразил свое фи, рассказал, 
что меня не устраивает в его 
спектакле. Он отнесся к этому 
с иронией — русский пришел 
учить, как ставить русскую ис-
торию. В спектакле он  ничего 

менять не стал, и это правиль-
но — каждый постановщик име-
ет право на свой взгляд. Но я по-
чувствовал, что хочу доказать 
свою правоту.

Так чем же вас столько лет 
держит «Пиковая дама»? Ис-
торией Германа-игрока, фа-
тальной любовью?

ЮРИЙ ПОСОХОВ: Вы задали вопрос и 
сами на него ответили. Спасибо 
вам за ответ.

Вы как к Герману отно-
ситесь?

ЮРИЙ ПОСОХОВ: Я вообще к людям 
отношусь с сочувствием. Оши-
баются, неправильно поступа-
ют… Если я не понимаю героя, 
то мне не надо о нем говорить 
вообще. Я люблю Германа, и 
когда вы увидите концовку ба-
лета, то поймете, почему.

У вас финал очень четко про-
писан даже в либретто.

ЮРИЙ ПОСОХОВ: Нет-нет, либретто — 
это база, начальная точка рабо-
ты над спектаклем. Это не зна-
чит, что финальное решение на 
сцене будет точно совпадать с 
написанным. Чем интересен те-
атр? Непредсказуемостью! Вы 
никогда не знаете, как это будет. 
У нас будет такой поворот, кото-
рый вы не предполагаете. Сей-
час, после всех месяцев репети-
ций, все объединилось общей 
волной, весь спектакль выстра-
ивается ради одной большой 
красивой мысли. Мы всей ко-
мандой это чувствуем.

Чайковский в своей «Пико-
вой даме» изменил время дей-
ствия. А вы?

ЮРИЙ ПОСОХОВ: Балет настолько 
образный вид искусства, что 
определять века, года — пол-

ный абсурд. У нашей истории 
нет привязки к конкретному 
историческому времени. На-
верное, по отдельным деталям 
можно отнести ее к XIX веку. 
Но мы стремились к такому со-
стоянию, чтобы время не нуж-
но было определять — как в той 
же «Золушке». Это фэнтези. Для 
меня главное — провести в спек-
такле мысль, которую я хочу 
передать.

Вы в первый раз работаете 
над большим балетом без ре-
жиссера?

ЮРИЙ ПОСОХОВ: Далеко не первый. 
Это только в России я делал 
большие балеты с режиссера-
ми — специально, потому что в 
России особый уровень режис-
серской культуры. Я всегда сам 
искал сотрудничества с режис-
серами. Теми, которые застав-
ляли меня учиться, а не рабо-
тать не по своему наитию. Мне 
всегда важно работать с ощуще-

нием, что я учусь у лучших. Всех 
режиссеров своих спектаклей 
я находил и приводил на поста-
новки сам. Они меня заставля-
ли сражаться, кричать, ненави-
деть. Но при этом мы создавали 
спектакли, которые — для меня 
— были неординарными. Вот 
ради этой неординарности я и 
работал.

Как в вашей команде оказался 
Валерий Печейкин, написав-
ший либретто?

ЮРИЙ ПОСОХОВ: Мы познакомились 
благодаря «Гоголь-центру», в 
котором он работал, и я попро-
сил его сделать либретто для 
моего балета «Анна Каренина». 
Сейчас этот спектакль идет в 
Америке, Австралии, много га-
стролирует.

Музыку Юрия Красавина вы 
использовали еще больше 20 
лет назад в «Магриттома-
нии» — балете, благодаря ко-
торому вы получили при-
знание как хореограф. Как 
произошло ваше воссоединение 
на новом этапе?

ЮРИЙ ПОСОХОВ: Я считаю Юрия 
совершенно неординарным 
композитором, выдающимся. 
Несколько лет назад я предпо-
лагал работать с ним над «Ге-
роем нашего времени». Но то-
гда сотрудничество не полу-
чилось. А я все время о нем ду-
мал, потому что у меня самые 
приятные, не только человече-
ские, но и профессиональные 
чувства. Сейчас он раскрывает-
ся как никогда — у него выходит 
спектакль за спектаклем, фей-
ерверк замечательных работ. 
Вы знаете, что он написал еще 
один балет «Пиковая дама», со-
вершенно другую музыку по 
заказу другого театра? Я слу-
шал его. Музыка феноменаль-
ная, она меня очень впечатли-
ла. А недавно увидел его «Тан-
цеманию» в постановке Славы 
Самодурова и тоже захотел ис-
пользовать эту музыку. Сразу 
позвонил Юре и попросил на 
нее разрешение.  

Артем Овчаренко и Маргарита 
Шрайнер на репетиции балета 
«Пиковая дама». 

А К Ц Е Н Т

Считается, что опера Чайковского 
гениальна, а на ее либретто еще совре-
менники обрушили громы и молнии
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ТЕННИС Звонарева заняла 
рекордно высокое место 
в парном рейтинге

С Верой 
в лучшее

Анна Козина

Бывшая вторая ракетка мира в одиночном разряде, 
двукратная чемпионка «Больших шлемов» в парном 
разряде, 39-летняя российская теннисистка Вера Зво-
нарева выиграла очередной титул в паре. Благодаря 
этой победе Звонарева впервые в карьере поднимется 
на седьмое место в парном рейтинге WTA. До этого ее 
лучшим результатом была девятая строчка.

В топ-10 Звонарева попадала еще в августе 2005-го. 
А в этом году повторила свое наивысшее достижение 
после того, как вместе с немкой Лаурой Зигемунд забра-
ла главный трофей Итогового турнира WTA в Канкуне 
(Мексика). В финале они со счетом 6:4, 6:4 обыграли 
Николь Меликар-Мартинес (США) и Эллен Перес.

Казалось бы, Звонарева уже блестяще завершила 
сезон-2023. Но она и не подумала уходить на канику-
лы. Вера, например, приехала на командный турнир 
«Трофеи Север-
ной Пальмиры» 
в Санкт-Петербур-
ге. Там Звонарева 
встала в пару с Ана-
стасией Потаповой 
и обыграла дуэт Ве-
роника Кудермето-
ва — Юлия Путинце-
ва — 6:4, 6:2. 

А на минувших 
выходных Звона-
рева объединила 
усилия с представи-
тельницей Венгрии 
Тимей Бабош и одержала победу на турнире катего-
рии W100 в Дубае (ОАЭ). В финале Звонарева с Бабош 
на чемпионском тай-брейке со счетом 6:1, 2:6, [10:7] 
обыграли двух британок — Оливию Николлс и Хитер 
Уотсон.

Конечно, все продолжают восхищаться формой, на-
строем и реализацией Звонаревой. На турнире в Пи-
тере Вера немного раскрыла секрет своего успеха. 

— Для меня важно оставаться активной и делиться 
своим опытом. Я люблю играть в любых разрядах. Пока 
мне мое тело позволяет, я могу это делать. Я с удоволь-
ствием выхожу на корты, — цитирует Звонареву пресс-
служба «Трофеев Северной Пальмиры». — Не могу ска-
зать, что всегда все складывается в мою пользу. Но я ни-
когда не сдаюсь, играю до последнего. В каком бы состо-
янии я ни была, всегда пытаюсь найти выходы, реше-
ния. Я не всегда выигрываю, но благодаря этому я вы-
играла достаточно много в своей карьере.

Однако на будущее Вера старается на загадывать.
— Живем настоящим, — отметила Звонарева. — Я не 

знаю, смогу ли сыграть весь сезон. Буду ли играть на-
чало в Австралии. Пока хочу вернуться к семье и про-
вести немного времени с ними. Последние несколько 
месяцев были напряженными.  

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Чтобы выйти в плей-офф, «Манчестер Юнайтед» должен победить 
«Баварию» и дождаться ничейного исхода в другом матче группы 

Пролезть в игольное ушко
Илья Соболев

Ш
естой, заключитель-
ный тур группового 
этапа Лиги чемпио-

нов, по итогам которого опре-
делятся все 16 участников плей
-офф турнира, стартует сегодня. 
Среди тех, кто рискует остаться 
вне дальнейшей борьбы, леген-
дарный английский клуб «Ман-
честер Юнайтед».

Нынешний сезон складыва-
ется для «МЮ» непросто, но в 
ноябре возникла иллюзия, что 
дела у «красных дьяволов» на-
лаживаются. Команда Эрика 
Тен Хага в рамках английской 
Премьер-лиги выиграла все три 
матча в месяце, а сам нидер-
ландский специалист был при-

знан лучшим тренером на дан-
ном отрезке. Оптимизма бо-
лельщикам добавила и недавняя 
победа над «Челси» — 2:1.

Однако домашнее разгром-
ное поражение от скромного 
«Борнмута» (0:3) на минув-
ших выходных снова заставило 
всех говорить о тяжелом кри-
зисе, в котором находится топ-
клуб. Еще никогда в Премьер-
лиге «МЮ» не проигрывал так 
крупно на своем поле команде 
из нижней части турнирной та-
блицы. Всего у манкунианцев 
уже шесть домашних пораже-
ний в 13 матчах. При Тен Хаге 
«Манчестер Юнайтед» потер-
пел разгром в седьмой раз.

На этом фоне Лига чемпио-
нов могла стать для «МЮ» отду-

шиной, но в главном еврокубке 
у «красных дьяволов» все еще 
хуже. В пяти турах англичане 
вымучили лишь одну победу — 
на родном «Олд Траффорде» 
над датским «Копенгагеном». 
При этом дважды «Юнайтед» 
уступал, имея преимущество 
в два мяча — тому же Копенга-

гену (3:4) и турецкому «Гала-
тасараю» (2:3). Как следствие, 
«МЮ» оказался на последнем 
месте в группе «А»: шансы на 
выход в плей-офф еще есть, но 
все зависит не только от ко-
манды Эрика Тен Хага.

«МЮ» сам должен сегодня 
обыграть на своем поле немец-
кую «Баварию», и в параллель-
ном матче «Копенгаген» (Да-
ния) — «Галатасарай» (Стамбул, 
Турция)  англичан устроит лишь 
ничья.

От каждого из восьми квар-
тетов группового этапа Лиги 
чемпионов в плей-офф выйдут 
по две лучших команды. В груп-
пе «А» одна путевка уже у «Ба-
варии». Казалось, отсутствие 
турнирной мотивации у сопер-
ника должно облегчить зада-
чу «Юнайтед». Но штука в том, 
что мюнхенцы приедут на «Олд 
Траффорд» отнюдь не в благост-
ном настроении. В послед-
нем туре мюнхенцы с треском 
проиграли «Айнтрахту» — 1:5 и 
теперь полны желания реабили-

тироваться за провал. «Команда 
должна показать реакцию в 
матче с «Манчестер Юнайтед», 
— заявил главный тренер немец-
кого гранда Томас Тухель.

В общем, любители футбола 
должны остаться в выигрыше. 
Первый матч в Мюнхене завер-
шился результативной победой 
«Баварии» — 4:3. Не исключено, 
что обилие голов будет и теперь, 
в Манчестере.

Если «МЮ» провалится, да-
леко не факт, что Эрик Тен Хаг 
тут же будет отправлен в от-
ставку. Говорят, у голландца в 
контракте прописана огром-
ная неустойка за досрочное рас-
торжение контракта. И ситуа-
ция осложняется затянувшей-
ся продажей клубных акций ны-
нешними владельцами «МЮ» 
братьями Глейзерами. Впро-
чем, вряд ли самому Тен Хагу 
от этого сильно легче. Пресс на 
команду и на него лично сейчас 
невероятный, и даже чудесный 
выход в плей-офф Лиги чемпи-
онов всех проблем не решит.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА На зимний перерыв лидером ушел «Краснодар»

«Золота» искатель

Артур Нанян 

Р
оссийская Премьер-
лига (РПЛ) ушла на 
длительную зимнюю 
паузу. Возобновится 
первенство в самом 
начале весны, тогда же 
состоятся и кубковые 
встречи. 

Главный итог уи-
кенда, да и всей прошедшей ча-
сти сезона — лидерство «Крас-
нодара». Южане впервые за 
15 лет существования клуба 
стали зимними чемпионами. 
Конечно, не обошлось без не-
больших спадов, были и откро-
венно неудачные игры, как с 
тем же «Уралом» (1:3) в Ека-
теринбурге. Но «быки» всякий 
раз доказывали скептикам, что 
они действительно настроены 
решительно. И если пару меся-
цев назад никто в команде все-
рьез не рассуждал о «золоте», 
то сейчас совсем другая си-
туация.

Основное отличие нынеш-
него «Краснодара» от прошлых 
лет — даже при плохой игре «чер-
но-зеленые» умеют добивать-
ся результата. Наглядным тому 
примером стал домашний матч 
с ЦСКА в 18-м туре, которым и 
завершился год в РПЛ. Не пока-
зав искрометного футбола, не 
создав много моментов у ворот 
Игоря Акинфеева, южане тем 
не менее набрали важнейшие 
три очка благодаря голу Никиты 
Кривцова на 89-й минуте — 1:0. 

Теперь всем интересно, ка-
ким предстанет «Краснодар» 
весной. Многое будет зависеть от 
трансферной кампании клуба, от 

того, уйдет ли кто-то из лидеров, 
в частности, Эдуард Сперцян. По 
словам рулевого команды сер-
ба Владимира Ивича, ничего ис-
ключать в плане переходов не-
льзя. Вместе с тем специалист 
подчеркнул: в случае ухода не-
которых футболистов, им обяза-
тельно нужна будет замена.

— До конца чемпионата еще 
12 туров. Наши руководители 
знают, какую позицию мы хо-
тим. Если так выйдет, что кто-
то из ребят покинет нас, то 
нужны будут замены. В целом 
же, считаю, «Краснодар» за-
служенно лидирует. В течение 
этой части сезона мы доста-

точно много работали, преодо-
левали различные трудности. 
Прямо сейчас внутри бурлят 
эмоции, поскольку нам удалось 
вырвать победу у ЦСКА на по-
следних минутах. Такие момен-
ты надолго запоминаются, — от-
метил Ивич. 

Для нейтральных зрителей 
нет ничего лучше, чем следить 
за чемпионской гонкой в Пре-
мьер-лиге. В отличие от пре-
дыдущих розыгрышей, в этом 
на первое место претендуют 
не одна-две команды, а целых 
пять. «Зенит», «Динамо», «Ло-
комотив», «Спартак» — у всех 
этих клубов есть свои притя-
зания на «золото», подкреп-
ленные выступлениями в про-
шедшей части сезона. Кто-то из 
них мог сыграть и получше, но, 
к примеру, те же спартаковцы 
занимают сейчас пятую строч-
ку, но отставание от «Красно-
дара» не выглядит катастрофи-
ческим — восемь очков. Чисто в 
теории подтянуться к лидерам 

может и ЦСКА, застрявший на 
восьмой позиции.  

Футболисты «Краснодара» прут, как 
быки, к первым в своей истории 
золотым медалям Премьер-лиги.

В матче первого круга группы «А» «Манчестер Юнайтед» на выезде пропустил от «Баварии» аж четыре мяча — 3:4.

А К Ц Е Н Т

Команда из Краснодара не потерпела 
ни одного домашнего поражения
в 2023 году: 12 побед и четыре ничьи

А К Ц Е Н Т

Домашнее поражение от скромного 
«Борнмута» со счетом 0:3 в минувшем 
туре английской Премьер-лиги снова 
напомнило о тяжелом кризисе «МЮ»

ВОЛЕЙБОЛ 

В мужской 
Суперлиге 
впереди 
«Динамо» 
и «Локомотив»

ДВОЕВЛАСТИЕ 
ПОД СЕТКОЙ
Илья Трисвятский

В регулярном чемпионате муж-
ской Суперлиги с участием 
16 клубов прошли матчи девя-
того тура. В таблице двоевла-
стие: у столичного «Динамо» 
и новосибирского «Локомоти-
ва» по восемь побед и одному 
поражению. Равенство и по вто-
рому показателю — по 24 очка. 

Сибиряки, руководимые 
болгарским специалистом Пла-
меном Константиновым, в ми-
нувшем туре переиграли на 
выезде новоуренгойский «Фа-
кел» — 3:1 (26:24, 19:25, 25:21, 
25:21). Для приполярников это 
третье поражение подряд, хотя 
еще совсем недавно «Факел» 
занимал первое место, выдав со 
старта Суперлиги серию из ше-
сти побед.

— Мы сами упустили вы-
игрыш, — сказал наставник 
«Факела» Роман Емполов после 
неудачи во встрече с «Локо». — 
У соперника поменялись связу-
ющий и диагональный, но они 
сумели найти выход из слож-
ной ситуации, а мы провали-
лись в приеме. Могли брать 
четвертую партию, и уже в пя-
той все бы решилось. Вели по 
три-четыре очка, но затем дава-
ли гостям нас догнать. Обидное 
поражение... 

Московское «Динамо» под 
началом главного тренера 
сборной России Константина 
Брянского на выезде распра-
вилось с аутсайдером ниже-
городским АСК — 3:0 (25:16, 
25:14, 25:20). 

Самым интригующим мат-
чем тура получилась встреча 
в Кемерово, где местный «Куз-
басс» лишь на тай-брейке усту-
пил действующему чемпио-
ну казанскому «Зениту» — 2:3 
(25:23, 21:25, 25:22, 18:25, 
6:15). Для команды из столи-
цы Татарстана это пятая побе-
да подряд.

В Суперлиге лидируют: 
«Локомотив» (Новосибирск), 
«Динамо» (Москва) — по 8 по-
бед —1 поражению (по 24 очка), 
«Зенит-Казань» — 8-2 (22), 
«Кузбасс» (Кемерово) — 6-3 
(20), «Белогорье» (Белгород) — 
6-3 (18).  

БАСКЕТБОЛ 

Единая лига 
назвала 
сборную 
недели

ПАРНИ 
С БРОСКОМ
Владимир Ильин

В интернациональной Единой 
лиге назвали символическую 
сборную прошедшей игровой 
недели. В пятерке четыре аме-
риканца и лишь один россия-
нин — Антон Астапкович из со-
става лидера регулярного чем-
пионата ЦСКА.

Компанию Астапковичу со-
ставили: Алекс Таюс («Руна», 
Москва), Ройс Хэмм («Астана», 
Казахстан), Джален Рейнольдс 
(УНИКС, Казань) и Би Джей 
Джонсон («Парма», Пермский 
край). Добавим, что у родивше-
гося в США Таюса есть израиль-
ское спортивное гражданство 
и он даже выступал за сборную 
этой страны на чемпионате 
Европы 2013 года.

Воспитанник минского бас-
кетбола Астапкович, выступа-
ющий на позиции легкого фор-
варда, отличился в драматич-
ном домашнем матче «крас-
но-синих» против санкт-петер-
бургского «Зенита» (победа 
в дополнительной пятиминут-
ке). Антон совершил так назы-
ваемый «дабл-дабл»: 20 набран-
ных очков и десять подборов. 

Вот результаты всех матчей 
тура: МБА — «Локомотив-Ку-
бань» — 66:80, ЦСКА — «Зе-
нит» — 104:89 (в овертайме), 
«Пари НН» — «Парма» — 72:74, 
«Автодор» — «Уралмаш» — 
87:98, «Астана» (Казахстан) — 
УНИКС — 75:97, «Самара» — 
«Руна» — 93:78, «Минск» (Бе-
ларусь) — «Енисей» — 74:89. По-
следние три встречи относятся 
уже к новой игровой неделе. 

В верхней части таблицы 
располагаются (ранжирова-
ние по проценту выигрышей): 
ЦСКА — 15 побед — 1 поражение, 
УНИКС — 11-4, «Зенит» — 11-5, 
«Локомотив-Кубань», «Ени-
сей» — по 10-6, «Парма», «Урал-
маш», «Руна», «Самара» — 
по 8-8.  

Вера Звонарева говорит, что пока тело и здоровье позволяют, 
она будет выходить на корт и получать удовольствие от игры.

Вера Звонарева 
блестяще завер-
шила сезон, 
выиграв Итоговый 
турнир в паре 
с Лаурой Зигемунд

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах Особой 
экономической зоны технико-внедренческого типа  

в г. Дубне Московской области, и не сданных в аренду

Кадастровый 
номер

Площадь, 
га

Кадастровый 
номер

Площадь, 
га

50:40:0010201:1572 0,69 50:40:0010201:1554 11,66

50:40:0010201:1591 0,71 50:40:0010201:1555 16

50:40:0010201:455 0,08 50:40:0020703:149 1,16

50:40:0000000:5710 1,29 50:40:0020703:514 1,35

50:40:0010201:80 1,63 50:40:0020703:550 1,79

50:40:0010201:1551 2,55 50:40:0020703:551 1,2

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Дополнение к перечням участков недр федерального значения  
по твердым полезным ископаемым, опубликованным Роснедрами  

в следующих номерах «Российской газеты»: № 268 (7136) от 25.11.2016,  
№ 47 (7213) от 07.03.2017, № 101 (7267) от 12.05.2017, № 123 (7289)  

от 08.06.2017, № 166 (7332) от 28.07.2017, № 255 (7718) от 14.11.2018,  
№ 202 (7960) от 11.09.2019, № 283 (8041) от 16.12.2019,  

№ 5 (8356) от 14.01.2021, № 127 (8478) от 10.06.2021, № 262 (8613)  
от 18.11.2021, № 98 (8746) от 06.05.2022, № 280 (8928)  
от 12.12.2022, № 39 (8984) от 22.02.2023, № 98 (9043)  

от 05.05.2023, № 174 (9119) от 08.08.2023, № 241 (9186)  
от 25.10.2023, № 250 (9195) от 03.11.2023

№ п/п Местоположение Название 
участка недр

Вид полезного 
ископаемого

428 Челябинская область Кочкарское Золото, серебро
429 Республика Хакасия Коммунаровское Золото, серебро
430 Иркутская область Невское Золото, серебро
431 Магаданская область Кедровое Золото, серебро
432 Хабаровский край Дяппе (Дяппенское) Золото, серебро

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КСТАТИ

Женская теннисная ассоциация (WTA) признала 16-летнюю 

российскую теннисистку Мирру Андрееву «Новичком года» 

во взрослом туре. По ходу сезона Мирра поднялась с 405-й 

позиции на 46-ю, то есть прибавила 359 мест.

Россиянка Вера Звонарева и немка Лаура Зигемунд вошли 

в шорт-лист в номинации «Лучший дуэт в парном разряде», 

но приз не получили.

Положение в группе «А»

И В Н П М О
«Бавария» 5 4 0 1 11—6 13

«Копенгаген» 5 1 2 2 7—8 5

«Галатасарай» 5 1 2 2 10—12 5

 «МЮ» 5 1 1 3 12—14 4

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 декабря, вторник
«Матч ТВ»
20.30. «ПСВ Эйндховен» (Нидер-

ланды) — «Арсенал» (Англия). Пря-

мая трансляция.

22.45. «Манчестер Юнайтед» (Ан-

глия) — «Бавария» (Германия). 

Прямая трансляция.

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
1. «Краснодар» 18 11 5 2 28-14 38

2. «Зенит» 18 11 3 4 35-17 36

3. «Динамо» 18 8 8 2 29-22 32

4. «Локомотив» 18 8 7 3 29-23 31

5. «Спартак» 18 9 3 6 27-24 30

6. «Кр. Советов» 18 8 5 5 36-27 29

7. «Рубин» 18 8 4 6 17-21 28

8. ЦСКА 18 7 7 4 31-24 28

9. «Пари НН» 18 7 3 8 15-16 24

10. «Ростов» 18 5 6 7 24-29 21

11. «Факел» 18 5 6 7 15-18 21

12. «Урал» 18 5 4 9 18-28 19

13. «Ахмат» 18 4 5 9 18-23 17

14. «Оренбург» 18 3 6 9 19-28 15

15. «Балтика» 18 3 4 11 12-24 13

16. «Сочи» 18 3 2 13 17-31 11


